
Валютная 
пара  
доллар–убыль
За два года чистый 
убыток граждан 
на форексе превысил  
200 млн рублей

Два года назад в России бы-
ла фактически легализова-
на отрасль форекс-дилеров, 
компаний, предоставляющим 
гражданам возможность тор-
говать на внебиржевом рынке, 
в основном, валютными пара-
ми. По оценке „Ъ“, основанной 
на отчетности самих компаний, 
чистый совокупный убыток гра-
ждан за восемь кварталов пре-
высил 200 млн руб. Тем не ме-
нее игроки редко покидают свои 
компании. Сами форекс-дилеры 
считают, что нерыночные риски 
их клиентов сведены к миниму-
му, при этом необходимо расши-
рить список доступных инстру-
ментов «для диверсификации 
портфелей».

„Ъ“ проанализировал отчетность 
лицензированных участников рын-
ка форекс за прошедшие восемь 
кварталов. Данные оценивались 
по ежеквартальной форме «Инфор-
мация об обобщении финансовых 
результатов, полученных физиче-
скими лицами…». По данным Ассо-
циации форекс-дилеров (АФД), по со-
стоянию на январь 2019 года коли-
чество клиентов лицензирован-
ных компаний составляло 6,1 тыс. 
человек. В настоящее время дейст-
вующих компаний всего четыре, 
причем одна из них — «Альфа Фо-
рекс» — получила лицензию нака-
нуне 2019 года, и ее результаты в рас-
четы не включались.

Лидером рынка на протяжении 
всего рассматриваемого периода 
оставалась компания «ВТБ Форекс», 
показавшая самые высокие объемы 
клиентских операций (порой свыше 
1 трлн руб. за квартал). Наибольший 
объем прибыльных операций также 
у «ВТБ Форекс», но и самые крупные 
убытки тоже у клиентов этой компа-
нии (192 млн руб. за два года). Кли-
енты «Финам Форекс» за тот же пе-
риод потеряли около 9,5 млн руб., 
а клиенты «ПСБ Форекс» — лишь 
5 млн руб. Совокупно по рынку по-
тери за два года превысили 200 млн 
руб. без учета потерь клиентов пя-
ти компаний, лишенных лицензий 
в прошлом году (см. «Ъ-Online» 27 де-
кабря 2018 года).
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Был, да весь Shell
Без англо-голландской компании крупный проект «Газпрома» на Балтике 
рискует стать долгостроем

Обнародованное 10 апреля решение 
Shell выйти из проекта с «Газпромом» 
на Балтике не должно создать серьез-
ных технических трудностей для моно-
полии. Она может, как и НОВАТЭК для 
проектов на Ямале, купить технологию 
Linde. Однако теперь «Газпрому» при-
дется самому искать более 700 млрд 
руб. на строительство не только «Бал-
тийского СПГ», но мегакомплекса, объе-
диняющего сжижение газа и его перера-
ботку. И эта задача в условиях санкций 
и масштабных параллельных  строек 
уже не выглядит тривиальной. Поэто-
му, говорят участники рынка, проект 
 рискует пополнить список долгостроев 
 «Газпрома».

Как пояснил 10 апреля председатель 
Royal Dutch Shell в России Седерик Кре-
мерс, компания приняла решение о выхо-
де из проекта «Балтийский СПГ» после объ-
явления «Газпрома» о выборе окончатель-
ной концепции создания комплекса. Юри-
дических проблем при этом не возникнет: 
компании обсуждали проект несколько 
лет, но так и не подписали обязывающих 
документов.

„Ъ“ писал о вероятности такого разви-
тия событий, сразу как только стало извест-
но об изменении структуры проекта (см. „Ъ“ 
от 1 апреля). Новый вариант предполага-
ет объединение на площадке в Усть-Луге за-
вода по сжижению газа на 13 млн тонн СПГ 
в год с будущим крупным газохимическим 
комплексом (ГХК) «Русгаздобычи» Артема 
Оболенского. Общая мощность комплекса 
по сырью составит 45 млрд кубометров га-
за с месторождений Надым-Пур-Таза. Кроме 
СПГ планируется выпускать 4 млн тонн эта-
на и 2,2 млн тонн пропан-бутана (СУГ) в год. 
Еще 20 млрд кубометров сухого газа должно 
пойти в ЕС по газопроводам. Стоимость про-
екта превысит 700 млрд руб., сроки ввода — 
2023–2024 годы. ГХК будет выпускать 3 млн 
тонн полиэтилена в год.

В рамках новой концепции фактиче-
ски все капвложения перекладывают-
ся на сегмент СПГ, тогда как строительст-
во мощностей по выпуску этана и СУГ по-
лучается очень дешевым. Shell, по данным 

„Ъ“, не устроил такой подход, хотя партне-
ры изучали четыре варианта использова-
ния жирного газа Надым-Пур-Таза (эти ис-
следования и затянули подготовку ТЭО). Бо-
лее того, по информации „Ъ“, детали новой 
концепции проекта Shell вообще не полу-
чала — это стало одной из причин, почему 

компания решила выйти. В целом собесед-
ники „Ъ“ сходятся во мнении, что «Газпром» 
и не стремился сохранить Shell в проекте.

Монополия убеждена, говорят собесед-
ники „Ъ“, что сама сможет реализовать 
проект, в том числе за счет опыта близко-
го по объему переработки Амурского ГПЗ 
(мощность — 42 млрд кубометров в год, 
строительство ведет СИБУР). Shell должна 
была стать лицензиаром технологии сжи-
жения, но «Газпром» может приобрести ли-
цензию на технологию у немецкой Linde, 
как это уже сделал НОВАТЭК для проек-

та «Арктик СПГ-2». Линии сжижения заво-
дов соразмерны по мощности — 6,5 млн 
и 6,6 млн тонн соответственно. То есть «Газ-
пром» может купить у Linde те же криоген-
ные теплообменники (ключевой техноло-
гический элемент будущего производства), 
что и НОВАТЭК. Более того, СП Linde и «Си-
ловых машин» в Петербурге уже выпуска-
ет теплообменники для блока выделения 
гелия для Амурского ГПЗ, хотя и меньшей 
мощности, чем потребуется для Балтики.
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Уголь развернули на запад
ОАО РЖД ищет альтернативные пути экспорта

Попытки ОАО РЖД разгрузить популяр-
ные восточные направления экспорта 
начали давать первые плоды. Как выяс-
нил „Ъ“, российский уголь начал выво-
зиться через Финляндию, маршрут мо-
жет обеспечить экспорт около 2,5 млн 
тонн в год. Такой же объем уже через 
год будет способен обслужить Калинин-
град, уголь в Турцию железнодорожники 
предлагают отправлять через Грузию. 
Однако грузоотправители неоднознач-
но оценивают перспективы новых мар-
шрутов, а эксперты отмечают сниже-
ние привлекательности угольного рынка 
Европы.

Как рассказал „Ъ“ заместитель гендирек-
тора ОАО РЖД — начальник Центра фирмен-
ного транспортного обслуживания (ЦФТО) 
Алексей Шило, российский уголь начал ак-
тивно экспортироваться через порты Фин-
ляндии. Если в 2017 году туда было переве-
зено всего 200 тыс. тонн угля, то в 2018 го-
ду уже около 700 тыс. тонн, «а на 2019 год по-
требность составляет 2,5 млн тонн». Фин-
ское направление пробуют многие россий-
ские грузоотправители, утверждает топ-ме-

неджер, а портовая инфраструктура страны 
готовится к тому, чтобы «осуществлять высо-
коэкологичную перевалку этих грузов» (см. 
интервью на стр. 9). Алексей Шило добавил, 
что железные дороги двух стран эффективно 
взаимодействуют и уже в этом году плани-
руется запустить систему, когда через элек-
тронную торговую площадку (ЭТП ГП) ОАО 
РЖД можно будет загрузить российские ва-
гоны в Финляндии, чтобы они не возвраща-
лись порожняком.

Финляндия — одно из не слишком попу-
лярных направлений, на которые ОАО РЖД 
пытается переключить экспортные грузопо-
токи с перегруженных путей к экспортным 
портам Дальнего Востока, Юга и Северо-За-
пада. В конце прошлого года монополия 
объявила грузоотправителям, что пропуск-
ная способность инфраструктуры в этом го-
ду позволит обеспечить рост погрузки угля 
по этим направлениям только на 1,2%, 1,5% 
и 1,9% соответственно, поэтому участникам 
рынка нужно искать другие маршруты экс-
порта (см. „Ъ“ от 23 января).
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О времена, о врио!
Как Владимир Путин Александру Беглову 
свидетельствовал
10 апреля президент России Владимир 
Путин в Санкт-Петербурге, в Константи-
новском дворце, встретился с врио гу-
бернатора Санкт-Петербурга Александ-
ром Бегловым, и вместе они обрушили 
на город такое беспрецедентное коли-
чество денег, проектов и сил, что спе-
циальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников пытается теперь  понять: 
да сделают ли они свое дело? И что 
это за дело, в конце концов?

Встреча с врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александром Бегловым была не слу-
чайной. Более того, к ней готовился и долго 
шел, скорее всего, не только Александр Бе-
глов. И все бы деловые встречи Владимира 
Путина начинались со слов:

— Как дела, Александр Дмитриевич?
С одной стороны, для того чтобы именно 

так начинались все встречи, нужно, чтобы 
всех собеседников Владимира Путина звали 
Александр Дмитриевич. Но и это не гаранти-
рует такой ни с чем на самом деле не сравни-
мой наполненности каждого мгновения этой 
встречи бесконечным количеством бюджет-

ных средств, которые федеральная власть го-
това бросить, бросает или уже, оказывается, 
бросила на беспрецедентное улучшение жиз-
ни жителей отдельного города — пусть его да-
же называют Петербургом и пусть даже хотя 
бы это все будет происходить только до нача-
ла сентября текущего года.

— Мы договорились с правительством Рос-
сийской Федерации,— сообщил Александр 
Беглов.— Я встречался с Дмитрием Анатоль-
евичем (Медведевым, председателем прави-
тельства страны.— А. К.). И нам из Резервно-
го фонда выделили 10,6 млрд руб.

Значит ли это, что для того, чтобы тебе 
выделили 10,6 млрд руб., достаточно встре-
титься с Дмитрием Анатольевичем? Нет, та-
кой уверенности нет.

— Это на социальную структуру,— при-
знался Александр Беглов и добавил: — По-
тому что мы попали в сложное положение.

Значит ли это, что достаточно попасть 
в сложное положение, чтобы тебе выделили 
10,6 млрд руб.? И такой уверенности тоже нет.
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Минздрав предлагает  передать 
контроль за эффективностью 
 деятельности медицинских 
страховщиков Федеральному 
фонду обязательного медстра-
хования (ФОМС). Согласно раз-
работанному министерством 
законопроекту, фонд сможет 
оценивать качественные показа-
тели компаний, в числе которых 
не только объем жалоб на стра-
ховщиков, но и смертность сре-
ди застрахованных по ОМС гра-
ждан. Чиновников беспокоит 
обоснованность расходов на ве-
дение дел страховщиками в этой 
сфере — это около 1% суммы 
трат системы ОМС, или пример-
но 20 млрд руб. 

Как следует из размещенного вче-
ра Минздравом на regulation.gov.ru 
проекта поправок к закону об ОМС, 
Федеральный фонд медстрахова-

ния может получить полномочия 
по мониторингу деятельности мед-
страховщиков. Методика таких по-
казателей будет разработана отдель-
но, а результаты этого мониторинга 
предполагается публиковать на сай-
те ФОМС. Ориентируясь на монито-
ринг, граждане смогут выбирать се-
бе страховщика ОМС.

В пояснении к проекту говорится, 
что он разработан по поручению зам-
преда правительства Татьяны Голи-
ковой от 24 января 2019 года. Как по-
яснили „Ъ“ в секретариате вице-пре-
мьера, это будет рейтинг страховщи-
ков ОМС. «Речь идет о показателях 
качества. Сейчас страховщики полу-
чают средства в качестве расходов на 
ведение дел, а оценить результат их 
деятельности мы не можем»,— сооб-
щили там. Страховщики получают 
около 1% суммы средств ОМС, пере-
численных на оплату медпомощи. 

Согласно бюджету ФОМС на 2019 
год, все расходы составят 2,19 трлн 
руб., соответственно, компаниям до-
станется около 20 млрд руб.

Чиновники не в первый раз обра-
щают внимание на страховщиков в 
системе ОМС. Самым громким слу-
чаем стало сообщение Счетной па-
латы в конце 2016 года о том, что си-
стема ОМС за год потеряла на рабо-
те страховщиков 30,5 млрд руб. Как 
утверждали тогда госаудиторы, ком-
пании дублируют функции террито-
риальных фондов ОМС, а ЦБ недо-
статочно хорошо осуществляет над-
зор за страховщиками (см. „Ъ“ от 19 
декабря 2016 года). Страховое лоб-
би в ответ заявляло, что компании 
успешно выявляют нарушения в ле-
чении граждан и экономят бюдже-
ту ФОМС 2% его расходов, выявляя 
приписки и некачественное лече-
ние россиян.

Учитывая, что оценка показате-
лей деятельности страховщиков 
для рейтинга не будет включать 
отслеживаемые ЦБ данные фину-
стойчивости компаний, речь вряд 
ли идет о том, что основной страхо-
вой регулятор лишится части своих 
полномочий. Как заявили „Ъ“ в его 
пресс-службе, «в Банк России зако-
нопроект не поступал, позиция ре-
гулятора будет сформирована по-
сле изучения документа в случае 
его поступления».

О том, какие критерии будут по-
ложены в основу методики оцен-
ки эффективности медстраховщи-
ков, можно судить по приказу ФОМС 
от 17 июля 2017 года. Он был отме-
нен Минюстом по причине отсутст-
вия у фонда полномочий по контр-
олю за страховщиками. Из него сле-
довало, что компании оцениваются 
по 15 критериям. Это нарушения в 

экспертной деятельности, наличие 
жалоб на страховщика, работа по ин-
формированию застрахованных гра-
ждан о медпомощи, доля умерших 
застрахованных лиц, находящихся 
на наблюдении по результатам ди-
спансеризации, за последние три го-
да и прочее. 

Как сказал „Ъ“ председатель сове-
та по медицинскому страхованию 
Всероссийского союза страховщи-
ков Андрей Рыжаков, проект опти-
мизирует существующую практику 
мониторинга деятельности страхов-
щиков со стороны ФОМС. «Данные 
изменения пока не являются рефор-
мированием системы ОМС, однако 
дополнительные параметры контр-
оля деятельности компаний будут 
способствовать тому, чтобы на рын-
ке остались только добросовестные 
медстраховщики»,— полагает он. 

Татьяна Гришина

Страховщикам ОМС добавят регулирования
Их эффективность оценит фонд медстраха

Минэкономики определило сто-
имость одного из важнейших 
этапов будущей земельной ре-
формы — отмены их категорий 
и перехода к территориальному 
зонированию. До 2023 года это 
потребует около 15 млрд руб., 
еще 6 млрд руб. может понадо-
биться на субсидии муниципали-
тетам. При этом источники фи-
нансирования пока определены 
только для части мероприятий — 
дополнительно придется изы-
скать более 3 млрд руб. Из про-
екта также исчезла волновавшая 
экологов норма об изъятии от-
дельных объектов из состава ох-
раняемых природных территорий. 

Законопроект, вносящий поправ-
ки в Земельный кодекс, должен за-
менить категории земель террито-
риальными зонами с разрешенны-
ми видами использования. Первая 
версия проекта предполагала введе-

ние 18 зон и вызвала серьезные опа-
сения экологов (см. „Ъ“ от 12 ноября 
2018 года). В доработанном докумен-
те, отправленном на согласование 
в правительство (есть у „Ъ“), появи-
лись финансово-экономическое обо-
снование (ФЭО) и порядок внесения 
сведений о зонировании в ЕГРН, а 
число зон сократилось до 17. 

Президентское поручение об от-
мене категорий земель было дано 
еще в 2012 году, но попытки прове-
сти проект через Госдуму провали-
лись. Новая «дорожная карта» Бело-
го дома по земельной реформе пред-
полагает, что документ удастся при-
нять до 2020 года, а в силу он вступит 
с 1 января 2025 года. В Минэкономи-
ки признавали, что реформа потре-
бует масштабных «полевых работ» в 
муниципалитетах для приведения 
документов в соответствие с реаль-
ностью и обойдется дорого. Как рас-
сказывал в интервью „Ъ“ глава де-

партамента недвижимости ведомст-
ва Алексей Бутовецкий, в 2014 году 
планировалось выделить на эти цели 
10,5 млрд руб., они так и остались не-
востребованными (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря). Теперь Минэкономики уточни-
ло сумму: согласно ФЭО, бюджетные 
средства понадобятся на определе-
ние границ зон сельхозназначения 
(3,86 млрд руб.), особо ценных уго-
дий (3,42 млрд руб.), а также на разра-
ботку сельхозрегламентов (4,42 млрд 
руб.) — это оценка по данным 2015 
года с учетом инфляции, средства 
предполагается взять из бюджета го-
спрограммы АПК до 2020 года. При 
этом проект закрепляет право муни-
ципалитетов на федеральную субси-
дию для первоначального составле-
ния сельхозрегламентов — 95% для 
высокодотационных регионов и 70% 
для остальных, что обойдется еще в 
5,9 млрд руб.— их источник не ука-
зан. Неясны и источники средств на 

корректировку правил землепользо-
вания и застройки (есть в 95% муни-
ципалитетов, но в 58% сельхозугодья 
в них не выделены — исправления 
обойдутся в 3,2 млрд руб.) и на модер-
низацию ЕГРН (24 млн руб.). Как пояс-
нили „Ъ“ в Минэкономики, измене-
ния необходимы в связи с изменени-
ем структуры реестра границ ЕГРН: 
туда предлагается вносить сведения 
о природных объектах. Всего работы 
обойдутся в 14,9 млрд руб. без учета 
субсидий. Минэкономики согласо-
вывает проект с ведомствами, в том 
числе с Минфином, в части источни-
ков финансирования.

Учло Минэкономики и претензии 
экологов к прежней версии проекта 
— она предполагала исключение из 
границ ООПТ территорий, занятых 
населенными пунктами, дорогами, 
ЛЭП, месторождениями и сельхозу-
годьями. Эксперты указывали, что в 
результате ООПТ могут уменьшиться 

в разы, большинство будет фрагмен-
тировано и перестанет выполнять 
свои функции. Новый проект утра-
тил спорную норму, но сохранил по-
правку об отмене принятой недав-
но ст. 123 Лесного кодекса, устанав-
ливающей необходимость прида-
ния статуса лесам на землях сельхоз-
назначения. Эксперт «Гринписа Рос-
сии» Михаил Крейндлин указыва-
ет — площадь таких лесов оставля-
ет до 100 млн га, или 10% всех лесов 
РФ: «Сейчас по документам это ле-
сом не считается, поэтому насажде-
ния не защищены от пожаров, рубок 
и вредителей.  Владимир Путин еще 
1 сентября 2013 года поручил прави-
тельству установить статус и порядок 
использования таких лесов — во ис-
полнение этого поручения и была 
введена указанная норма Лесного 
кодекса»,— напоминает он.

Надежда Краснушкина,  
Анна Васильева

Зонированию земли определили смету
Реформа потребует почти 21 млрд рублей

экономическая политика
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миллиона долларов составил в феврале 2019 года объем перечислений денег физическими 
лицами из РФ через платежные системы, свидетельствует статистика ЦБ. Это минимальное месячное зна-
чение с февраля 2016 года, когда физлица перевели $380 млн. Из общей суммы февраля 2019 года $357 млн 
перечислено физлицами в страны СНГ, $106 млн — в страны дальнего зарубежья. Поступления в пользу физлиц 
в Россию в феврале были равны $228 млн. Таким образом, сальдо переводов через платежные системы соста-
вило минус $235 млн. Средняя сумма денежного перевода из России в феврале 2019 года — $438. При этом для 
переводов, отправляемых в страны СНГ, она составила $384, в страны дальнего зарубежья — $819.

РЫНОК ТРУДА

Фрилансеры стали  
независимее и старше

За пять последних лет доля 
чистых фрилансеров (тех, для кого 
фриланс является единственным 
видом трудовой деятельнос-
ти) выросла на 18 процентных 
пунктов, до 52% от их общего 
числа. Доля штатных работников, 
то есть совместителей, при этом 
снизилась на 12 пунктов, до 28%. 
Такие данные содержит «Пере-
пись фрилансеров», проведенная 
фриланс-биржей FL.ru совместно 
с Высшей школой экономики 
в период с декабря 2018 года 
по февраль 2019 года. В опросе 
приняли участие 2,4 тыс. активных 
фрилансеров.

Отметим, что «Перепись» 
охватила лишь часть фрилансе-
ров-самозанятых (крупнейшая 
русскоязычная биржа удаленной 
работы FL.ru специализирует-
ся на IT- и digital-профессиях, 
на ней зарегистрированы 3,4 млн 
фрилансеров). Значительная же 
часть самозанятых в РФ — это 

репетиторы, водители, парикма-
херы, фотографы и т. д., по экс-
пертным оценкам, всего в России 
их насчитывается от 5 млн до 
15 млн человек. Официально 
же, как сообщил вчера первый 
вице-премьер Антон Силуанов, 
в четырех регионах-пилотах 
пока зарегистрированы 64 тыс. 
самозанятых.

Опрос показал, что большинст-
во фрилансеров заняты графикой 
и дизайном — 35%. В копирайте 
трудятся 32% опрошенных, 25% 
работают в рекламе, маркетинге 
и консалтинге, в финансовой 
сфере, оказывают юридические 
услуги. Еще 20% разрабатывают 
сайты, 13% работают в сфере 
программирования. «Бизнес готов 
сотрудничать с фрилансерами. 
Заметно выросло количество ис-
полнителей в категории „деловые 
услуги“, это означает, что компа-
нии охотнее пользуются возмож-
ностями внештатных сотрудни-
ков»,— отмечает гендиректор FL.ru 
Евгений Барулин.

Авторы исследования отмеча-
ют, что фриланс — это не только 
удел молодежи, но и выбор 
уже сложившихся специалистов. 
Средний возраст фрилансеров 
увеличился — с 2011 года доля 
таких работников старше 31 года 
выросла на 24% и достигла 53%. 
55% фрилансеров зарабатывают 
не более 48 тыс. руб. в месяц, 
у 18% ежемесячный доход превы-
шает 90 тыс. руб. Ожидаемо боль-
ше всех зарабатывают москвичи: 
39% всех опрошенных в Москве 
попадают в высокодоходный 
сегмент с заработком свыше 
90 тыс. руб. в месяц. При этом 
25% зарабатывают свыше 120 тыс. 
руб. (см. диаграмму).

Дарья Николаева

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ФРИЛАНСЕРОВ 
ПО МЕСЯЧНОМУ ДОХОДУ (%)
ИСТОЧНИКИ: FL.RU, ВШЭ.

Свыше 120 тыс.руб.

От 90 тыс. 
до 120 тыс.руб.

От 36 тыс. 
до 48 тыс.руб.

От 24 тыс. 
до  36 тыс.руб.

От 12 тыс. 
до 24 тыс. руб.

Менее 12 тыс. руб.

От 60 тыс. 
до 90 тыс.руб.

От 48 тыс. 
до 60 тыс.руб.

В целом по России Москва
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Вчера первый вице-премьер и глава Минфина Антон 
 Силуанов погружался в детали исполнения нацпроек-
та по развитию экспорта в Калужской области. Экспор-
терам обещаны точечные послабления, а ряд их предло-
жений будет изучен. Так, НИОКР и импортозамещение 
получат отдельную линию господдержки, в обмен на от-
крытость ФТС обещает сократить таможенные формаль-
ности, а штрафы за невозврат валютной  выручки снизятся 
до 3–5% объема нарушений — хотя полную  отмену валют-
ного контроля даже в Минфине ждут лишь к 2024 году. Па-
раллельно федеральные чиновники объясняют, как будут 
работать уже утвержденные меры — в частности, отбор 
экспортеров для доступа к льготным кредитам. 

Вчера первый вице-премьер Антон Силуанов провел на 
заводе Samsung Electronics в Калужской области (экспорти-
рует стиральные машины и мониторы) совещание по реа-
лизации нацпроекта по развитию экспорта с участием гла-
вы РЭЦ Андрея Слепнева, замглавы ФТС Руслана Давыдова, 
замглавы Минпромторга Василия Осьмакова и представите-
лей компаний —Nestle, L’Oreal, Henkel, Cargill, Volkswagen, 
Continental, Volvo. 

Антон Силуанов пообещал бизнесу ослабление валютного 
регулирования за счет снижения штрафов — с 100% выручки 
до 3–5%, отметив, что к 2024 году планируется полностью отме-
нить контроль по валютным контрактам (со следующего года 
это коснется контрактов в рублях). Компании больше всего ин-
тересовала реформа льгот для экспортеров — Минпромторг 
сокращает их число с 50 до 20, выстраивая конкурентный до-
ступ к их получению. Из общего объема финансирования нац-
проекта (956,8 млрд руб.) почти половина будет направлена на 
поддержку промышленного экспорта (422 млрд руб., из них 
36,5 млрд руб. в этом году). Как сообщил господин Осьмаков, 
сейчас идет отбор компаний, которые получат льготы в рамках 
корпоративных программ повышения конкурентоспособно-
сти (КППК, предполагают долгосрочные обязательства компа-
ний по росту экспорта). Прием заявок на КППК начался 1 апре-
ля и продлится до 15 мая. 

Источники „Ъ“ среди промышленников рассказывают, что 
в целом компании с осторожностью относятся к программе, а 
в Минпромторге настаивают на том, что сама заявка не накла-
дывает на компании обязательств,— и призывают активнее 
подавать заявки. Предполагается, что в 2019 году КППК подпи-
шут не менее 250 компаний. Отметим, формально КППК сегод-
ня дает доступ только к банковской субсидии: с 2020 года госу-

дарство готово субсидировать 4,5 процентного пункта по кре-
дитам экспортерам. При этом Минпромторг предлагает рас-
пространить субсидию не только на новых, но и на действу-
ющих экспортеров. Всего на субсидирование ставок по льгот-
ным кредитам планируется направить 361 млрд руб.— за счет 
этого Минпромторг надеется привлечь около 7 трлн руб. в про-
екты по созданию конкурентоспособной российской продук-
ции, сообщил господин Осьмаков. В дальнейшем, как писал 
„Ъ“ 15 марта, КППК даст преференциальный доступ и к логи-
стической субсидии, компенсирующей часть затрат на пере-
возку продукции,— у машиностроителей эта мера считается 
наиболее эффективной.

Переход к новой системе стимулирования экспорта вызвал 
возражения у технологичных компаний, которые лишились 
субсидий на сертификацию и омологацию, однако господин 
Осьмаков заверил, что к осени появится единая программа по 
господдержке НИОКР, в которую войдет возмещение издержек 
на сертификацию, а также поддержку импортозамещения.

Не меньше вопросов вызывают у экспортеров и таможен-
ные формальности. Так, представители производителя шин 
Continental посетовали на сложность идентификации хими-
ческих товаров, которые попадают под освобождение от пош-
лин при переработке на таможенной территории для последу-
ющего экспорта. Чиновники ФТС тут же заявили: для получе-
ния такой льготы компаниям нужно открыть доступ к внутрен-
нему учету закупаемых материалов и готовой продукции. Те же 
трудности, впрочем, возникают и у Volkswagen, предложивше-
го пойти еще дальше — ввести балльную систему, где баллы за 
экспорт можно было бы использовать для обнуления или сни-
жения ввозных пошлин (аналогичная схема действует в Мекси-
ке и еще ряде стран). Антон Силуанов заинтересовался идеей и 
поручил ее проработать. Также компании попросили обнулить 
пошлины для ввоза оборудования, у которого нет аналогов в РФ 
(сейчас обнулена ставка НДС по таким поставкам) — первый ви-
це-премьер поручил вынести этот вопрос на следующее заседа-
ние ЕЭК, в полномочия которой входит решение вопроса. 

Татьяна Едовина, Калужская обл.; Ольга Никитина 

Господдержка изучает экспортеров
Белый дом вступил в переговоры с исполнителями нацпроектов

Денежные переводы физлиц 
из России ($ млн)
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Губернатор Калужской области Анатолий  Артамонов 
довез первого вице-премьера Антона Силуанова 
до непосредственных исполнителей экспортного 
нацпроекта  ФОТО ГАВРИИЛА ГРИГОРОВА/ТАСС
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Президент потерял 
прошлогодний 
максимум
«Левада-центр» изучил электоральный 
рейтинг экс-кандидатов

Если бы выборы  президента 
в России проходили сейчас, 
 Владимир Путин набрал бы око-
ло 55% голосов, следует из опро-
са «Левада-центра». Электо-
ральный рейтинг президента 
снизился по сравнению с пред-
выборными показателями нача-
ла 2018 года. При этом, как под-
черкивают в «Левада-центре», 
« ничей рейтинг не вырос».

19% россиян не знают, за кого хо-
тели бы голосовать, и ровно столь-
ко же не пошли бы на выборы пре-
зидента России вообще, если бы они 
проходили в ближайшее воскресе-
нье, следует из опроса «Левада-цен-
тра». Всего 41% от всех опрошенных 
(в дополнение к неопределившимся 
респондентам) с уверенностью отда-
ли бы голос за действующего главу 
государства Владимира Путина.

Среди тех, кто точно принял бы 
участие в голосовании, его резуль-
тат был бы около 55%. Это на 15% 
меньше, чем в прошлом году (в ян-
варе 2018 года, перед выборами 
президента, которые прошли 18 
марта, так отвечали 70% респонден-
тов, на самих выборах он получил 
76,69% голосов). Политолог Конс-
тантин Калачев сказал „Ъ“, что та-
кие цифры «являются очень тре-
вожными для власти»: «Если окон-
чательно уронить рейтинги, с тран-
зитом власти преемнику в 2024 го-
ду могут возникнуть проблемы». 
По словам эксперта, «ситуативно на 
электоральные рейтинги в России 
влияют выборы президента на Ук-
раине и возможная победа альтер-
нативного кандидата Владимира 
Зеленского». Он, однако, объяснил, 
что даже близость рейтинга прези-
дента к отметке в 50%, то есть к по-
рогу для победы в первом туре вы-
боров, не делает возможным в Рос-
сии проведение второго тура. «Нем-
ного мобилизации, предвыбор-
ных обещаний, и результат (канди-

дата власти.— „Ъ“) будет»,— объяс-
нил заместитель директора «Лева-
да-центра» Денис Волков.

У других бывших кандидатов в 
президенты рейтинг за год не из-
менился: за лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского проголосовали бы 
6% опрошенных (5% в 2018 году), за 
экс-кандидата в президенты от КПРФ 
Павла Грудинина — 5% (6% в 2018 го-
ду). Рейтинг последнего вдвое боль-
ше, чем у председателя ЦК КПРФ Ген-
надия Зюганова (2%), который выд-
вигался в президенты четыре раза. 
По 1% набрали бы такие кандидаты, 
как министр обороны Сергей Шой-
гу и основатель ФБК Алексей Наваль-
ный. Данные опроса показывают, 
что «в обществе держится ощущение 
безальтернативности: рейтинг Пути-
на упал, но больше ничей рейтинг 
не вырос», говорит Денис Волков.

При этом по сравнению с данны-
ми сентября 2018 года, когда прово-
дилась пенсионная реформа, гра-
ждане стали чаще называть Влади-
мира Путина среди политиков, ко-
торым больше доверяют. Тогда его 
вспоминали 39%, теперь 41%. Пока 
рейтинг доверия не вернулся к преж-
ним показателям, которые были в на-
чале реформы (48% в июне 2018 года) 
или до ее старта (59% в ноябре 2017 
года). После президента наиболь-
шим доверием пользуются Влади-
мир Жириновский, Сергей Шойгу 
(по 16%), Сергей Лавров (14%), а также 
Дмитрий Медведев. Уровень доверия 
к нему также вырос по сравнению с 
сентябрем 2018 года, но на 3%. 17% 
заявили, что «нет таких» политиков 
и общественных деятелей, которым 
они могли бы доверять, 16% затруд-
нились ответить. В то же время имен-
но премьер возглавляет список поли-
тиков, которым не доверяют гражда-
не (29%), за ним следуют Владимир 
Жириновский (19%), Владимир Пу-
тин (12%) и Геннадий Зюганов (10%).

Лада Шамардина

Сергей Левченко зацепился за конкуренцию
Губернатор-коммунист сделал послание на будущее

Губернатор Иркутской области 
коммунист Сергей Левченко, вы-
ступая с ежегодным посланием 
к заксобранию региона, преду-
предил представителей «поли-
тических сил, которые не хотят 
честных выборов», что им нужно 
прекращать избавляться от кон-
курентов. Напомним, выборы мэ-
ра Усть-Илимска на протестной 
волне две недели назад выигра-
ла домохозяйка. Послание гла-
вы региона оказалось под угро-
зой срыва — спикер заксобрания 
единоросс Сергей Сокол назна-
чил за час до его начала внеоче-
редную сессию, в том числе по 
вопросу возвращения всенарод-
ных выборов мэра Иркутска.

Сергей Левченко в губернатор-
ском послании объявил, что в реги-
оне появились «политические си-
лы, которые не хотят честных кон-
курентных выборов»: «Для них удоб-
нее снять с дистанции сильных 
участников и в безальтернативных 
условиях провести своих кандида-
тов». На выборах мэра Усть-Илимска 
24 марта победила 28-летняя домо-
хозяйка Анна Щекина, выдвинутая 

ЛДПР. После того как с предвыбор-
ной дистанции были сняты сначала 
кандидат от «Родины», бывший депу-
тат ЗС Анатолий Дубас (на него дела-
ла ставку региональная администра-
ция), а затем самовыдвиженец депу-
тат местной думы Наиль Гарипов, в 
конкурентах у единоросса спикера 
думы Сергея Зацепина остались две 
домохозяйки и продавец. Глава об-
ласти обратился «к тем, кто искусст-
венно поджигает политическую си-
туацию в регионе»: «Иркутскую об-
ласть не случайно называют самым 
свободным регионом в стране. Здесь 
жители сами решают, кто должен 
быть победителем. Не пытайтесь сде-
лать это за них».

Говорить о возможном выдвиже-
нии на второй срок (полномочия за-
канчиваются в 2020 году) губернатор 
не стал. По словам собеседника „Ъ“ 
в партии, говоря о конкуренции, го-
сподин Левченко имел в виду и не-
обходимость своего участия в сле-
дующих выборах. Источники „Ъ“, 
близкие к региональной админис-
трации, утверждают, что ряд нега-
тивных для господина Левченко ин-
формационных поводов (об участии 

в якобы незаконной охоте на медве-
дя, появлении конкурентов на губер-
наторских выборах) нацелены на то, 
чтобы опустить его рейтинг к осени. 
Связано это с его личной позицией 
или подготовкой к муниципальным 
выборам (пройдут на 15 территори-
ях), они не уточняют.

При этом депутаты заксобра-
ния, где у «Единой России» мень-
шинство, едва не опоздали на вы-
ступление губернатора Левченко. 
На 10 апреля заксобрание региона 
созвало внеочередную сессию. С та-
кой инициативой еще 2 апреля вы-
ступили коммунисты. Спикер ре-
гионального парламента едино-
росс Сергей Сокол назначил ее на 
10 утра — за час до начала посла-
ния. «В 10:30 при любых обстоятель-
ствах мы должны либо завершить 
сессию, либо уйти на перерыв, а в 
10:40 погрузиться в автобусы и выд-
винуться в музтеатр»,— начал сес-
сию вице-спикер заксобрания еди-
норосс Александр Ведерников. У 
входа в здание ждали два автобуса. 
Однако за полчаса до рассмотрения 
повестки дойти не удалось, а члены 
фракции КПРФ потребовали объя-

вить перерыв до 15 апреля, указав, 
что за полчаса рассмотреть законо-
проекты невозможно. Чуть позже 
Сергей Сокол предложил объявить 
перерыв до 25 апреля, так как ранее 
сложно собрать все заключения к 
поступившим законопроектам.

На внеочередной сессии комму-
нисты хотели рассмотреть два за-
конопроекта о формировании ор-
ганов власти в Иркутске. Первый, 
о возвращении всенародных выбо-
ров мэра, еще в прошлом году внес 
губернатор. Второй является альтер-
нативным ему и предполагает опре-
деление градоначальника конкурс-
ной комиссией. С 2015 года мэр Ир-
кутска избирается депутатами думы 
и руководит администрацией. Оче-
редные выборы в гордуму должны 
пройти осенью 2019 года. Источник 
„Ъ“, близкий к заксобранию, расска-
зал, что единороссы изначально бы-
ли настроены в спешном режиме 
рассмотреть 10 апреля лишь законо-
проект о возвращении выборов мэ-
ра Иркутска.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Иван Синергиев

В саду прифронтовом
ВС РФ решил, что землепользователи 
не обязаны оплачивать 
перезахоронение останков солдат

Правительство Ленинградской 
области незаконно обязало гра-
ждан и предпринимателей, ве-
дущих земельные работы, опла-
чивать поиск на участке останков 
погибших во время Второй миро-
вой войны солдат. К такому вы-
воду пришел Верховный суд РФ. 
Прокуратура, обжаловавшая об-
ластной закон, указала, что доку-
мент ограничил права граждан на 
свободное владение и пользова-
ние землей.

Вчера судебная коллегия по адми-
нистративным делам ВС РФ рассмо-
трела жалобу губернатора Ленобла-
сти на решение суда, который при-
знал не соответствующим федераль-
ному законодательству областной за-
кон «О проведении изыскательско-
поисковых работ в границах терри-
торий Ленинградской области, на 
которых в период 1939–1944 годов 
велись боевые действия».

Закон, принятый заксобранием 
Ленобласти, вступил в силу 1 октя-
бря 2018 года. Он запрещает деятель-
ность на участке до завершения изы-
скательско-поисковых работ. При 
этом финансирование этих работ 
возлагается на лиц, планирующих 
хозяйственную деятельность. Это 
как предприниматели — строители, 
фермеры, так и физические лица — 
дачники и садоводы, которые прио-
брели землю после вступления зако-
на в силу. Если на участке обнаруже-
ны останки бойцов, землепользова-
тели обязаны за свой счет их эксгу-
мировать и перезахоронить. Ранее 
губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко заявлял, что 
разработать законопроект поручил 
президент России. По его словам, ре-
гион должен был стать пилотным 
субъектом, где будет действовать ре-
гламент реализации новых проек-
тов в местах боев.

Прокуратура Ленинградской об-
ласти посчитала, что местный закон 
противоречит Конституции, Земель-
ному кодексу, Гражданскому кодек-
су и ФЗ «Об увековечивании памяти 
погибших при защите Отечества», 
а также содержит коррупционные 
факторы. Закон ограничивает права 
граждан и хозяйствующих субъек-
тов на свободное владение, пользо-
вание и распоряжение землей, ука-
зали в прокуратуре. Фактически все 
работы на земельном участке замо-
раживаются до момента, пока мест-

ные власти не согласятся подписать 
акт о завершении изыскательско-по-
исковых работ. Прокуратура посчи-
тала, что правительство области пре-
высило полномочия, суд Ленобласти 
согласился с ее доводами.

Представитель губернатора На-
талья Яковлева указала в ВС РФ, что 
процедура и понятия, которые вво-
дит региональный закон, отличают-
ся от закрепленных в ФЗ «Об увеко-
вечивании». «Приказ Минобороны 
России от 2014 года определяет тер-
ритории независимо от того, про-
водится там или нет хозяйственная 
деятельность, и результатом поис-
ковых работ является отчет. Нормы 
областного закона распространяют-
ся не на все земельные участки. Их 
должно определить постановление 
правительства области, но его еще 
нет, так что права неопределенно-
го круга лиц не нарушены»,— сооб-
щила госпожа Яковлева. Она отме-
тила, что были случаи, когда органи-
зации не сообщали о захоронениях 
на участках и не останавливали ра-
боты, как того требует законодатель-
ство.

Тем не менее судебная коллегия 
ВС РФ оставила без изменений реше-
ние нижестоящего суда.

Саму идею обследовать участок 
перед работами сложно реализо-
вать, заявил „Ъ“ председатель сове-
та директоров Северного НИИ ги-
дротехники и мелиорации Игорь 
Белинский (занимается разработ-
кой градостроительной документа-
ции проекта комплексного освое-
ния территории в Ломоносовском 
районе): «Мы обследовали террито-
рию на предмет наличия взрывоо-
пасных предметов. И в целом я пока 
не очень представляю, как застрой-
щику можно осуществить эти рабо-
ты чисто технически. Перекопать 
700 гектаров на глубину два-три ме-
тра будет стоить очень дорого».

Напомним, разработка в регионе 
законопроекта о проведении изы-
скательско-поисковых работ нача-
лась после скандала с обнаружением 
в 2017 году костей солдат в песчаном 
карьере в Кировском районе. Добы-
вающая песок компания не остано-
вила работы. Летом 2018 года были 
эксгумированы останки 12 человек, 
идентифицировать их не удалось.

Анастасия Курилова,  
Ольга Кантемирова,  
Санкт-Петербург

О времена, о врио!
В чем же состояла слож-

ность положения? Не в том 
ли, что, став врио губернато-
ра Санкт-Петербурга, Алек-
сандр Беглов должен теперь 
стать губернатором? Не в 
том. А вот в чем:

— У нас жилищная за-
стройка опережает социаль-
ную застройку,— продолжил 
Александр Беглов,— и вот на 
эти деньги мы выкупим бук-
вально к 1 сентября 24 дет-
ских садика, четыре школы…

Да, тут медлить нельзя, за-
втра поздно, а вчера — рано, 
так как люди могут успеть в 
решающий момент забыть 
про 24 садика и даже про че-
тыре школы, а также про 16 
офисов врачей общей пра-
ктики, включая поликлини-
ку и женскую консультацию.

— Огромное вам спасибо 
за это! — воскликнул Алек-
сандр Беглов.— Думаю, что 
для города это большой по-
дарок! В долгу не останемся, 
отработаем!

Даже Владимир Путин 
удивленно вскинул брови. 
Все-таки Александр Беглов 
сейчас так незамедлительно 
и благодарно поручился сра-
зу за несколько миллионов 
людей в огромном городе, 
которым теперь предстоит 
отрабатывать все эти кабине-
ты и консультацию. А они ду-
мают, что, может, будут про-
сто работать. Нет, будут отра-
батывать.

— Нужно только по-хо-
зяйски всем этим распоря-
диться,— кивнул Владимир 
Путин.

— Обязательно распоря-
димся! — заверил Александр 
Беглов.

Без сомнения, все ставки 
в игре за пост губернатора 
Санкт-Петербурга сделаны, 
и никто, а прежде всего сам 
Владимир Путин не скрыва-
ет этого, и ведет себя с Алек-
сандром Бегловым как чело-
век, решивший в этом смы-
сле все, с человеком, тем бо-
лее решившим для себя все.

— Владимир Владимиро-
вич,— произнес Александр 
Беглов,— хотел еще доло-
жить: у нас была непростая 
зима!

Владимир Путин смотрел 
на Александра Беглова так, 
словно был об этом по край-
ней мере наслышан.

— Вы знаете,— продолжал 
господин Беглов,— у нас убо-
рочная техника имеет износ 
80%, и нам необходимо сегод-
ня обязательно купить 470 
единиц многофункциональ-
ной и межсезонной техники 
с навесным оборудованием… 
со всеми прочими делами.

Все дела Александр Беглов 
потом, разговаривая с журна-
листами, назовет «многосе-
зонной техникой» и скажет, 
что она позволит «и зимой 
снег убирать, и весной, и ле-
том…», потом на мгновение 
задумается над тем, что полу-
чилось, и все-таки сориенти-
руется и добавит: «Занимать-
ся уборкой города».

Но сейчас, в Константи-
новском дворце, это были 
пока «все прочие дела».

— Мы тоже,— добавил 
Александр Беглов,— взяли 
кредит, это порядка 3 млрд 
руб., для того чтобы купить 
эту технику именно сейчас!

Темп заполняемости 
деньгами каждой минуты 
разговора только нарастал.

— Второе! — воскликнул 
Александр Беглов.— Мы по-
просили тоже кредит, это 
2 млрд руб., на покупку трам-
вайных вагонов…

Второе? Мне казалось, что 
это уже четвертое или даже 
пятое, так много умещалось 
в эти такие краткие, но такие 
длинные мгновения встречи 
с прекрасным.

— В основном это юго-за-
пад, там новостройки разро-
слись…— и ведь не добавил 
что-то такое: «Будь они нелад-
ны…»

— И 2,8 млрд руб.— это 
безопасность,— констатиро-
вал врио губернатора.

— Видеонаблюдение для 
только что открытых соци-
альных объектов: поликли-
ники, школы, детские са-
ды… Мы договорились, что 
нам компенсируют про-
центную ставку! — озвучил 
еще одну новость господин 
Беглов, и в ряду всех осталь-
ных она уже не смотрелась 
даже сколько-нибудь вызы-
вающе.— Это нам даст по-
рядка 800 млн руб., которые 
мы тоже потратим на инфра-
структуру!

И разве если бы в резуль-
тате предвыборной кампа-
нии Александр Беглов даже 
и не стал губернатором го-
рода (а это исключено), раз-
ве не стоила эта кампания 
всех тех денег, которые сей-
час тратились и которые в са-
мом деле уйдут и на безопас-

ность, и на трамваи, и на убо-
рочную технику тоже?

Но разве это было все?
— Владимир Владимиро-

вич,— Александр Беглов не 
побоялся затронуть еще од-
ну деликатную тему,— хотел 
сказать, что у нас есть такой 
объект, который вы хорошо 
знаете, в свое время тоже за-
нимались… Это полигон 
«Красный Бор»…

Владимир Путин зани-
мался полигоном для захо-
ронения токсичных отходов 
«Красный Бор», когда рабо-
тал в мэрии Санкт-Петербур-
га. И видимо, так и не смог 
побороть его. И очевидно, он 
не сделал это только для то-
го, чтобы Александр Беглов 
сейчас закончил его дело.

— Мы договорились с 
Минприроды,— быстро 
заговорил Александр Бе-
глов.— Ситуация такая: 
«Красный Бор», вы знаете, 
находится за Колпино, в Ле-
нинградской области. Это 
67 га земли, принадлежит 
Федерации, а всего пять кот-
лованов находятся в собст-
венности Санкт-Петербурга.

Если сейчас Владимир Пу-
тин был на стороне Федера-
ции, то Александр Беглов, 
конечно, как мастер Йода, 
олицетворял собой Сопро-
тивление.

— Город вообще сейчас не 
имеет никакого отношения 
к этому «Красному Бору», мы 
не в состоянии ликвидиро-
вать эту экологическую про-
блему! — признал господин 
Беглов.— И мы сейчас дого-
ворились с Минприроды, 
что передадим ему на баланс 
в казну Федерации.

И пусть теперь этот тяж-
кий груз, давал понять Алек-
сандр Беглов, тянет на дно 
именно Федерацию, а не си-
лы света, которые он сей-
час во всех отношениях так 
эпично представлял.

— По программе «Чистая 
страна» там выделены соот-
ветствующие деньги (уже 
выделены, и опять деньги! 

— А.К.), просто-напросто бу-
дет ликвидирована в тече-
ние 50 лет эта экологическая 
проблема!

Да, вот так просто. Просто-
напросто.

И надо надеяться, Алек-
сандр Беглов просто неудач-
но выразился. Он не имел в 
виду, наверное, что экологи-
ческую проблему «Красного 
Бора» будут ликвидировать 
следующие 50 лет. Хочется 
верить, он имел в виду, что 
последние 50 лет ее не мо-
гли ликвидировать.

Владимир Путин очень 
кстати добавил, что он, ко-
нечно, обсуждал эту пробле-
му накануне со своим фин-
ским коллегой, и Финлян-
дия готова теперь поделить-
ся своими технологиями по 
утилизации мусора и даже 
выделить на это что?.. Опять 
деньги.

— Большой объект,— 
кивнул российский прези-
дент,— известная экологи-
ческая проблема, поэтому 
здесь, конечно, Петербург не 
в состоянии решить этот во-
прос. Будем помогать!

Разговор был во всех от-
ношениях беспрецедент-
ным. Рискну сказать, Петер-
бург много лет уже не полу-
чал зараз столько всего, спо-
собного обеспечить рывок… 
Да нет, не к губернаторско-
му креслу, а просто в космос, 
причем дальний, где его не 
достанет ни один корабль 
Федерации.

Еще одна проблема оказа-
лась связана с тем, что «город 
все больше посещают ино-
странные туристы». В прош-
лом году их было 3,9 млн. 
Проблему Александр Бе-
глов предложил решить не 
за счет радикального сокра-
щения иностранных тури-
стов в городе. А за счет тури-
стического сбора, 100 руб. в 
сутки. Они и не заметят, а го-
роду приятно. Это будет при-
мерно миллиард рублей, ко-
торые можно с облегчением 
пустить на реконструкцию 

255 жилых домов «со слож-
ной конфигурацией фаса-
дов», которые будут отремон-
тированы за счет интуриста 
за десять лет.

— Против ничего не 
имею! — заявил Владимир 
Путин.

Он не имел ничего про-
тив даже того, что из-за это-
го придется вносить изме-
нения в Налоговый кодекс. 
В конце концов, речь шла о 
том, как будет выглядеть его 
родной город. И кто будет за-
ниматься тем, как будет вы-
глядеть его родной город.

А ведь именно фасады 
Санкт-Петербурга — это пре-
жде всего то, что больнее все-
го видеть не только его жи-
телям, но и всем приезжим, 
тем более из Москвы.

Странно было бы не доба-
вить, что достигнуто согла-
шение и с РЖД, по которо-
му на развитие Санкт-Петер-
бургского железнодорожно-
го узла до 2025 года будут по-
трачены 88 млрд руб., и они 
дадут возможность «разгру-
зить электрички, районы се-
вера и юга, железнодорож-
ные станции отремонтиро-
вать… Шесть путепроводов 
профинансируем вместе с 
ними… 60% мы, 40 — они 
(РЖД.— А.К.)».

— Спасибо вам большое, 
Владимир Владимирович! 
— воскликнул Александр 
Беглов.

Было бы за что благода-
рить. Да, было.

Ведь если это не помо-
жет, то уже не понять, что 
поможет.

— Вам удачи,— попро-
щался президент, и тоже с 
необычной теплотой в не-
дрогнувшем все-таки голосе.

Да, именно это: удачи. 
При всем том, что теперь бу-
дет с Санкт-Петербургом, 
еще удача, конечно, все-таки 
понадобится.

И даже, может быть, пре-
жде всего.

Андрей Колесников, 
Санкт-Петербург

Президент России 
и врио губернатора 
 Санкт-Петербурга 
обменивались 
взаимной теплотой, 
частички которой 
доставались даже 
журналистам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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На ВДНХ официально открылся 
«Московский международный са-
лон образования-2019». Узнать, 
как будет выглядеть школа буду-
щего, приехали премьер-министр 
Дмитрий Медведев, вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, министр 
просвещения РФ Ольга Василье-
ва и министр науки и высшего об-
разования РФ Михаил Котюков. 
Министры провели для Дмитрия 
Медведева экскурсию, а сам он 
ответил на вопросы школьников 
и рассказал про двойку в четвер-
ти, преследующий его правитель-
ственный телефон и конфликты 
с подчиненными.

Премьеру показали, как будут вы-
глядеть классы российских школ по-
сле переоснащения в рамках реали-
зации нацпроекта «Образование», а 
также оборудование для слабослы-
шащих, 3D-принтер, музыкальные 
инструменты — «наши, российские» 
и интерактивную панель для обра-
зовательных учреждений. С послед-
ней, как показали премьеру, легко 
стирается любой маркер. «Ребята раз-
берутся, чем написать, чтобы не сте-
реть»,— улыбаясь, отметил господин 
Медведев. Впрочем, позже оказалось, 
что и сам он не был примерным уче-
ником. После экскурсии, отвечая на 
вопросы школьников в ходе всерос-
сийского открытого урока «Профес-
сия — руководитель», организован-
ного порталом «ПроеКТОриЯ» и Ми-
нистерством просвещения РФ, Дмит-
рий Медведев признался, что в деся-
том классе получил двойку в четвер-
ти. «Но самое главное — собрать во-
лю в кулак и правильным образом 
завершить учебу. Когда я заканчивал 
учиться в школе, у меня не то что дво-
ек, а даже троек не осталось — я все 
зачистил»,— заверил слушавших его 
школьников премьер.

При этом ошибаться, по мнению 
господина Медведева, может не толь-
ко школьник, но и руководитель. От-
вечая на вопрос школьницы из Тю-
менской области, должен ли началь-
ник быть идеален во всем, премьер за-
метил, что «должен быть безупречен», 
но «всякий руководитель ошибается, 
абсолютно всякий».

Детей также интересовали отно-
шения премьер-министра с членами 
правительства — один из вопросов 
был посвящен отношениям Дмитрия 
Медведева с подчиненными. «Каж-
дый день совещаюсь со своими колле-

гами, это мои подчиненные в основ-
ном. Я все время с ними советуюсь. 
Если возникают расхождения, в том 
числе если их мнение отличается от 
моего, анализирую все факторы, а по-
том принимаю окончательное реше-
ние»,— ответил премьер. Судя по от-
ветам господина Медведева, кабинет 
министров, главой которого он явля-
ется, с жестким стилем руководства 
не сталкивается. Руководитель «точ-
но не должен быть никаким злоде-
ем, сверкать очами, стучать кулаком, 
орать». «Если ты на кого-то кричишь, 
зубами сверкаешь и всякие другие ис-
полняешь вещи при нем, это малоу-
бедительно. Скажут: он что-то злится, 
орет, значит, явно не прав. Руководи-
тель должен говорить спокойно»,— 
отметил Дмитрий Медведев.

Премьер также рассказал о «пре-
следующем» его телефоне. На вопрос 
о том, может ли руководитель не отве-
чать на звонки, когда отдыхает, госпо-
дин Медведев ответил, что «рад бы от-
ключить телефон», но «он правитель-
ственный». «Так что меня найти легко 
— звоните!» — сказал он.

Однако дозвониться до господина 
Медведева удается не всегда. Образо-

вательный салон также посетили ро-
дители учащихся закрытой в прош-
лом году школы «Горки», которые ра-
нее собрали более 1 тыс. подписей и 
написали открытые письма прези-
денту и премьеру с просьбой взять 
под личный контроль ситуацию во-
круг одной из трех в стране школ, под-
чиняющихся напрямую Министерст-
ву просвещения. Ранее „Ъ“ сообщал, 
что, по мнению родителей, здание 
школы, открытой почти сто лет на-
зад Владимиром Лениным, планиру-
ют снести, а территорию площадью 
16 га на границе музея-заповедника 
«Горки Ленинские» застроить. В ми-
нистерстве претензии родителей от-
вергали, заявляя, что школу отремон-
тируют и откроют к 2021 году. Около 
десяти человек в футболках «Верните 
детям школу „Горки“» и «Васильеву в 
отставку» прошли на выставку. Акти-
висты рассказали „Ъ“, что предвари-
тельно зарегистрировались и прош-
ли по официальным пропускам, по-
сле чего «некоторое время походили 
по павильону» и ушли «в сопровожде-
нии полиции, сотрудники которой 
шли до самого входа в метро».

Ксения Миронова

«Меня найти легко — 
звоните!»
Дмитрий Медведев рассказал школьникам о министрах

ГИБДД предлагает в несколь-
ко раз, до 3 тыс. руб., увеличить 
штрафы за самый распростра-
ненный вид нарушения — превы-
шение скорости на 20–40 км/ч. 
Нововведение коснется десятков 
миллионов граждан. „Ъ“ удалось 
познакомиться и с другими под-
робностями законопроекта, ко-
торые готовит Госавтоинспекция. 
В частности, обсуждается штраф 
в 1,5 тыс. руб. за превышение 
скоростного лимита менее чем 
на 20 км/ч. Эксперты призыва-
ют не менять существующих норм 
до проверки всех знаков, ограни-
чивающих скорость на дорогах.

О предложениях по ужесточению 
санкций рассказал заместитель гла-
вы ГИБДД РФ Олег Понарьин в Госду-
ме. Однако господин Понарьин на-
звал лишь часть предложений, „Ъ“ 
удалось выяснить подробности доку-
мента (речь идет о черновом варианте 
поправок к КоАП). 

Сегодня, напомним, водителей 
штрафуют за нарушение скоростно-
го режима по ступенчатой системе, 
начиная с превышения более чем 
на 20 км/ч. Минимальный штраф — 
500 руб. ГИБДД предлагает применять 
штраф в 1,5 тыс. руб. за превышение в 
диапазоне 10–20 км/ч, но ввести его в 
действие через два года после приня-
тия поправок (для ревизии знаков ог-
раничения скорости). За превышение 
на 20–40 км/ч предлагается штраф в 
3 тыс. руб. (сейчас 500 руб.). Изначаль-
но, по данным „Ъ“, ГИБДД думала да-
же про штраф в 5 тыс. руб., но снизи-
ла сумму после консультаций с ФССП. 
Ведомство планирует ввести упро-
щенное взыскание штрафов разме-
ром до 3 тыс. руб., соответствующий 
законопроект внесен в Госдуму в кон-
це 2018 года („Ъ“ о нем рассказывал). 

Начиная с превышения лимита на 
60 км/ч не должна применяться скид-

ка за оперативную оплату штрафа, 
предлагают в ГИБДД. Дисконт нуж-
но отменить и при любом повтор-
ном нарушении скоростного режи-
ма (исключая превышения на 10–
20 км/ч), а также в случаях когда на-
рушителем является водитель гру-
зовика или автобуса. Предлагаемые 
поправки могут быть скорректиро-
ваны, отмечает источник „Ъ“: доку-
мент еще не согласован договорно-
правовым департаментом МВД, Ми-
нюстом, правительством. «Подобные 
решения должны приниматься толь-
ко на основании всестороннего ана-
лиза проблематики»,— заявили вче-
ра в ГИБДД России.

По данным ведомства, в 2018 го-
ду за превышение скорости вынесе-
но 87,3 млн штрафов. Штраф за пре-
вышение лимита на 10–20 км/ч был 
отменен в 2013 году, с тех пор ГИБДД 
пытается его вернуть. Еще в 2014 го-
ду был подготовлен законопроект о 
снижении «нештрафуемого» поро-
га до 10 км/ч, но из правительства не 
вышел. В ноябре 2018 года тему сно-
ва поднял на правительственной ко-
миссии по безопасности движения 
вице-мэр Максим Ликсутов. Вице-
премьер Максим Акимов поручил 
МВД и Минтрансу проработать пред-
ложения. В марте представители го-
сподина Акимова заявили, что реше-
ния будут приняты во втором кварта-
ле 2019 года после «правовой, техни-
ческой и экспертной оценки». Пра-
вительство пока не поручало ГИБДД 
разрабатывать поправки, но ведом-
ство уже начало работу.

Можно согласиться на снижение 
«нештрафуемого» порога до 10 км/ч, 
но применять его только в городах, за-
метил первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков. По данным „Ъ“, Госавтоин-
спекция такой вариант изучала. Одна-
ко водителям порой сложно понять, 

где кончается загородная магистраль 
и начинается город. «Чрезмерное и не-
обоснованное увеличение или умень-
шение скоростных режимов, их ча-
стая смена приводит к росту числа 
ДТП,— пояснял вчера Олег Понарь-
ин.— Водителю приходится постоян-
но отвлекаться от оценки дорожной 
обстановки на распознавание знаков, 
что приводит к повышению утомляе-
мости и потере внимания».

Поставить размер «нештрафуемо-
го» порога в процентное соотноше-
ние от скоростного лимита предло-
жил заместитель главы Росстандарта 
Сергей Голубев. Порог можно снизить 
до 10 км/ч на загородных трассах, нор-
мативное состояние и скоростной ре-
жим которых подтвержден эксперти-
зой, говорил глава Общественного со-
вета Минтранса Михаил Блинкин. Су-
ществующий порядок защищает во-
дителей от ошибок камер, заметил 
эксперт по системам фотовидеофикса-
ции Григорий Шухман. Кроме того, он 
позволяет, не боясь штрафа, обгонять 
на трассах тихоходов: если его отме-
нить, безопасность маневра снизится. 

Различного рода платежи и нало-
ги вызывают «крайнюю степень раз-
дражения у людей», заметил депутат 
Госдумы Сергей Веремеенко, поэто-
му общество будет «категорически 
против» введения нового штрафа. В 
качестве иллюстрации он привел в 
пример случаи расстрелов из оружия 
дорожных камер: «Это все уже рево-
люционные выступления, с этим на-
до быть осторожнее».

Решения будут приняты, когда из 
правительства поступит готовый за-
конопроект, пояснил „Ъ“ Вячеслав 
Лысаков: «Пока можем говорить, что 
в городах „нештрафуемый“ порог мы 
снизим, здесь мы достигли компро-
мисса, по остальному еще будем об-
суждать». 

Иван Буранов

Как стало известно „Ъ“, у крупных 
промышленных компаний возни-
кла проблема с невозможностью 
установить санитарно-защитные 
зоны (СЗЗ) вокруг объектов, яв-
ляющихся источниками воздей-
ствия на здоровье людей и окру-
жающую среду. Промышленники 
говорят о рисках ухудшения ин-
вестклимата из-за невозможно-
сти создавать и модернизировать 
производства, а также об угрозе 
«неисполнения майских указов» 
президента. В РСПП ситуацию 
связывают с действующими пра-
вилами установления СЗЗ. Про-
ект поправок, внесенный Роспо-
требнадзором в правительство, 
воспроизводит все недостатки 
текущего регулирования, утвер-
ждает бизнес. В аппарате вице-
премьера Дмитрия Козака реко-
мендовали его доработать.

Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) по-
жаловался (письмо есть у „Ъ“) премь-
ер-министру РФ Дмитрию Медведе-
ву на то, что Роспотребнадзор уже бо-
лее года не утверждает СЗЗ для объ-
ектов I и II классов опасности (к ним 
относятся, в частности, химические 
и металлургические предприятия, 
мусоросжигательные заводы, добы-
ча полезных ископаемых и т. д.). Так-
же компании получают отказы в уста-
новлении СЗЗ в отношении объектов 
III класса, в частности, из-за отсутст-
вия информации о результатах оцен-
ки рисков для здоровья населения. 
Ранее такие исследования проводи-
лись только в отношении объектов I 
и II классов опасности. В итоге, счита-
ют в РСПП, речь идет не только о сани-
тарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения, но и рисках ухудше-
ния инвестклимата в стране. С августа 
2018 года разрешение на строительст-
во или модернизацию объектов невоз-
можно получить без решения об уста-
новлении такой зоны. Соответствен-
но, создание новых или модернизиро-
ванных производств в РФ сейчас огра-
ничено. «С марта прошлого года вооб-
ще ни одно согласование зон не дали 

ни одной компании,— говорит источ-
ник „Ъ“ среди промышленников.— К 
январю 2019 года скопилась очередь 
из 2 тыс. заявок от 300 предприятий. 
Это может привести к тому, что пред-
приятия будут сильно опаздывать по 
срокам проектов в рамках майских 
указов». Гендиректор «РТ-Инвест» Ан-
дрей Шипелов сообщил „Ъ“, что раз-
решение на установление зоны по му-
соросжигательному заводу в Наро-Фо-
минске компания получила в октябре 
2018 года, но он согласен, что поста-
новление усложняет работу по строи-
тельству заводов по обезвреживанию, 
сортировке, переработке, предусмо-
тренных нацпроектом «Экология».

В РСПП ситуацию связывают с при-
нятым год назад постановлением, ут-
верждающим правила установления 
СЗЗ. Источник „Ъ“ среди промышлен-
ников говорит, что проблема из-за не-
возможности устанавливать СЗЗ воз-
никла у производителей удобрений, 
у металлургов (в частности, у НЛМК), 
а также ряда других компаний. Ситу-
ация ведет к убыткам для компаний 
— например, из-за расширения жи-
лого строительства в границах таких 
зон: такие дома в дальнейшем придет-
ся расселять. Сложности возникают и с 
измерением выбросов: в случае отсут-
ствия СЗЗ измерение проводится «на 
заборе» предприятия, из-за чего возни-
кают дополнительные платежи с коэф-
фициентом, говорит собеседник „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ в РСПП отмеча-
ет, что в течение года промышленни-
ки неоднократно обсуждали с Роспо-
требнадзором недостатки докумен-
та. 15 марта ведомство внесло в пра-
вительство проект поправок (есть в 
распоряжении „Ъ“) к действующему 
постановлению, которые «практиче-
ски полностью повторяют его». В част-
ности, документ предписывает в от-
ношении всех промышленных объ-
ектов, для которых устанавливают-
ся СЗЗ, предоставить в Роспотребнад-
зор заявление об их установлении до 
1 января 2022 года. Это касается и объ-
ектов, для которых зоны уже установ-
лены. В письме РСПП отмечается, что 
требование о пересмотре ранее уста-

новленных СЗЗ приведет к «значи-
тельным неоправданным расходам» 
для компаний. Собеседники „Ъ“ сре-
ди промышленников оценивают рас-
ходы на переоформление, в зависи-
мости от предприятия, в 5–8 млн руб., 
процедура может занять год. Также в 
РСПП жалуются на отсутствие крите-
риев для принятия решения о необхо-
димости СЗЗ. В «Уралхиме», «Еврохи-
ме» и «Газпром нефти», НЛМК и «Руса-
ле» отказались от комментариев. «Из-
за избыточных требований в поста-
новлении возникает необходимость 
установления таких зон вокруг мно-
гочисленных удаленных от населен-
ных пунктов объектов — АЗС, сква-
жин, что является классическим ад-
министративным барьером, меша-
ющим развитию бизнеса и увеличи-
вающим его издержки»,— сообщили 
„Ъ“ в ЛУКОЙЛе. Расходы на установле-
ние таких зон на объектах компании 
оценивают в размере 1 млрд руб.

Как выяснил „Ъ“, на проблему с 
установлением СЗЗ промышленных 
объектов отреагировали в правитель-
стве. Представитель вице-премьера 
Дмитрия Козака подтвердил „Ъ“, что 
по итогам совещания на прошлой не-
деле Роспотребнадзору до 10 апреля 
поручено доработать и внести в пра-
вительство проект новых правил 
установления СЗЗ. Предполагается, в 
частности, установить критерии оп-
ределения объектов, для которых не-
обходимо устанавливать зоны, в зави-
симости от класса опасности и уровня 
их химического, физического и био-
логического воздействия.

В Роспотребнадзоре на все вопро-
сы „Ъ“ насчет претензий бизнеса 
лишь сообщили, что работа над про-
ектом постановления, несмотря на 
установленные вице-премьером сро-
ки, еще не завершена и он не внесен в 
правительство. В Минэкономики до-
работанный документ еще не посту-
пал на рассмотрение.

Анна Васильева,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

Штрафы обгоняют скорость
В Госдуме прозвучали предложения об ужесточении  
в КоАП наказаний за быструю езду

Бизнес хочет в зону
Промышленники просят пересмотреть  
правила установления защитных территорий

Министерство экономического 
развития предложило уточнить 
в законе об НКО, какие виды дея-
тельности больше не будут при-
равниваться к политической для 
НКО-иноагентов и какие средства 
— к иностранному финансирова-
нию. Эти поправки предложены 
в рамках мер по совершенство-
ванию регулирования деятель-
ности социально ориентиро-
ванных организаций (СО НКО). 
Представители третьего секто-
ра называют инициативы полез-
ными, но опасаются, что они не 
будут позитивно восприняты Ми-
нюстом и Госдумой. В Минэконо-
мики „Ъ“ сказали, что «концепту-
ально» согласовали с Минюстом 
необходимость уточнить в законе 
понятие «иностранные источни-
ки» финансирования. 

Проект поправок к закону «Об 
НКО» опубликован на портале про-
ектов нормативных правовых актов. 
Часть 1 из них касается изменения 
статей об НКО-иноагентах. Например, 
предлагается уточнить, что к полити-
ческой деятельности не будет отно-
ситься участие НКО в процедуре оцен-
ки регулирующего воздействия; обсу-
ждение проектов нормативных актов; 
участие в общественных или консуль-
тативных советах; выполнение иссле-
довательских и аналитических работ, 
финансируемых за счет бюджетных 
источников. Предлагается скорректи-
ровать и определение иностранных 
источников финансирования. В про-
екте говорится, что российские юри-
дические лица, которые получают де-
нежные средства и имущество от ино-
странных государств и их госорганов, 
после передачи пожертвований НКО 
должны в тот же день уведомить орга-
низацию в письменной форме о том, 
что переданная финансовая поддер-
жка получена из-за рубежа. Иностран-
ными средствами не будут призна-
ваться финансовые поступления, ко-
торые НКО не расходовала и в течение 
месяца вернула жертвователям. 

«Этот блок поправок в случае при-
нятия пойдет НКО на пользу»,— счи-
тает глава ассоциации «Юристы за 
гражданское общество» Дарья Мило-
славская. По ее словам, «обсуждение 
проектов нормативных актов и учас-
тие в общественных или консульта-
тивных советах — естественная функ-
ция гражданского общества». Кроме 
того, руководители НКО иногда уча-
ствуют в такого рода работе в личном 
качестве, а не как представители той 
или иной организации, и с финанси-
рованием их позиция не связана, зая-
вила „Ъ“ госпожа Милославская. Она 
сомневается, что проект закона мо-
жет быть позитивно воспринят Ми-
нюстом и Госдумой: «Эти поправки го-
товил Минэк, который состоит из лю-
дей, хорошо знакомых с жизнью тре-
тьего сектора и его проблемами». Од-
нако в Минэкономики „Ъ“ пояснили, 
что подход к необходимости уточне-
ния понятия «иностранные источни-
ки» в законодательстве «концептуаль-
но был согласован с Минюстом РФ». 
Глава думского комитета по развитию 
гражданского общества Сергей Гаври-
лов сказал „Ъ“, что «над модернизаци-
ей института иноагентов размыш-
лять нужно, но осторожно»: «Работа 
в общественных советах не должна 
считаться политической, это понят-
ная вещь, но вопросы иностранного 
финансирования я бы не торопился 
смягчать, ведь у нас скоро выборы и 
есть риск вмешательства в них непра-
вительственных организаций». 

Другой блок поправок касается де-
ятельности социально ориентирован-
ных НКО. Например, организации ча-
сто арендуют помещения, находящи-
еся в государственной или в муници-
пальной собственности в течение не-
скольких лет, и несут затраты по со-
держанию такого места, возможно, 
делают ремонт, говорится в поясни-
тельной записке. Поправками пред-
лагается дать возможность НКО пра-
во преимущественного выкупа тако-
го помещения. Госпожа Милослав-
ская обращает внимание на «декла-

ративный характер нормы: НКО име-
ют право преимущественного выку-
па, но не обязательно его получают». 
По ее мнению, воспользоваться такой 
возможностью смогут «прежде всего 
организации определенной направ-
ленности»: «Ветеранские, юнармей-
ские, Российское географическое об-
щество. У маленьких НКО, которые за-
нимают более нейтральную позицию 
(по отношению к власти.— „Ъ“), шан-
сов будет гораздо меньше». 

Также в проекте предлагается 
сформировать единую информаци-
онную систему, в которой будут со-
браны все сведения о предоставле-
нии СО НКО финансовой поддер-
жки, помещений в аренду, а также 
данные о нарушениях, допущенных 
такими организациями, и нецеле-
вом расходовании средств. Отвечать 
за такую информационную систему 
будет Фонд президентских грантов. 
По словам его руководителя Ильи Чу-
калина, эта инициатива появилась 
во исполнение поручения президен-
та по итогам заседания Госсовета в 
конце 2018 года: «Сейчас часто слож-
но понять, какой объем помощи по-
лучают такие НКО на региональном 
и муниципальном уровне, потому 
что каждый орган власти ведет свой 
отдельный реестр социально ориен-
тированных НКО, которым выделе-
ны бюджетные средства, и все это бы-
стро соединить в формате открытых 
данных невозможно». На федераль-
ном уровне, по его словам, больше 
половины объема финансовой под-
держки СО НКО приходится на Фонд 
президентских грантов, у которого 
в результате самая большая база СО 
НКО и ее «можно будет легко допол-
нить региональным и муниципаль-
ным сегментом». Илья Чукалин гово-
рит, что «это практически ничего не 
будет стоить — деньги на единый ин-
формационный ресурс найдут в рам-
ках имеющегося бюджета фонда на 
информационные системы».

Софья Самохина,  
Евгения Крючкова

Государство сделает скидку  
на иностранные деньги
НКО-иноагентам могут упростить условия финансирования

Глава Минобрнауки Михаил Котюков, вице-премьер Татьяна  
Голикова и заместитель главы Минпромторга Гульназ Кадырова 
показали Дмитрию Медведеву инструменты образования
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„Ъ“ стали известны обсто-
ятельства, послужившие 
основанием для ходатайст-
ва Следственного комите-
та России (СКР) об измене-
нии меры пресечения главе 
крупного инвестиционно-
го фонда Baring Vostok, гра-
жданину США Майклу Калви 
с содержания в  СИЗО на до-
машний арест. Считая, что го-
сподин Калви обоснованно 
обвиняется в особо крупном 
мошенничестве, следствие 
полагает, что он, как добро-
порядочный семьянин, зани-
мающийся развитием инвес-
тиционных проектов в России 
и оказывающий благотвори-
тельную помощь различным 
фондам, должен находиться 
с электронным браслетом на 
лодыжке вне стен спецблока 
СИЗО «Матросская Тишина», 
известного как «Кремлевский 
централ». На три ближайших  
месяца инвестора просят 
 заключить в мансарду элит-
ного жилищного комплекса 
 «Советник».

По данным источников „Ъ“, 
постановление о возбуждении 
перед Басманным райсудом хо-
датайства об изменении Майклу 
Калви меры пресечения с содер-
жания под стражей на домаш-
ний арест следователь по особо 
важным делам ГСУ СКР Людми-
ла Самойленко подписала еще 
1 апреля. Через два дня оно бы-
ло согласовано с руководите-
лем ГСУ СКР генерал-лейтенан-
том Эдуардом Кабурнеевым, а 10 
апреля направлено в суд, кото-
рый рассмотрит его сегодня.

Вначале в документе подпол-
ковник юстиции Самойленко 
подробно расписывает обстоя-
тельства мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК), 
в совершении которого обвиня-
ются Майкл Калви и его дело-
вые партнеры. По версии след-
ствия, его организатором вы-
ступил именно господин Калви, 
являющийся бенефициарным 
владельцем контрольного паке-
та акций КБ «Восточный». Имен-
но по его инициативе совет бан-
ка одобрил получение «Восточ-
ным» 59,9% акций люксембург-
ской компании International 
Financial Technology (IFT) Group 
вместо невозвращенного кре-
дита в 2,5 млрд руб. НАО «Пер-
вое коллекторское бюро». Бю-
ро, отметим, также владеет гла-
ва Baring Vostok Калви. Потер-
певшим по уголовному делу, 
которое возбудили 13 февраля 
этого года, следствие признало 
члена совета директоров и сов-
ладельца «Восточного» Шерзо-
да Юсупова, аудиторы которого 
оценили полученные банком ак-
ции в 600 тыс. руб. При этом фи-
гурантам расследования вмени-
ли всю сумму в 2,5 млрд в качест-
ве похищенной, не вычтя из нее 
даже 600 тыс. руб.

16 февраля господина Кал-
ви вместе с его предполагае-
мыми подельниками аресто-
вал Басманный суд, а через пять 
дней его официально обвинили 
в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК). Свои вину ин-
вестор не признал, отказавшись 
от дачи показаний по делу. Вина 
господина Калви, считает следст-
вие, подтверждается «совокупно-
стью доказательств».

При избрании первоначаль-
ной меры пресечения, подчерк-
нула следователь, судом было уч-
тено, что господину Калви, как 
иностранцу, инкриминируется 
совершение тяжкого преступ-
ления, что он может скрыться 
за границу и принять меры к со-
крытию доказательств или их 
уничтожению.

Однако, как посчитали в ГСУ 
СКР, сейчас обстоятельства, по-
служившие основанием для 
его ареста, «изменились». Рас-
следуя это дело, следователи 
убедились в том, что господин 
Калви «обладает устойчивыми 
социальными связями в Мо-
скве», имеет постоянное место 
работы и жительства, занимает-
ся развитием инвестиционных 
проектов в Российской Феде-
рации, оказывает благотвори-
тельную помощь различным 
фондам, в том числе больным 
детям, имеет в собственности 
недвижимость в столице, а на 
иждивении — трех малолет-
них детей. Таким образом, за-
ключил следователь, имеются 
все основания для изменения 
ранее избранной ему меры пре-
сечения. Домашний арест обви-
няемого, считают в ГСУ СКР, по-
зволит обеспечить «надлежа-

щее поведение» господина Кал-
ви на стадии предварительного 
следствия и во время будущего 
суда над ним.

Отметим, что срок расследо-
вания резонансного уголовного 
дела недавно был продлен до 13 
августа. Фигурантам же дела ме-
ры пресечения пока продлева-
ют на три месяца. Отвергая саму 
возможность освобождения го-
сподина Калви под личные по-
ручительства, а их готовы бы-
ли предоставить влиятельные 
бизнесмены и политики, а так-
же залог, поскольку они не смо-
гут предотвратить возможное 
негативное «влияние» обвиняе-
мого на ход расследования, ГСУ 
СКР, по данным „Ъ“, предлага-
ет определить господина Калви 
в мансарду №2 ЖК «Советник», 
что на улице Большая Дмитров-
ка, 7/5. При этом, считает следст-
вие, обвиняемый без письмен-
ного разрешения следователя 
не должен покидать или менять 
место домашнего ареста; поль-
зоваться любыми средствами 
связи и интернетом; за исклю-
чением вызова экстренных 
служб, а общаться может толь-
ко с близкими родственниками 
и своими защитниками.

В случае если Басманный суд 
удовлетворит ходатайство след-
ствия, контроль за ним будут осу-
ществлять сотрудники управле-
ния ФСИН по Москве. Они наде-
нут на лодыжку господина Кал-
ви электронный браслет, позво-
ляющий следить за его переме-
щениями, а кроме того, устано-
вят в доме обвиняемого средст-
ва ауди- и видеоконтроля.

Защита господина Калви обсу-
ждать ходатайство следствия вче-
ра не стала, но очевидно, что ад-
вокаты не будут выступать про-
тив его удовлетворения, попро-

сив суд лишь разрешить прогул-
ки для домашнеарестованного.

Предполагается, что вместе 
с господином Калви СИЗО поки-
нет бывший председатель прав-
ления банка «Восточный» Алек-
сей Кордичев, также обвиняе-
мый в мошенничестве. Послед-
ний, отметим, сотрудничал со 
следствием и даже, возможно, 
уже признал свою вину. Осталь-
ным фигурантам, в том числе 
партнеру по индустрии финан-
сового сектора Baring Vostok, 
гражданину Франции Филип-
пу Дельпалю, Басманный рай-
суд уже продлил аресты в СИЗО 
до 14 июля. Господин Дельпаль, 
выступая в суде, заявил, что в ос-
нове дела корпоративный кон-
фликт: Baring Vostok пытается 
взыскать с заявителя Юсупова 
в лондонском суде 17 млрд руб. 
Полученные по сделке с отступ-
ным банком «Восточный» акти-
вы IFT он оценил в $200 млн.

Уполномоченный по правам 
предпринимателей Борис Ти-
тов, поприветствовав предсто-
ящее смягчение меры пресече-
ния господину Калви, выразил 
надежду, что из СИЗО будут ос-
вобождены и его предполага-
емые подельники. Господин 
Титов надеется на прекраще-
ние их уголовного преследова-
ния. В минувший понедельник 
центр общественных процедур 
«Бизнес против коррупции», со-
председателем которого являет-
ся господин Титов, проведя не-
зависимую экспертизу по делу, 
не нашел в нем ни события пре-
ступления, ни повода для аре-
стов. В свою очередь, следствие 
и надзор за ним к заключению 
экспертов отнеслись скептиче-
ски, а суд приобщить его к делу 
и вовсе отказался.

Николай Сергеев

Майклу Калви зачли  
привязанность к России
Следствие решило освободить главу Baring Vostok  
еще десять дней назад

Как стало известно „Ъ“, фрегат Бал-
тийского флота «Ярослав  Мудрый» вер-
нулся из последнего дальнего похода 
с тремя уголовными делами. При вы-
полнении кораблем боевых задач у бе-
регов Сирии и в Аденском заливе ма-
тросы устроили три драки, за которые 
их зачинщики получили условный срок 
и два судебных штрафа. Защитники мо-
ряков говорят, что инциденты не были 
связаны с военной службой. Просто мо-
лодые люди, фактически проведшие 
полгода в замкнутом пространстве, ре-
шили выплеснуть накопившуюся у них 
энергию.

«Ярослав Мудрый» вышел в плавание 
из Балтийска — главной базы Балтийско-
го флота — 15 апреля 2018 года. По офици-
альным данным, его дальний поход прохо-
дил в соответствии с планом боевой подго-
товки ВМФ России, а одной из задач фрега-
та являлось обеспечение безопасности гра-
жданского судоходства в районе Аденского 
залива и Африканского Рога. ЧП случились 
уже на завершающем этапе похода, когда, по 
данным источников „Ъ“, «Ярослав Мудрый» 
находился в Средиземном море. 26 августа 
старший матрос контрактной службы Евге-
ний Гусев в посудомоечном цехе камбуза воз-
мутился медлительностью одного из моря-
ков, заступивших в суточный наряд. Недо-
вольный контрактник сбил нерасторопного 
сослуживца на пол ударом ноги, а когда тот 
начал возмущаться, притянул его к себе че-
рез окно для раздачи пищи, наговорив в от-
вет грубых слов.

6 сентября другой старший матрос Ники-
та Майоров на том же камбузе в ответ на за-
мечание старшего по званию по поводу «са-
нитарного состояния» объекта ударил его ку-
лаком и пнул ногой.

Последнее ЧП произошло 20 сентября, 
когда фрегат находился в сирийском порту 
Тартус. Сержант Рамазан Абдуллабеков, яв-
ляясь дежурным по боевой части, после 22 
часов, когда была объявлена команда «от-
бой», зашел в кубрик №4, где увидел, что 
один рядовой-контрактник не спит, а вклю-
чил телевизор и пьет кофе.

По версии самого сержанта, на замеча-
ние рядовой высказался в его адрес «обид-
ными словами», по сути, сказал, «чтобы он 
не боялся последствий нарушения распо-
рядка дня», после чего между ними произо-
шел спор о том, какой вид единоборств луч-
ше, а затем они стали бороться. В ходе борь-
бы, как утверждает сержант, он случайно за-
дел нос потерпевшего, от чего у него потекла 
кровь, в связи с чем тот схватил железную об-
увную ложку и ударил его по лицу, а также 
еще один раз кулаком в голову, когда их ста-
ли разнимать сослуживцы. При этом Абдул-
лабеков настаивал, что рядового он не бил, 
а повреждение причинил ему «неумышлен-
но». Конфликт же между ними, по его вер-

сии, был связан исключительно с преиму-
ществом одного вида борьбы над другим.

По возвращении фрегата в Балтийск 
в конце октября прошлого года военное 
следствие обвинило Евгения Гусева в оскор-
блении военнослужащего во время испол-
нения им обязанностей военной службы 
(ч. 1 ст. 336 УК РФ), Никиту Майорова — в на-
сильственных действиях в отношении на-
чальника (ч. 1 ст. 334 УК РФ), а Рамазана Аб-
дуллабекова — в превышении должностных 
полномочий с применением насилия (п. «а» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ). В марте этого года все три 
уголовных дела были переданы в Балтий-
ский гарнизонный военный суд (ГВС). По-
скольку старшие матросы впервые привле-
кались к уголовной ответственности и при-
знали свою вину, их уголовное преследова-
ние было прекращено, а в качестве наказа-
ния к ним применены судебные штрафы. 
Для Гусева штраф составил 15 тыс. руб., а для 
Майорова — 20 тыс.

Дело сержанта Абдуллабекова, не призна-
вавшего избиение подчиненного, Балтий-
ский ГВС рассмотрел по существу. В ходе слу-
шаний свидетели инцидента, ранее давав-
шие показания против сержанта, выступили 
в его поддержку, однако суд решил, что долж-
ны учитываться те факты, которые они сооб-
щали первоначально. В соответствии с ни-
ми, обоюдной драки, как и обмена приема-
ми рукопашного боя, фактически не было: 
сержант за неподчинение приказу в кровь 
разбил лицо рядовому.

Рамазана Абдуллабекова, учитывая, что 
преступление им было совершено во вре-
мя выполнения кораблем боевой задачи вне 
пределов Российской Федерации и связано 
с отношениями между начальником и под-
чиненным, суд приговорил к трем годам за-
ключения, которые потом постановил счи-
тать условными. В отношении сержанта сей-
час действует испытательный срок в один 
год, в течение которого он должен своим 
поведением доказать исправление. В пери-
од военной службы, по решению суда, он не 
должен допускать грубых дисциплинарных 
проступков, а после ее окончания — нару-
шений общественного порядка.

Адвокат осужденного Евгений Серых со-
общил „Ъ“, что он обжаловал приговор в Бал-
тийском флотском военном суде. По версии 
защитника, это был обычный бытовой кон-
фликт между молодыми людьми, никак не 
связанный с военной службой. Проведя пол-
года фактически в замкнутом пространст-
ве, они решили выплеснуть накопившуюся 
у них энергию, полагает защитник.

В целом же командование Балтийско-
го флота признало дальний поход «Яросла-
ва Мудрого» успешным, а задачи, поставлен-
ные перед его экипажем, выполненными. 
Особо отличившихся моряков по итогам по-
хода наградили ведомственными медалями.

Николай Сергеев

Поход «Мудрого» 
выявил трех буйных
Самых «отличившихся» моряков наказали 
по итогам плавания фрегата  
к берегам Сирии и Йемена 

Бывший собственник обанкротившего-
ся уральского Плато-банка Андрей Лаза-
рев, в конце прошлого года признанный 
судом виновным в растрате 1,2 млрд 
руб. и заочно осужденный на шесть лет 
колонии, был задержан на белорусско-
польской границе с поддельным паспор-
том. Сейчас он находится под стражей 
в Белоруссии, пока российские правоох-
ранительные органы готовят документы 
на экстрадицию беглеца.

Главное управление ФСИН по Свердлов-
ской области сообщило об обнаружении 
бывшего владельца, экс-председателя на-
блюдательного совета уральского Плато-
банка Андрея Лазарева, признанного ви-
новным в растрате вместе с подельниками 
около 1,2 млрд руб. и находившегося в фе-
деральном розыске. «30 марта при прохо-
ждении пограничного контроля погранич-
ным нарядом Белоруссии при попытке пе-
ресечь белорусско-польскую границу был 
задержан мужчина с паспортом граждани-
на Словении, паспорт имел признаки ча-
стичной подделки в виде замены страницы 
с установочными данными лица»,— добави-
ли в службе исполнения наказаний. В ито-
ге личность Андрея Лазарева была подтвер-
ждена специалистами отдела розыска опера-
тивного управления ГУФСИН и управления 
МВД РФ по Свердловской области. Сейчас 
бывший топ-менеджер находится под стра-
жей в Белоруссии. Документы на его экстра-
дицию направлены ГУФСИН в свердловскую 
прокуратуру, после чего по межведомствен-
ным каналам материалы будут направлены 
белорусским правоохранителям.

Плато-банк создан в Екатеринбурге в 1992 
году (до 1996 года назывался «Коммерче-
ский банк Исеть»). На 1 апреля 2015 года за-
нимал 584-е место в рейтинге банков по ак-
тивам с размером активов 1,7 млрд руб. 87% 
банка принадлежало местному бизнесмену 
Андрею Лазареву и аффилированным с ним 
компаниям. 13 мая 2015 года ЦБ отозвал ли-
цензию Плато-банка из-за несоответствия 
требованию по минимальному размеру ка-
питала в 300 млн руб.

Как ранее писал „Ъ“, 11 марта Свердлов-
ский областной суд оставил в силе реше-
ние Верх-Исетского районного суда Екате-
ринбурга, в декабре 2018 года признавше-
го топ-менеджеров Плато-банка виновными 
в растрате (ст. 160 УК РФ), легализации пре-
ступных доходов (ст. 174.1 УК РФ) и фальси-
фикации финансовых документов (ст. 172.1 
УК РФ), которые привели к выведению из 
кредитного учреждения денежных средств. 
Зная о предбанкротном состоянии учрежде-
ния, подельники оформили кредиты под-
контрольным компаниям на сумму свыше 
1,2 млрд руб. Для придания выводу денег за-
конного вида были проведены финансовые 
операции и сделки по легализации выво-
да средств. Как считает следствие, из-за это-
го банк не смог удовлетворить требования 
кредиторов на сумму около 900 млн руб. Ан-
дрей Лазарев был осужден на шесть лет ли-
шения свободы. Именно он, по материалам 
дела четвертого следственного управления 
ГСУ Следственного комитета России, в 2014–
2015 годах создал организованную группу 
из сотрудников Плато-банка. Остальные — 
и. о. председателя правления банка Елена 
Ярославцева, начальник службы внутрен-
него аудита Валентина Викулова и сотруд-
ница банка Мария Гайнетдинова — получи-
ли от четырех до четырех с половиной лет 
лишения свободы. Во время судебных раз-
бирательств Андрей Лазарев находился на 
свободе под залогом в 1 млн руб. По данным 
свердловского управления ФСИН, он поки-
нул РФ «еще до вынесения приговора суда». 
После Андрей Лазарев был объявлен в феде-
ральный розыск.

По словам адвоката Андрея Лазарева 
Александра Егорова, сейчас защита разби-
рается в деле. «Дальнейшие шаги будут при-
ниматься по ситуации с экстрадицией»,— 
пояснил он, добавив, что намерен добивать-
ся оправдания Андрея Лазарева в кассаци-
онном суде. «Копии обжалованного реше-
ния мы получили только на прошлой неде-
ле, а без них подача кассационной жалобы 
невозможна»,— отметил адвокат.

Мария Арабей, Екатеринбург

Банкиру не помог 
поддельный паспорт
Российского финансиста задержали 
на белорусско-польской границе

В Пресненском суде столицы 
на процессе по делу футболи-
стов Павла Мамаева и Алек-
сандра Кокорина, брата по-
следнего Кирилла и их друга 
Александра Протасовицкого 
заслушали двух свидетелей. 
Приятель спортсменов пы-
тался убедить суд, что драки, 
в которых участвовали обви-
няемые, были спровоцирова-
ны потерпевшими, а сотруд-
ник «Кофемании», напротив, 
сообщил, что фигуранты дела 
в заведении вели себя агрес-
сивно и не реагировали на за-
мечания. Как выяснилось 
в суде, только в этом рестора-
не компания, в которую вхо-
дили футболисты, потратила 
за утро около 265 тыс. руб.

Одним из допрошенных в су-
де свидетелей был Геннадий Ку-
ропаткин, сообщивший, что он 
является другом Александра Ко-
корина с самого детства, да и Пав-
ла Мамаева хорошо знает. Госпо-
дин Куропаткин присутствовал 
при обеих драках, инициатора-
ми и участниками которых пра-
воохранительные органы счита-
ют подсудимых. Как уже не раз со-
общал „Ъ“, согласно материалам 
уголовного дела, братья Алек-

сандр и Кирилл Кокорины, Павел 
Мамаев и Александр Протасовиц-
кий сначала на парковке возле 
столичного ресторана «Пекин» из-
били водителя ведущей Первого 
канала Ольги Ушаковой Виталия 
Соловчука, а позже, уже в «Кофе-
мании» на Большой Никитской, 
нанесли телесные повреждения 
главе департамента Минпром-
торга Денису Паку и гендиректо-
ру НАМИ Сергею Гайсину.

Свидетель Куропаткин, как 
и допрошенные ранее другие 
участники компании, в которой 
находились футболисты, при-
держивался в суде той точки зре-
ния, что обвиняемых на агрес-
сию спровоцировали. При этом 
он регулярно называл футбо-
листов «очень добрым Сашей» 
и «добрым Павлом». По словам 
свидетеля, компания вела себя 
предельно вежливо, а потерпев-
шие оскорбляли футболистов, 
что и привело к дракам. Госпо-
дин Куропаткин не смог вспом-
нить детали инцидентов, един-
ственное, что он признал — 
факт нанесения двух ударов го-
сподину Соловчуку, у которого 
позже медики диагностировали 
перелом носа, господином Про-
тасовицким.

По просьбе прокурора были 
зачитаны показания свидетеля 
Куропаткина, данные на следст-
вии. Они не во всем совпали со 
сказанным им в суде. «Свои по-
казания в протоколе я подтвер-
ждаю частично, там в некото-
рых местах подпись совсем не 
похожа на мою,— пояснил го-
сподин Куропаткин.— Сейчас 
в суде я рассказал то, что пом-
ню. В ходе допроса следователь 
не записывал, что я говорю, он 
записал мои показания потом. 
Я был усталым, я подписал про-
токол, практически не читая. 
Сейчас я даю показания честно 
и искренне».

Несколько иную картину ин-
цидента в «Кофемании» обрисо-
вал в суде бариста этого заведе-
ния Андрей Кондратский. По 
его словам, в день инцидента он 
работал с утра и в момент драки 
находился за стойкой. Как рас-
сказал свидетель, компания, 
в которой находились футболи-
сты, вела себя «не по формату за-
ведения»: молодые люди и де-
вушки шумели, целовались, рас-
хаживали по «Кофемании», кри-
чали, нецензурно выражались 
и не реагировали на замечания 
других посетителей. Господин 

Кондратский рассказал, что са-
мым агрессивным из компании 
был Кирилл Кокорин. Сергей 
Гайсин, по его словам, «пытался 
остановить стул, направленный 
в Пака, выставил руки, но это не 
помешало удару», который на-
нес Александр Кокорин. «Позже 
Кирилл Кокорин ударил Гайси-
на правой рукой в область под-
бородка или груди»,— добавил 
свидетель.

Адвокаты попытались ули-
чить свидетеля в том, что его по-
казания в суде расходятся с те-
ми, что он давал в ходе следст-
вия. Господин Кодратский, под-
умав, признал, что удар стулом, 
который нанес Александр Коко-
рин, он мог видеть не в момент 
инцидента, а позже — на расти-
ражированных видеозаписях. 
Но при этом он подтвердил, что 
удар Кирилла Кокорина наблю-
дал лично.

После допросов суд изучил 
ряд документов, в том числе 
медицинских. Были среди них 
и три чека, из которых следова-
ло, что гулявшая компания толь-
ко в «Кофемании» потратила по-
чти 265 тыс. руб., а всего за ночь 
и утро — около 400 тыс. руб.

Владислав Трифонов

Футболисты не вписались 
в формат «Кофемании»
Показания в суде по делу Павла Мамаева и Александра Кокорина 
дал сотрудник ресторана

Сегодня Майкл  Калви 
может вернуться 
 домой
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Анкаре надоели  
комплексы Вашингтона
Турция может купить дополнительную партию С-400 
и российские истребители

Анкара может приобрести дополнитель-
ную партию зенитной ракетной систе-
мы (ЗРС) С-400 «Триумф» и, возможно, 
российские истребители, заявил вче-
ра глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу. Он уточнил, что это произойдет, 
если США откажутся поставлять воору-
женным силам страны комплексы Pa-
triot и самолеты F-35. Российская про-
мышленность может удовлетворить эти 
запросы, говорят источники „Ъ“: клю-
чевым условием является наличие поли-
тической воли турецкого руководства.

О планах по расширению военно-техниче-
ского сотрудничества (ВТС) Анкары с Москвой 
господин Чавушоглу заявил в эфире телекана-
ла NTV. По его словам, если у Турции не полу-
чится приобрести американские истребите-
ли F-35 Lightning II, то турецкие военные смо-
гут купить аналогичные самолеты у других 
стран: «Есть F-35, а есть российские истреби-
тели». Кроме того, если США откажутся прода-
вать Турции Patriot, то она может приобрести 
«вторую партию С-400 или же другие системы», 
добавил господин Чавушоглу. В Кремле, ком-
ментируя эту информацию, заявили, что «Рос-
сия обладает соответствующими возможностя-
ми, технологическими компетенциями и, ко-
нечно, ищет возможности расширения ВТС».

На сегодняшний день у России и Турции су-
ществует один твердый оружейный контракт, 
предусматривающий поставку Анкаре четы-
рех дивизионов С-400 «Триумф» летом 2019 го-
да. Сделка, включающая в себя поставку раз-
личных компонентов системы, ракет 40Н6 
и обучение турецких специалистов, оценива-
ется в $2,5 млрд, из которых 55% стоимости по-
крывается российским кредитом. Именно это 
условие позволило российским переговорщи-
кам склонить чашу весов в свою сторону, гово-
рит источник „Ъ“ в оборонной промышленно-
сти: американцы «выкручивали туркам руки», 
обещая обеспечить поставку Анкаре комплек-
сов Patriot только при условии внесения боль-
шей части предоплаты за них, а выдачу креди-
та, по некоторым данным, не рассматривали 
вовсе. После заключения контракта в сентя-
бре 2017 года США начали активно критико-
вать Турцию за сделанный выбор, заявляя о не-
совместимости приобретения российских 
ЗРС с членством страны в НАТО. Однако пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 8 апреля 
прямо сказал: «Это (покупка С-400.— „Ъ“) наше 
суверенное право, никто не может требовать 
от нас отказаться от него». А директор по меж-
дународному сотрудничеству госкорпорации 
«Ростех» Виктор Кладов в недавнем интервью 
изданию Defense News заявлял, что Россия «со-
трудничает с партнерами и потенциальными 
партнерами независимо от того, кому это нра-
вится, а кому нет».

По информации „Ъ“, каких-либо твердых 
договоренностей относительно поставки до-
полнительных «Триумфов» пока нет: вопрос 
упирается в желание турецкого руководства на-
ладить частичную локализацию отдельных уз-
лов и компонентов С-400 на своей территории. 

Для прямой поставки технических препятст-
вий нет, говорит менеджер одного из предпри-
ятий промышленности: даже с учетом огром-
ного контракта с Индией на десять дивизионов 
данной ЗРС мощности того же Нижегородско-
го машиностроительного завода (входит в кон-
церн ВКО «Алмаз-Антей») позволят реализовать 
еще один турецкий заказ на ЗРС.

На фоне условий, которые американские 
конгрессмены выставляют Турции в плане ре-
ализации контракта на истребители F-35, ту-

рецкие специалисты уже проявили интерес 
к российским многофункциональным истре-
бителям Су-35, утверждает источник „Ъ“ в обо-
ронной промышленности: «В случае если ру-
ководство Турции даст добро, то российские 
переговорщики в короткое время сформи-
руют коммерческое предложение, которое, 
в отличие от наших западных коллег, не бу-
дет подвержено никакому конъюнктурно-
му влиянию». Отметим, что юридически кон-
тракт на поставку ВВС Турции F-35 продолжа-
ет действовать: по словам господина Чавушо-
глу, концерн Lockheed Martin передал им уже 
четыре истребителя этого типа.

Иван Синергиев

Согласно контракту, Россия уже 
летом этого года должна поста-
вить Турции четыре дивизиона 
С-400 «Триумф» (на фото)  

Север обсудили со всех сторон
В Санкт-Петербурге завершился Международный арктический форум

В среду в Санкт-Петербурге завершил-
ся Международный арктический фо-
рум, собравший беспрецедентное чи-
сло зарубежных участников, включая 
лидеров четырех европейских госу-
дарств —  Финляндии, Норвегии, Шве-
ции и Исландии. Делать вывод о том, 
что отношения России и Запада движут-
ся к нормализации, пока рано. Тем не ме-
нее участники форума проявили общую 
заинтересованность в том, чтобы Аркти-
ка осталась регионом с низким уровнем 
напряженности, открывающим новые 
возможности для многостороннего со-
трудничества. С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ Галина Дудина.

Международный арктический форум, ко-
торый проходит один раз в два года, на этот 
раз состоялся не в Архангельске, а в Санкт-
Петербурге. Зарубежным участникам доби-
раться в Северную столицу было, несомнен-
но, проще, но беспрецедентный уровень 
международного представительства на фо-
руме этого года объясняется не только более 
удобной логистикой: Арктика становится 
одной из горячих тем, в которой неразрыв-
но сплелись вопросы геополитики, геоэко-
номики, безопасности и экологии. 

Помимо почти 3 тыс. участников из 50 за-
рубежных стран на форум приехали главы 
сразу четырех европейских государств — 
Норвегии, Швеции, Финляндии и Ислан-
дии, и это несмотря на продолжающийся си-
стемный кризис в отношениях России с За-
падом, начавшийся в 2014 году, через четы-
ре года после проведения первого Междуна-
родного арктического форума. Кроме того, 
на уровне министра иностранных дел была 
представлена еще одна страна Северной Ев-
ропы — Дания.

Китайское руководство направило в Санкт-
Петербург заместителя председателя Посто-
янного комитета Всекитайского собрания на-
родных представителей (КНР хотя и не аркти-
ческая держава, но давно и пристально следит 
за бизнес-проектами в регионе).

В ходе пленарного заседания с участием 
российского президента Владимира Путина 

и дискуссии с участием министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова гости форума пыта-
лись продемонстрировать способность отка-
заться от конфронтационной риторики, ча-
сто используя слова «мир», «стабильность», 
«диалог», «сотрудничество». «Арктику необ-
ходимо обсуждать на уровне глав государств 
и правительств, сидя лицом к лицу и ведя ди-
алог»,— призвал президент Финляндии Сау-
ли Ниинистё. В том же духе выступали и дру-
гие иностранные гости.

Привычной для многих международных 
форумов дискуссии на повышенных тонах 
на этот раз благополучно удалось избежать. 

При этом многочисленные заявления, сде-
ланные в рамках Арктического форума, по-
казывали, что о кардинальных переменах 
во взаимоотношениях России с внешним 
миром говорить пока рано. 

В целом дискуссия этого года выявила 
главное преимущество Арктического фору-
ма: его формат позволяет российскому ру-
ководству и зарубежным партнерам даже 
в условиях острых разногласий и политиче-
ской напряженности обсуждать целый ряд 
вопросов двусторонней и многосторонней 
повестки, в том числе выходящих за рамки 
заявленной темы.

Так, по данным „Ъ“, одной из тем бе-
седы президентов России и Финляндии 
во время ужина был вопрос контроля над 
вооружениями.

«Несмотря на политический кризис, со-
трудничество между Россией и Исландией 
за последние несколько лет достигло неви-
данного с 1990-х годов уровня. В настоящее 
время мы даже работаем над созданием ис-
ландско-российской торгово-промышлен-
ной палаты, которая начнет свою деятель-
ность в конце весны»,— рассказала „Ъ“ по-
сол Исландии в России Берглинд Асгейр-
сдоттир. По ее словам, «параллельно с санк-
ционными ограничениями Россия вложи-
ла миллиарды инвестиций в сельскохозяй-
ственную и рыбопромышленную отрасль», 
при этом необходимо учитывать, что «ры-
боловством помимо стран Дальнего Вос-
тока занимаются на Севере Россия, Норве-
гия и Исландия». «Этим компаниям нужны 
рыболовецкие суда, технологии, оборудо-
вание, дизайн и ноу-хау — все то, что мо-
гут предложить Исландия и Норвегия. Это 
обеспечивает нам многомилионные долла-
ровые контракты»,— пояснила „Ъ“ заинте-
ресованность в дискуссии в рамках Аркти-
ческого форума глава исландской диплома-
тической миссии.

Хотя в 2015 году, через год после нача-
ла кризиса на Украине, очередной Аркти-
ческий форум пришлось отменить, в це-
лом в приарктическом регионе сохраняет-
ся низкий уровень напряженности. «Убе-
ждены, что в Арктике нет конфликтно-
го потенциала и все возникающие здесь 
вопросы могут и должны решаться поли-
тическим путем, за столом переговоров. 
Ни один из этих вопросов не требует во-
енного решения»,— убеждал коллег гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Российский ми-
нистр также выступил с инициативой воз-
обновить контакты между военными экс-
пертами Арктического совета, в который 
входят Россия, США, Финляндия, Швеция, 
Норвегия, Дания и Исландия.

Посол по особым поручениям МИД 
РФ Николай Корчунов напомнил, что 

помимо Арктического совета в регио-
не действуют Совет Баренцева / Евроар-
ктического региона (СБЕР), Совет мини-
стров Северных стран, Совет государств 
Балтийского моря.

«Наш стратегический интерес заключа-
ется в том, чтобы Арктика оставалась реги-
оном с низким уровнем напряженности. 
Это в интересах всех сторон. В арктической 
семье у нас есть особый арктический дух, 
очень позитивный. Работа в Арктике наце-
лена на сотрудничество, и по линии ЕС—
Россия в Арктике мы прекрасно сотрудни-
чаем, в том числе в рамках партнерства „Се-
верного измерения“ и Совета Баренцева / 
Евроарктического региона»,— заявила „Ъ“ 
посол ЕС по вопросам Арктики Мари-Энн 
Конинскс. Напомним, что СБЕР был учре-
жден в 1993 году как форум регионального 
сотрудничества между Россией и странами 
Северной Европы. 

В ходе форума его участники демонстри-
ровали немалую осведомленность во мно-
гих региональных проблемах — от куль-
турных обменов до вопроса миграции ди-
ких животных, перемещающихся через 
границу из одной страны в другую.

Наконец, серьезным поводом для беспо-
койства всех участников, и особенно пред-
ставителей Скандинавских стран, остается 
экологическая обстановка в Арктике: стре-
мительное потепление, загрязнение окру-
жающей среды бытовым и даже радиоак-
тивным мусором. Кроме того, растущие уг-
розы связаны с все более активной добы-
чей в Арктике полезных ископаемых.

«Экологические проблемы по-настоя-
щему волнуют людей. И нам действитель-
но нужно взаимодействовать, чтобы спра-
виться с ними, нужно больше международ-
ного сотрудничества»,— объяснил „Ъ“ собе-
седник в норвежской делегации.

Впрочем, при этом в ходе пленарной 
дискуссии лидеры успели поспорить да-
же о скорости потепления в Арктике (см. 
„Ъ“ от 10 апреля). Так что о едином взгля-
де на экологию в России и на Западе гово-
рить пока рано.
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мировая политика
«Смена власти в Венесуэле 
не представляет  
никакого риска  
для интересов России»
Один из лидеров венесуэльской оппозиции 
Томас Гуанипа — о целях противников 
Николаса Мадуро

Начатая 6 апреля лидером венесуэль-
ской оппозиции Хуаном Гуайдо «опера-
ция „Свобода“» пока не достигла своей 
цели — отставки президента Никола-
са Мадуро. Страна продолжает жить 
в условиях двоевластия. Есть ли у оппо-
зиции план дальнейших действий и че-
го она ждет от России, корреспонденту 
„Ъ“ Павлу Тарасенко рассказал на полях 
ассамблеи Межпарламентского союза 
в Дохе глава венесуэльской делегации, 
лидер партии Primero Justicia («Спра-
ведливость прежде всего»),  депутат 
 Томас Гуанипа.

— Ситуация в Венесуэле зашла в тупик. 
Каковы следующие шаги оппозиции?
— Следующие шаги — продолжать бороть-
ся за то, чтобы в стране были проведены 
свободные выборы. Мы не требуем ничего 
большего. Лишь свободных выборов, в рам-
ках которых бы соблюдались избиратель-
ные права венесуэльцев: не было бы запре-
щенных властями партий и отстраненных 
кандидатов, уважался бы выбор народа. Ве-
рю, что это лучший путь к завершению кри-
зиса, сохранению мира, спасению демокра-
тии в стране и поиску ответа на серьезней-
шие экономические проблемы в стране. Эти 
проблемы — результат деятельности худше-
го правительства в нашей истории.
— Но как конкретно можно повлиять 
на Николаса Мадуро? У вас и ваших со-
ратников есть четкий план?
— Кризис, который переживает Венесуэ-
ла, беспрецедентен. Он обязывает венесу-
эльцев бороться, мирно и без перерывов — 
до того момента, как путем проведения вы-
боров будет найден выход из ситуации. 
Мы настаиваем на том, что это единствен-
ный путь. Мы не хотим видеть такое прави-
тельство, которое не хочет садиться за стол 
переговоров и обсуждать пути выхода стра-
ны из кризиса. Но создается такое ощуще-
ние, что нынешним властям неинтересны 
страдания венесуэльцев, они лишь стремят-
ся остаться у власти любой ценой, не обра-
щая внимания на всю боль, которую причи-
няют народу. Так что мы не прекратим бо-
роться, пока не добьемся перемен. Еще раз 
повторю: мы всего лишь просим проведе-
ния свободных выборов. Того, что есть в лю-
бой точке планеты, но не в Венесуэле.
— Самопровозглашенный президент Ху-
ан Гуайдо ранее громко анонсировал на-
чало «операции „Свобода“», цель кото-
рой — отставка Николаса Мадуро. Но по-
ка все ограничилось очередной мани-
фестацией. Что это такое — «операция 
„Свобода“»?
— Это действия, которые мы предприни-
маем посредством народной мобилизации, 
чтобы добиться демократических перемен. 

У нас — в стране, где нет света, воды, меди-
цинской помощи, еды,— есть право мирно 
протестовать, чтобы добиться своих целей. 
Мы просто обязаны оставить страну своим 
детям свободной.
— Для России важный аспект в венесу-
эльском конфликте — будущее подписан-
ных за годы правления чавистов инвес-
тиций и контрактов. Что с ними станет?
— Думаю, все контракты, которые были под-
писаны правильно и легально, будут при-
знаны. Смена власти в Венесуэле не пред-
ставляет никакого риска для интересов Рос-
сии. Мы нацелены на сохранение торгово-
экономических отношений со всеми стра-
нами мира, в том числе и с Россией,— в той 
мере, в какой эти страны уважают демокра-
тию и свободу в нашей стране, содействуют 
их развитию.
— Вы думаете, Россия изменит свою по-
зицию по поводу поддержки Николаса 
Мадуро?
— Мы просим власти России, чтобы они 
осознали драматичность ситуации и по-
няли: у венесуэльского народа есть право 
на самоопределение и демократическое 
правительство. Отмечу, что ранее Россия 
выступила за начало диалога между прави-
тельством и оппозицией. Вот такое заявле-
ние я считаю логичным и достойным серь-
езной страны.
— Накануне, выступая с трибуны ассам-
блеи Межпарламентского союза, спикер 
российской Госдумы Вячеслав Володин 
дал понять, что не исключает военного 
вмешательства США в ситуацию в Вене-
суэле. По вашему мнению, это возможно?
— Власти США четко сказали, что такой ва-
риант не рассматривается. Мы хотим, что-
бы изменения в стране шли от самих вене-
суэльцев. Хотим, чтобы в Венесуэлу наконец 
пришли демократия и свобода.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М О Я  Ц Е Л Ь  —  В О З О Б Н О В И Т Ь  У Р О К И  Р У С С К О Г О  Я З Ы К А »

В среду президент РФ Владимир Путин 
встретился в Санкт-Петербурге со своим 
исландским коллегой Гудни Йоханнессоном, 
чья страна в мае примет  председательство 
в Арктическом совете. Исландский пре-
зидент стал одним из четырех лидеров 
арктических стран, приехавших в РФ для 
участия в Арктическом форуме. В интервью 
корреспонденту „Ъ“ Галине Дудиной он от-
метил, что видит в этом позитивный сигнал 
для России.

— В Петербург помимо вас приехали прези-
дент Финляндии Саули Ниинистё и премьер-
министры Норвегии и Швеции Эрна Сульберг 
и Стефан Лёвен. Столько западных лидеров 
сразу в России давно не видели. Это хороший 
знак для России или свидетельство всеобщей 
тревоги за Арктику? 
— Думаю, это позитивный сигнал. Сотрудничество 
в Арктике показывает: чем больше мы открыты для 
диалога и дискуссий, тем лучше. Думаю, можно 
с уверенностью сказать, что мы, главы государств 
и правительств, рады участвовать в этом Арктиче-
ском саммите. Мы бы не приняли приглашения, 
если бы не ожидали от этой встречи результатов.
— Участники форума в эти дни много говорят 
об Арктике как о регионе мира и стабильно-
сти. В то же время и политики, и журналисты 
пугают милитаризацией Арктики. Этот регион 
действительно может стать горячей точкой? 

— Кажется, что мы все согласны: цель — не допустить 
превращения Арктики в горячую точку. И мои коллеги, 
и я говорили об этом на пленарном заседании фору-
ма. Для Исландии очевидно, что чем меньше военного 
присутствия, тем лучше для Арктики. Все заинтере-
сованы в том, чтобы Арктика оставалась регионом 
стабильности, а противоречия тут не обострялись. 

полная версия 
kommersant.ru/12590
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Сейчас все банки старательно борют-
ся за повышение комиссионного до-
хода, причем весьма изобретательно. 
Почитывая отзывы, на сайте Банки.
ру я столкнулась с многочисленными 
жалобами на комиссии Альфа-бан-
ка по кредиткам за квазикэш. Обыч-
но банки берут комиссию за снятие 
наличных, да и то некоторые игро-
ки сейчас позволяют снимать сред-
ства бесплатно. Но вот комиссии при 
оплате определенных услуг или това-
ров кредиткой — экзотика.

Из жалоб следовало, что держате-
ли карт, например, покупали лоте-
рейные билеты на сайте компании 
«Сто лото». Оплата прошла успешно 
и никаких предупреждений не было, 
а потом в выписке обнаружилась ко-
миссия 500 руб. за каждую операцию 
по покупке билетов. И только после 
этого банк разъяснил, что покупка 
лотерейных билетов — «квазикэш». 
И таких жалоб много.

В Альфа-банке не отрицают по-
добной практики. «Взимание ко-
миссии за платежи с кредитной кар-
ты в адрес сервисов, классифициру-

емых как квазикэш,— общеприня-
тая рыночная практика, обусловлен-
ная повышенными финансовыми ри-
сками, которые несет банк при таких 
операциях»,— уверяют там. Правда, 
ни в одном из крупных банков мне 
этого не подтвердили.

В ЦБ сообщили, что ряд банков 
«квазикэшем» условно называют опе-
рации по пополнению «электронных 
кошельков» с платежных карт. В Аль-
фа-банке к таким операциям поми-
мо перевода на «электронный коше-
лек» относят платежи в пользу МФО, 
ломбардов, покупку лотерейных би-
летов, платежи форекс-дилерам, трей-
дерам, букмекерским конторам. Пол-
ный список можно найти в прило-
жении 2 к тарифам Альфа-банка для 
физлиц. Примечательно, что опера-
ции относятся к квазикэшу, исходя 
из МСС-кодов, которые присваива-
ют торгово-сервисные предприятия. 
И список этих кодов запомнить рядо-
вому клиенту невозможно.

Инновационная идея о введении 
комиссии за квазикэш была внедрена 
3 сентября 2018 года. Клиенты узнали 
об этом из ответа банка на их жалобы, 
хотя не исключено, что где-то на сай-
те информация о введении комиссии 
фигурировала. В Альфа-банке не рас-
крыли, сколько комиссий за квази-
кэш было собрано за пять месяцев. 
Впрочем, там не пояснили и того, 
каким образом покупка лотерейно-
го билета ведет к обналичиванию 
кредитных средств, ведь гарантии, 
что билет будет выигрышным, нет, 
ну а сделки на форекс-рынке, как не-
однократно отмечал ЦБ, практически 
всегда обречены на потерю средств.

В любом случае как такового по-
нятия «квазикэш-операция» и того, 
как она должна регламентировать-
ся с точки зрения законодательных 
норм в деятельности кредитной орга-
низации, нет; такого рода операции 
и их регламентирование могут быть 
описаны во внутренних банковских 
документах, отмечает партнер юри-
дической компании НАФКО Ирина 
Мостовая. Хочется еще раз напом-
нить: внимательнее читайте ваши 
договоры.

ЦБ выступил с инициативой обязать 
всех операторов поисковых систем от-
мечать специальной маркировкой сай-
ты легальных игроков финансового 
рынка. По мнению регулятора, это зна-
чительно сократит количество случа-
ев мошенничества. Однако против но-
вовведения выступила Минкомсвязь, 
посчитав его излишним обременени-
ем поисковиков. Эксперты связывают 
позицию чиновников скорее с их же-
лание защитить от дополнительной ра-
боты себя самих. Но сомневаются, что 
инициатива ЦБ может всерьез защи-
тить граждан от мошенников.

Как стало известно „Ъ“, Банк России раз-
работал поправки к закону «Об информа-
ции» (149-ФЗ), предлагающие установить 
обязанность для операторов поисковых си-
стем присваивать сайтам легальных кредит-
ных организаций и некредитных финансо-
вых организаций специальную маркировку. 
Маркироваться поисковиком должны сай-
ты банков, микрофинансовых организаций 
(МФО), страховых компаний и форекс-диле-
ров, информация об адресах которых содер-
жится на сайте ЦБ в реестрах и списках под-
надзорных ему организаций. Порядок, фор-
му и сроки осуществления операторами по-
исковых систем такой маркировки должна 
была определить Минкомсвязь.

В ЦБ подтвердили разработку проекта 
и пояснили, что при поиске финансовых 
услуг пользователь в интернете сталкивает-
ся с огромным количеством предложений, 
из которых зачастую не в состоянии выбрать 
легальный продукт. «Операторы поисковых 
систем заинтересованы в том, чтобы пользо-
ватели имели возможность отличить легаль-
ных поставщиков финансовых услуг от зло-
умышленников и нелегалов, использующих 
мошеннические сайты для получения досту-

па к денежным средствам и персональным 
данным потребителей,— добавили там.— 
Тем самым оператор имеет возможность зна-
чительно повысить уровень доверия и ло-
яльности пользователей к своему ресурсу».

На данный момент в России четыре основ-
ных поисковых системы — Google, «Яндекс», 
«Рамблер», Mail. В рамках совместного проек-
та с ЦБ «Яндекс» уже обозначает цветной га-
лочкой легальные сайты финансовых орга-
низаций. В ЦБ утверждают, что интерес к мар-

кировке есть у некоторых других операторов 
поисковых систем. Сами операторы коммен-
тировать законопроект отказались до озна-
комления с его текстом. Однако в неофици-
альной беседе собеседник в одном из поис-
ковиков сообщил, что там потенциально под-
держивают идею. «Законопроект не создаст 
сильных сложностей и необходимости ко-
лоссальных технических переработок,— го-
ворит он.— С точки зрения защиты интернет-
пользователей он может быть полезным».

Однако в Минкомсвязи посчитали, что 
«предусмотренное законопроектом допол-
нительное обременение операторов поис-
ковых систем представляется избыточным, 
поскольку в настоящее время на интернет-
сайтах кредитных организаций и некредит-
ных финансовых организаций указываются 
реквизиты соответствующих лицензий, вы-
данных ЦБ». Там также добавили, что счита-
ют интернет-отрасль в России в целом уже до-
статочно «зарегулированной» и скептически 
относятся к любым дополнительным обре-
менениям.

Эксперты отмечают, что предлагаемые 
ЦБ нововведения могут создать поискови-
кам дополнительные сложности, но не ре-
шат проблему мошенничества. «В случае до-
бровольного маркирования процедура при-
своения или отзыва маркера не накладывает 
на IT-компании дополнительных контроль-
ных функций,— считает глава проекта ОНФ 
„За права заемщиков“ Евгения Лазарева.— 
Законопроект же фактически позволит ча-
стично переложить функции ведения своео-
бразного „разрешительного реестра“ на пои-
сковики и повлечет дополнительные издер-
жки с их стороны». По словам управляющего 
партнера экспертной группы Veta Ильи Жар-
ского, далеко не каждый пользователь сети 
вообще в курсе, что такие сайты должны мар-
кироваться. «По примеру других ведомств 
мы знаем, что поддерживать реестры в акту-
альном и безошибочном состоянии удается 
далеко не всем»,— добавляет главный ана-
литик Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. Однако, уточ-
няет он, негативный отзыв Минкомсвязи мо-
жет быть связан просто с тем, что министерст-
во не хочет дополнительной нагрузки на себя 
по контролю за исполнением данной нормы.

Светлана Самусева, 
Дмитрий Шестоперов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21687,57 (–115,02)
РТС 1262,48 (+14,10)
FTSE 100 7421,91 (–3,66)

DAX 30 11905,91 (+55,34)
DJIA* 26137,53 (–13,05)
NASDAQ Composite* 7944,48 (+35,20)

*На 19:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.04.19
Австралийский доллар 46,2742
Английский фунт 84,6246
Белорусский рубль 30,5005
Датская крона* 97,7049

Доллар США 64,7373
Евро 72,9460
Индийская рупия** 93,5632
Казахский тенге** 17,0797

Канадский доллар 48,5906
Китайский юань* 96,3783
Норвежская крона* 75,9658
СДР 89,9544

Сингапурский доллар 47,8437
Новая турецкая лира 11,3626
Украинская гривна* 24,2045
Шведская крона* 69,8865

Швейцарский франк 64,6856
Японская иена** 58,2458
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Непонятно, как в чи-
сло операций по об-
наличиванию средств 
с кредитки попадает 
покупка лотерейных 
билетов, но заплатить 
комиссию придется

с комиссиями удивляют руководителя 
группы финансового анализа

Ксению 
Дементьеву

Хакеры открыли базы
Утечки данных грозят более чем половине изученных хранилищ

Более половины из изученных компанией DeviceLock 
популярных облачных баз данных в рунете предо-
ставляют возможность неавторизованного доступа. 
Это особенно распространено в небольших компани-
ях, считают эксперты. Утечки из облачных хранилищ 
нередки — только за последнее время попали в отры-
тый доступ данные пациентов скорой помощи и кли-
ентов сервиса «Звонок».

DeviceLock изучила более 1,9 тыс. серверов в российском 
сегменте интернета, использующих облачные базы данных 
MongoDB, Elasticsearch и Yandex ClickHouse. Более половины 
из них (52%) предоставляли возможность неавторизованного 
доступа, сообщили „Ъ“ в компании. Эти облачные базы дан-
ных популярны и чаще всего неправильно конфигурируют-
ся, считают в DeviceLock. 10% из них при этом содержали пер-
сональные данные россиян или коммерческую информацию 
компаний, а еще 4% уже были до этого взломаны хакерами 
и получали требования о выкупе.

Главной причиной неавторизованного доступа к облач-
ным базам данных становятся ошибки конфигурации из-за 
низкой квалификации администраторов этих баз данных, 
полагает основатель и технический директор DeviceLock 
Ашот Оганесян. Кроме того, говорит он, по содержимому от-
крытой базы данных не всегда можно идентифицировать 

ее владельца, а хостеры не выдают такую информацию, пото-
му непонятно, кому сообщить о том, что доступ к ней нужно 
закрыть. Наконец, сами владельцы таких баз медленно реаги-
руют на оповещения о необходимости закрыть доступ к дан-
ным. «Известны неединичные случаи, когда обнаруженные 
нами открытые базы данных находились и скачивались ха-
керами уже после нашего оповещения»,— подчеркивает го-
сподин Оганесян.

DeviceLock приводит в пример оказавшуюся в открытом 
доступе базу сервиса автообзвона «Звонок» (zvonok.com). База 
объемом 21 Гб (29 млн записей) содержала телефонные номе-
ра и записи звонков. Проблема с базой данных была устра-
нена 4 апреля, все скомпрометированные ключи заменены, 
а потенциально пострадавшие пользователи оповещены, 
причины происшествия выясняются, сообщили „Ъ“ в самом 
«Звонке». Кроме того, на прошлой неделе стало известно, что 
в открытом доступе оказались данные московских станций 
скорой медицинской помощи объемом более 17 Гб с имена-
ми, адресами и телефонами пациентов.

Оценки DeviceLock выглядят реалистично, считают опро-
шенные „Ъ“ эксперты. «Компрометация данных на облачных 
хранилищах происходит из-за низкой квалификации адми-
нистраторов — зачастую они забывают поменять настройки 
по умолчанию и защитить сервер паролем. То есть стремле-

ние обеспечить более удобное хранение данных и сократить 
издержки, к сожалению, не сопровождается адекватными ме-
рами защиты»,— констатирует аналитик InfoWatch Андрей 
Арсентьев. Самой крупной утечкой данных с незащищенно-
го сервера пока остается инцидент в маркетинговой компа-
нии verifications.io, в результате которого было скомпроме-
тировано 2 млрд записей, напоминает он.

Такие проблемы распространены среди небольших ком-
паний, которые часто внедряют решения, сделанные «на ко-
ленке», указывает эксперт лаборатории практического ана-
лиза защищенности «Инфосистемы Джет» Екатерина Рудая. 
«В подобных организациях может быть заведена одна учетная 
запись на всех сотрудников для доступа к базе данных. Такие 
учетные записи обычно никто не администрирует, и в случае 
увольнения сотрудника, имеющего к ним доступ, не исключе-
но, что никто не озаботится сменой пароля»,— поясняет она.

Случаи похищения данных из облачных баз данных про-
исходят регулярно, подтверждает операционный директор 
центра мониторинга и реагирования на кибератаки «Росте-
леком-Solar» Антон Юдаков. При этом если в украденной 
базе не содержится интересной информации, то злоумыш-
ленники и вовсе могут удалить ее, чтобы потребовать деньги 
за то, чтобы вернуть ее владельцам, говорит он.

Кристина Жукова

Бе-200 не дадут утонуть
На самолеты-амфибии установят российские двигатели

Как стало известно „Ъ“, самолеты-амфибии Бе-200 бу-
дут оснащены российскими двигателями ПД-10. Ис-
ходно Минпромторг планировал заменить украин-
ские двигатели Д-436ТП на российско-французские 
SaM146, которые устанавливают на SSJ 100. Но по-
ставка двигателя с комплектующими из страны—
члена НАТО ставила под угрозу выполнение оборон-
заказа, по которому Минобороны и МЧС рассчитыва-
ют взять до 20 новых машин. Проблема в том, что ПД-
10 еще не существует — его только предстоит разрабо-
тать на базе также не запущенного в серию ПД-14.

Несколько источников в оборонной промышленности 
рассказали „Ъ“, что на самолеты типа Бе-200 взамен украин-
ских двигателей Д-436 производства «Мотор Сич» могут быть 
установлены двигатели ПД-10 от «ОДК-Пермские моторы». 
Ввиду разрыва российско-украинской кооперации плани-
ровалось заменить Д-436ТП на SaM146 производства россий-
ско-французского СП PowerJet (сейчас ставятся на SSJ 100). Та-
кой вариант считался оптимальным на переходный период, 
говорит один из менеджеров авиапрома: пока ОДК «доводи-
ла до ума» российский аналог, SaM146 позволил бы уже к кон-
цу 2020 года наладить выпуск ремоторизированного Бе-200.

Но есть один существенный изъян: «горячая часть» SaM146 
выпускается во Франции, входящей в НАТО. Это хорошо для 
экспортных поставок, но не подходит для главных внутрен-
них заказчиков в лице МЧС и Минобороны. Это и было отме-
чено Генпрокуратурой, которая сочла опытно-конструктор-

скую работу по ремоторизации Бе-200 стоимостью 13 млрд 
руб. нецелесообразной, уведомив Минпромторг об имею-
щихся рисках срыва оборонного заказа из-за введенных санк-
ций. По словам источника „Ъ“, близкого к руководству Мино-
бороны, в рамках госпрограммы вооружений до 2027 года во-
енные могут купить до 16 самолетов-амфибий (для размеще-
ния на четырех флотах), а МЧС — еще шесть, доведя их общее 
количество до 18. Потенциальный заказ на два десятка бор-
тов является крайне важным для ТАНТК им. Бериева, он обес-
печит загрузку его производственных линий на несколько 
лет вперед, считает высокопоставленный источник „Ъ“ в ави-
апроме, но для этого «нужно тотальное импортозамещение».

В этом контексте и возник вариант с установкой на Бе-200 
полностью российского ПД-10. Проблема в том, что этого дви-
гателя еще нет, он должен быть разработан на базе существу-
ющего ПД-14.

• ПД-10 — перспективный гражданский турбовентилятор-
ный двигатель тягой 8–9 тонн, являющийся одним из младших 
образцов семейства двигателей ПД (тягой от 7,9 до 20 тонн). 
Головной разработчик — «ОДК-Авиадвигатель» (Пермь).

• ПД-14 уже сертифицирован Росавиацией, в этом году долж-
на состояться валидация сертификата в европейской EASA: 
по данным „Ъ“, если это произойдет без сбоев, то серийное про-
изводство может начаться в 2020–2021 годах.
Главный редактор журнала «Авиатранспортное обозре-

ние» Алексей Синицкий отмечает, что создание ПД-10 на базе 
ПД-14 возможно за счет снижения тяги и максимального об-

легчения конструкции. Снижение режимов работы позво-
лит увеличить срок службы лопаток и всей машины, что при-
ведет к снижению стоимости жизненного цикла ПД-10, до-
бавляет эксперт. В Объединенной двигателестроительной 
корпорации (ОДК) „Ъ“ заверили, что у корпорации есть все 
необходимые компетенции для создания двигателя в требу-
емом классе тяги 8–10 тонн, однако сроков выхода движка 
в серию не назвали.

В Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК) „Ъ“ 
готовы оснащать Бе-200 новыми ПД-10, «как только они бу-
дут разработаны и запущены в серийное производство». Ве-
роятность реализации проекта обусловлена тем, что на ПД-
10 завязан еще один перспективный самолет, укороченная 
версия SSJ 100 — SSJ 75. В ОАК утверждают, что уже работа-
ют над ней. SSJ 75 разрабатывается с разрешения президен-
та Владимира Путина: он, как сообщал ранее „Ъ“, согласился 
выделить на его создание 85 млрд руб. (см. „Ъ“ 26 марта 2018 
года). В числе потенциальных заказчиков значится СЛО «Рос-
сия» (шесть SSJ 75 в варианте «салон» и четыре со специаль-
ным бортовым узлом связи), Минобороны (порядка 30 таких 
машин на смену устаревающим Ту-134). Первым частным за-
казчиком до 75 таких самолетов может стать авиакомпания 
S7. Вчера там подтвердили „Ъ“ свой интерес к использованию 
SSJ 75 на региональных маршрутах «при условии соответст-
вия заявленным техническим характеристикам».

Иван Сафронов,  
Герман Костринский
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ЦБ настраивает поиск
Против маркировки легальных финансовых сайтов выступила Минкомсвязь
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Успешные итоги аукционов по размещению 
Минфином  гособлигаций спровоцировали 
одно из сильнейших в этом году укрепление 
рубля. В среду биржевой курс доллара опускал
ся до отметки 64,2 руб./$, курс евро доходил до 
72,37 руб./€. На фоне затянувшегося перерыва 
в расширении антироссийских санкций и ре
кордных цен на нефть иностранные инвесто
ры активно увеличивали вложения в рубле
вые активы. При сохранении текущих благо
приятных факторов курс американской валю
ты может вернуться к уровню ниже 64 руб./$ 
в ближайшие дни,  считают аналитики.

Уверенное укрепление рубля началось в среду с 
самого начала торгов на Московской бирже. По ито-
гам основной сессии курс доллара остановился на от-
метке 64,28 руб./$ (минимума с конца марта), а во вре-
мя вечерней сессии достиг 64,2 руб./$, на 72 коп. ни-
же закрытия предыдущего дня. Двухнедельный ми-
нимум обновил и курс евро, снизившийся за день на 
76 коп., до отметки 72,37 руб./€. Падение курсов ино-
странных валют в этом году было сильнее лишь в на-
чале января, когда на фоне стремительного роста цен 
на нефть и более низкой ликвидности на валютном 
рынке курс доллара снижался почти по 90 коп. ежед-
невно, курс евро терял по 0,75–1,4 руб. в день.

Новому укреплению российской валюты спо-
собствовали итоги аукционов Минфина по раз-

мещению облигаций федерального займа (ОФЗ). 
Суммарный спрос на двух аукционах превысил 
192 млрд руб., что позволило министерству уста-
новить новый рекорд заимствований — 137,1 мл-
рд руб. Этот результат почти в полтора раза выше 
прошлого рекорда, установленного в середине 
марта. Всего за один день Минфин смог выполнить 
30% от квартального плана размещений. Успеш-
ные аукционы ОФЗ, по мнению главы Sberbank 
Investment Research Ярослава Лисоволика, ве-
роятно, «были поддержаны спросом со стороны 
 нерезидентов».

Высокому интересу иностранных инвесторов к 
ОФЗ способствуют сообщения об «усталости» Кон-
гресса США в отношении новых санкций против 
РФ. «В эти дни мы сталкиваемся с небольшой устало-
стью от санкций»,— приводит агентство Bloomberg 
слова сенатора от Республиканской партии Марко 
Рубио. Как отмечает агентство, американские влас-
ти обеспокоены тем, что от ограничительных мер 
против России пострадает экономика США. Кроме 
того, раскол в Конгрессе, где демократы контроли-
руют Палату представителей, а республиканцы 
представляют большинство в Сенате, затрудняет 
принятие законопроектов, если эти меры не под-
держивает президент Дональд Трамп. «Действия 
иностранных игроков сейчас определяются сниже-
нием санкционных рисков, а также общим условно 

позитивным настроем на рынке»,— считает глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович

Дополнительную поддержку рублю оказывают 
высокие цены на нефть. По данным Reuters, в среду 
стоимость ближайшего контракта на поставку неф-
ти Brent поднималась на 1,5%, до $71,6 за баррель, 
максимума с 12 ноября 2018 года. Многомесячный 
максимум обновила и российская нефть Urals, стои-
мость которой на спот-рынке поднималась на 1,2%, 
до $72,6 за баррель. В таких условиях желающих ку-
пить валюту на российском рынке становится все 
меньше. «Сейчас начинается подготовка экспорте-
ров к налоговому периоду, что сдерживает актив-
ность „быков“ в долларе и евро на ожидании увели-
чения предложения валюты на рынке»,— отмечает 
главный аналитик Промсвязьбанка Богдан Зварич.

В таких условиях дальнейшее укрепление рубля 
неизбежно, особенно в отсутствие обострений отно-
шений между США и Россией, считают участники 
рынка. По словам Богдана Зварича, при текущих 
уровнях цен на рынке энергоносителей и макропо-
казателях более адекватным для американской ва-
люты выглядит коридор 63–64 руб./$. «В случае если 
мы в ближайшее время не увидим усиления санкци-
онной риторики, укрепление рубля может быть про-
должено, а „медведи“ могут попытаться закрепиться 
ниже 64 руб./$»,— отмечает господин Зварич.

Виталий Гайдаев

Гособлигации  
сочли выигрышным вложением 
Нерезиденты продают валюты и покупают рублевые активы

Небольшие негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), 
еще недавно искавшие средства 
на акционирование, вновь вы
нуждены пополнять капитал. 
Обязательное стресстестирова
ние пенсионных резервов обер
нулось повышенными требова
ниями к собственным средст
вам НПФ. Впрочем, до конца го
да ЦБ обещает быть лояльным 
к  нарушителям.

Малые НПФ, работающие только с 
пенсионными резервами и недавно 
прошедшие акционирование, снова 
столкнулись с необходимостью суще-
ственно увеличить капитал, рассказа-
ли „Ъ“ представители нескольких 
фондов. Это связано с вступившими с 
начала года требованиями по прохо-
ждению стресс-тестирования пенси-
онных резервов.

Вместе с тем в прошлом году они 
уже увеличили капитал до 150 млн 
руб. При этом требование законода-
тельства к дальнейшему увеличению 
(до 200 млн руб.) наступает лишь с 1 
января 2020 года. Фактически это 
нужно сделать досрочно. «Такая ситуа-
ция действительно возникает. В 
стресс-тесте проверяется, сможет ли 
фонд с текущим составом и размером 
активов выполнить требование о нор-
мативном размере собственных 
средств в 2020 году в 200 млн руб.»,— 
отметили в ЦБ.

• В процессе стресс-тестирования 
НПФ оценивают каждую позицию 
в портфеле 30 тыс. раз по заданному 
регулятором сценарию. Период те-
стирования охватывает пять лет. 
В этом отчетном сроке НПФ должен 
сохранить возможность выполне-
ния своих обязательства, в том чис-
ле сохранять капитал (с 2020 года 
на уровне 200 млн руб.), как мини-
мум в 50% расчетных случаев. К ию-
лю 2019 года порог увеличивается 
до 75%. Если фонд не выполнил нор-
матив, он должен уведомить ЦБ 
и, в частности, обязан предста-
вить план пополнения капитала 
или изменения состава активов.
Поскольку пополнение капитала в 

рамках стресс-теста возможно только 
из внутренних ресурсов, то неболь-
шим фондам (по оценке „Ъ“, с резерва-

ми менее 5 млрд руб.) уже сейчас жела-
тельно обладать регуляторным капи-
талом свыше 150 млн руб. Малых 
НПФ, оперирующих таким объемом 
резервов, насчитывается больше де-
сятка. И некоторые из них уже попол-
нили капитал: НПФ «Традиция» в 
прошлом году увеличил собственный 
капитал на 83 млн руб., до 233 млн 
руб., «Моспромстрой-фонд» увеличил 
капитал на 54 млн руб., до 222 млн 
руб., в первом квартале 2019 года.

По словам руководителя комитета 
АНПФ по малым и региональным 
фондам Алексея Морозова, создается 

коллизия, что требования закона к ка-
питалу фактически начинают дейст-
вовать уже сейчас. «Это означает, что 
для некоторых НПФ возникают нару-
шения регуляторных норм и им могут 
быть выписаны предписания. Фон-
дам приходится либо довносить капи-
тал, либо задумываться об уходе с рын-
ка»,— говорит господин Морозов. «Вы-
полнение стресс-тестов стало одной из 
причин пополнения капитала»,— го-
ворят в «Моспромстрой-фонде». «Мы 
не стали рисковать и пополнили ка-
питал сразу»,— говорит топ-менеджер 
одного малого НПФ. В Банке России 
уверяют, что если стресс-тест не был 
пройден только по причине недостат-
ка капитала, необходимого с 2020 го-
да, то и предписание, выданное фон-
ду, надо будет исполнить лишь к 1 ян-
варя 2020 года. Вместе с тем, как отме-
тили в ЦБ, «регуляторных послабле-
ний по минимальному размеру собст-
венных средств мы не планируем».

Илья Усов

ЦБ тестирует капиталы
Малые НПФ  
вновь изыскивают средства  
для пополнения собственных средств

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Средние выигрыши за квартал у 
клиентов «ВТБ Форекс» значительно 
выше, чем у других игроков,— 
3–8 млн руб., хотя и проигрыши тоже 
больше — 1–3 млн руб. При этом фи-
нансовый результат по счетам, прино-
сящим прибыль, у других компаний 
также в два-три раза превышает фи-
нансовый результат по счетам, прино-
сящим убытки. Эта ситуация вполне 
объяснима с учетом того, что убыток 
ограничен средствами на счете клиен-
та, тогда как его прибыль не ограниче-
на. При этом прибыльных счетов в це-
лом по рынку в каждом квартале мень-
ше, чем убыточных. Поэтому в боль-
шинстве случаев совокупный резуль-
тат также получается отрицательным, 
и лишь в двух кварталах из восьми он 
был положительным (самым при-
быльным оказался второй квартал 
2018 года — 218 млн руб.).

При этом форекс-дилеры затрудни-
лись в оценке среднего «срока жизни» 
клиента на рынке, однако все они от-
мечают, что активной ротации клиен-
тов не наблюдается. По словам генди-
ректора «ВТБ Форекс» Александра Со-

кологорского, многое зависит как от 
ситуации в жизни самого клиента 
(нужны деньги на другие проекты, 
крупные расходы и т. п.), так и от ры-
ночной конъюнктуры, когда клиент 
«уходит с рынка» из-за отсутствия у не-
го инвестиционных идей в данный 

момент времени. По словам гендирек-
тора «Финам Форекс» Зои Неделько, с 
момента начала работы компании бы-
ло заключено 2,3 тыс. рамочных дого-
воров, из них расторгнуто всего семь. 
«Средний клиент — это мужчина стар-
ше 35 лет, чаще всего имеющий опыт 
работы на фондовом или срочном 
рынке»,— отмечает она. По словам го-
спожи Неделько, многие клиенты вос-
принимают Forex как более простую и 
дешевую версию срочного рынка. На-
ибольшая часть клиентов, которая за-
регистрировалась в момент начала 
операционной деятельности, имеет 
активные торговые счета, отмечает и 
управляющий директор «ПСБ-Фо-
рекс» Сергей Масленников. Таким 
образом, зачастую, открыв один раз 
счет, клиент крайне редко закрывает 
его насовсем, то есть фактически эти 
клиенты знают, на что идут, и не слиш-
ком беспокоятся о своих потерях.

Руководитель СРО АФД Евгений 
Машаров отмечает, что «срок жизни» 
клиентов на рынке является «приори-
тетным началом при формировании 
надзорной политики АФД в отноше-
нии своих членов». При этом он уве-
рен, что индустрия и регулятор могут 

создать «атмосферу комфортной жиз-
ни клиента в российской юрисдик-
ции, а не за рубежом». Госпожа Недель-
ко указывает, что существующие усло-
вия оказания услуг и требования регу-
лятора выстроены так, что нерыноч-
ный риск для клиента сведен к мини-
муму, поэтому как-то дополнительно 
его защищать дилеру не приходится. 
По ее словам, вклад компаний в «про-
дление жизни» клиента — это в пер-
вую очередь обучение, а также анали-
тическая поддержка и возможность 
получить профессиональную консуль-
тацию у менеджера. «Чтобы снизить 
риски инвесторов, важно расширить 
перечень торгуемых инструментов 
для диверсификации портфелей с уче-
том их риск-профиля»,— добавляет го-
сподин Сокологорский. Речь идет о 
предоставлении возможности рос-
сийским клиентам форекс торговать 
деривативами (СFD) на другие активы, 
например деривативами на индексы, 
драгоценные металлы, нефть. Сейчас 
граждане в основном торгуют на фо-
рексе валютными парами рубль–дол-
лар и евро–доллар.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Валютная пара доллар–убыль

Люди хотят малой кровью 
решить свои проблемы, 

покупая мечту. 
Большинство в течение 

трех месяцев расстается  
со своими деньгами

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

о рынке форекс,  
в интервью телеканалу «Россия 24»  

11 февраля 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет главный тренер национальной сборной России по футболу 
Станислав Черчесов:
— Уважаемый Владимир Валерьевич! От лица национальной сборной Рос-
сии по футболу поздравляю вас с днем рождения! Желаем вам крепкого здо-
ровья, благополучия и успехов в развитии национальной платежной систе-
мы «Мир»! Хотелось бы отметить, что «Мир» создает не только новые платеж-
ные технологии, но и яркие интересные проекты, которые делают сборную 
и болельщиков ближе друг к другу. И мы уверены, что продолжим радовать 
наших болельщиков вместе с «Миром»!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года 
председателю правления,  
генеральному директору АО НСПК 
(оператор платежной системы «Мир»)  
Владимиру Комлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

200 миллионов 
рублей
собственного капитала 
пенсионные фонды 
должны иметь только  
с 1 января 2020 года,  
но из-за стресс-тестов 
увеличивают его  
уже сейчас
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, для продажи 
финской верфи Объединенной 
судостроительной корпорации 
(ОСК) Arctech Helsinki Shipyard 
будет создано отдельное юрли-
цо, на которое переведут акти-
вы предприятия. Прежняя 
 компания с долгами останется 
у ОСК, к ней в рамках сделки пе-
рейдет Невский судостроитель-
ный завод (Невский ССЗ). Плюс 
к этому корпорации доплатят 
€60 млн. Собеседники „Ъ“ назы-
вают решение выйти из Arctech 
в условиях санкций верным, 
но указывают на спорное фи-
нансовое положение Невского 
ССЗ и опасаются, как бы корпо-
рация не обзавелась очередным 
проблемным активом.

„Ъ“ стали известны детали сделки 
по продаже ОСК финской верфи 
Arctech. О подписании директивы, 
разрешающей продажу, рассказал 
глава корпорации Алексей Рахманов 
и подтвердил „Ъ“ заместитель главы 
Минпромторга Олег Рязанцев, уточ-
нив, что совет директоров ОСК дол-
жен обсудить этот вопрос на следую-
щей неделе. Господин Рахманов доба-
вил, что структура сделки предусма-
тривает «деньги в обмен на активы 
Arctech плюс 100% Невского ССЗ». 
«Осталось согласовать два договора. 
Надеемся, до конца апреля все закон-
чим»,— добавил он (см. «Ъ-Онлайн»).

ОСК выкупила Arctech, специали-
зирующуюся на строительстве судов 
ледового класса, в 2011–2014 годах у 
корейской STX Corporation. Пробле-
мы Arctech начались в 2014 году, ког-
да ОСК попала под санкции США и 
предприятию стало сложно привле-
кать средства в зарубежных банках, 
проблемы возникли и из-за девальва-
ции рубля. Arctech получила убытки 
от строительства ледокола «Мур-
манск», была оштрафована на $50 млн 
«Совкомфлотом» за задержку сдачи че-

тырех судов для проекта «Сахалин-2», 
не смогла получить заказ на круиз-
ный лайнер для японской Peace Boat. 
Осенью ОСК определилась с потенци-
альными покупателями: ими стали 
бывший глава Росморречфлота и экс-
замминистра транспорта Виктор 
Олерский и его давний партнер, сов-
ладелец «Пола Групп» Ришат Багаутди-
нов (см. “Ъ“ от 31 октября 2018 года).

Как рассказывают источники „Ъ“, 
все активы Arctech будут переведены 
на отдельно созданное юрлицо, оно и 
будет продано. Старое — с долгами — 
останется у ОСК, поясняют они, ему 
же будет принадлежать ССЗ. Деньга-
ми за Arctech доплатят €60 млн. По 
их словам, фактически ОСК приобре-
тет 49,9% Невского ССЗ, но с учетом 
закольцованности владения получит 
актив целиком. В марте в уставном 
капитале ООО «Невский ССЗ» прои-
зошли изменения, и 50,01% завода, 
ранее принадлежавшие ООО «Озер-
ная верфь» (владельцы Ришат Багаут-
динов, Константин Бурьянов, Влади-
мир Касьяненко и Олег Кондрук), 28 
марта оказались в его же собственно-
сти, а на одном из прежних акционе-
ров — Algador Holdings Limited — бы-
ли консолидированы остальные 

49,99% акций предприятия. То, что 
сделка обсуждается именно с госпо-
дином Олерским, косвенно подтвер-
дил Алексей Рахманов. «Поскольку у 
нас будет соглашение о сотрудниче-
стве после продажи, корпорация во-
влечет Arctech в эту работу (строи-
тельство ледоколов на СПГ.— „Ъ“),— 
сообщил он.— Надеемся, все пойдет 
вне санкционных режимов. Как сей-
час будет, легко или тяжело, Виктору 
Александровичу (Олерскому.— „Ъ“), 
я не знаю».

На сайте Невского ССЗ указано, что 
верфь строит сухогрузы и теплоходы, 
буксиры, морские танкеры, суда ледо-
вого класса Arc4 и т. д. Также сообща-
лось, что на ее мощностях ведется 
строительство паромов на СПГ Усть-
Луга—Балтийск. Источник „Ъ“ в отра-
сли отмечает, что решение вывести 
Arctech за периметр ОСК очень вер-
ное в условиях санкций, но с Невским 
ССЗ не все так просто. У завода очень 
большие убытки — не сдан танкер для 
Минобороны, три судна для Морспас-
службы и пять сухогрузов, за четыре 
из которых получены деньги и в луч-
шем случае будут сданы только два, 
отмечает собеседник „Ъ“. «Главное 
сейчас — структурировать сделку так, 
чтобы ОСК не получила очередной 
проблемный актив»,— говорит он.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что в целом 
портфель завода крайне привлекате-
лен, вопрос лишь в том, как ОСК ре-
структуризировать его по срокам, что-
бы избежать штрафных санкций от 
заказчика. При необходимости ОСК 
сможет перевести заказы на другие 
предприятия, рассуждает он, и если 
давно стало понятно, что загрузить 
Arctech новыми контрактами ОСК не 
сможет, то привлечение новых гра-
жданских заказов на Невский ССЗ — 
не проблема.

Анастасия Веденеева,  
Санкт-Петербург

Arctech уходит без долгов
ОСК оставит их себе, получив Невский ССЗ и $60 млн

Однако собеседники „Ъ“ в отра-
сли скептически оценивают способ-
ность «Газпрома» реализовать подоб-
ный проект без помощи сильного 
партнера в срок и в рамках бюджета. 
Для Амурского ГПЗ монополия при-
влекла СИБУР, подчеркивают они, но 
сомневаются, что «Газпром» запустит 
поиск партнера по второму кругу.

Вторая проблема — проектное 
финансирование. Отсутствие круп-
ных зарубежных акционеров сдела-
ет привлечение в проект денег с 
международного рынка если не не-
возможным, то невыгодным.

«Газпрому» будет дешевле занять 
их самому. Это означает рост инвес-
тпрограммы после 2020 года и вну-
треннюю конкуренцию проекта с 
экспортными газопроводами в Ки-
тай и Турцию. До сих пор СПГ-проек-
ты «Газпрома» всегда проигрывали в 
этой борьбе. В результате большин-
ство собеседников „Ъ“ в принципе 
сомневаются в перспективах мега-
проекта на Балтике, который может 

пополнить список долгостроев мо-
нополии вроде Новоуренгойского 
ГХК и расширения «Сахалина-2» с 
той же Shell.

С другой стороны, отмечают 
источники „Ъ“, «Газпрому» в любом 
случае нужно решить вопрос утили-
зации этана, доля которого в газе 

Надым-Пур-Таза будет расти по ме-
ре вовлечения в разработку более 
глубоких ачимовских залежей. Бал-
тийский проект может стать реше-
нием проблемы, но пока сложно 
оценить, насколько оно экономиче-
ски оптимально. Многое будет за-
висеть как от цен на СПГ и полиэти-
лен, так и от способности «Газпро-
ма» уложиться в заявленный объем 
инвестиций.

Идея строительства объединен-
ных комплексов СПГ-газохимии не-
нова, отмечает глава Rupec Андрей 
Костин. Они широко распростране-
ны на Ближнем Востоке и рассматри-
ваются в случаях, когда строительст-
во ведется в труднодоступных ме-
стах, например на Аляске. Эксперт 
согласен, что у «Газпрома» не должно 
возникнуть проблем с покупкой тех-
нологии СПГ на рынке, а главной 
сложностью проекта будет его эффек-
тивность по стоимости и срокам. Го-
сподин Костин подчеркивает, что и 
для обеих частей комплекса, СПГ и 
химической, «критически важно 
быть очень дешевыми» с учетом того, 
что продукция завода пойдет в Евро-
пу, где высокая конкуренция с произ-
водителями с Ближнего Востока и 
США. Себестоимость продукции га-
зохимии будет напрямую зависеть от 
цены, по которой «Газпром» согласит-
ся продавать этан, а с учетом собст-
венных затрат вряд ли монополия за-
хочет поставлять его дешево.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Был, да весь Shell

Кроме Финляндии это, например, 
Калининград и порты Грузии. На Ка-
лининград, говорит господин Шило, 
в 2018 году поставили 500 тыс. тонн 
угля, а в 2020 году на терминалах 
ОАО РЖД можно будет переваливать 
уже 2,5 млн тонн. Также развивается 
экспорт через сухопутные погранпе-
реходы в Турцию, где уже идут не-
большие поставки (15 тыс. тонн в ме-
сяц) в адрес грузинских портов, чему 
«способствуют тарифные условия, 
которые предоставили азербайджан-
ские и грузинские железные доро-
ги». В Грузинских железных дорогах 
„Ъ“ сообщили, что уголь в направле-
нии грузинских портов транзитно 
перевозится с осени 2018 года, а 
источник, близкий к компании, 
уточнил, что речь идет об угле «Си-
бантрацита» Дмитрия Босова.

В «Сибантраците» отказались от 
комментариев, в «Мечеле» сообщи-
ли, что через Финляндию уголь не 
поставляют. Зато экспорт через стра-
ну с 2019 года подтвердили в Evraz: 

«Это перспективно для диверсифи-
кации направлений поставок». В то 
же время в Кузбасской топливной 
компании считают поставки в фин-
ском направлении «нецелесообраз-
ными» с учетом низкой маржиналь-
ности угля марки Д и расходов по до-
ставке. Остальные угольщики не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Также, по словам господина Ши-
ло, для разгрузки классических экс-
портных направлений ОАО РЖД пе-
реориентирует с них уголь сопре-
дельных государств. Так, монополия 
предоставила скидку в 50% грузоот-
правителям Казахстана при поставке 
угля в Прибалтику, чтобы на порты 
РФ шел уголь российских грузоот-
правителей. С сентября 2018 года до 
конца этого в прибалтийском на-
правлении уйдет 600–700 тыс. тонн 
казахстанского угля. Для российских 
грузоотправителей скидка не была 
бы так привлекательна, поскольку 
транзитные ставки гораздо выше.

Однако эксперты полагают, что 
ОАО РЖД немного опоздало с дивер-
сификацией экспорта. По мнению 

Максима Худалова из АКРА, откры-
тие финского направления было бы 
актуально год назад. Сегодня, пояс-
няет эксперт, уголь на европейском 
направлении «значительно просел» 
из-за снижения цен на газ и дальней-
шая рентабельность этих поставок 
зависит от цены в контрактах: если 
речь идет о FOB Ньюкасл, например, 
то сегодня это $82–86 за тонну, тогда 
как цена Роттердама, даже CIF, не 
превышает лишь $55. Есть надежда, 
что цены на уголь в Европе вернутся 
к росту вслед за нефтью и с некото-
рым лагом за газом, отмечает Мак-
сим Худалов. Но, подчеркивает он, 
может произойти и обратное, осо-
бенно с учетом предположений, что 
американцы массово возвращаются 
на европейский угольный рынок. 
Если ОАО РЖД не будут давать серьез-
ных преференций на новых направ-
лениях, полагает эксперт, финский 
маршрут может утратить привлека-
тельность.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин;  
Георгий Двали, Тбилиси

Уголь развернули на запад
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Это хорошо спланированная 
акция по выдавливанию 

России из финского 
судостроения

— Алексей Рахманов,
глава ОСК, 10 апреля

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Ш А  „Т Р У Б А “  —  О Д Н О Г О  Д И А М Е Т Р А »

Заместитель гендиректора, началь-
ник Центра фирменного транспортно-
го обслуживания ОАО РЖД Алексей 
Шило о поиске новых экспортных 
направлений.

— Какова актуальная ситуация  
в грузоперевозках, тенденции 
 меняются?
— В марте впервые за долгое время у нас 
сложилась ситуация, когда погрузка неф
тепродуктов увеличивается быстрее, чем 
угля. По нефтепродуктам прирост составил 
2%, а по каменному углю — 0,6%. Перевоз
ки строительных грузов снизились на 1,3%, 
лесных — на 7,9%.  Продолжают хорошо 
расти контейнеры — на 16%, и особенно 
транзит. В целом на сети транзит в марте 
вырос на 17,3%, причем по всем группам 
грузов: перевозки каменного угля — на 24%, 
нефтепродуктов — на 12,5%, химикатов — 
на 12,2%, черных металлов — 9,7%, прочих 
номенк латур — на 4,9%.
— По транзиту это казахстанский 
уголь?
— Да, казахстанский.
— Была информация, что нефтепро-
дукты на Дальний Восток собира-
ются пропускать в приоритетном 
порядке. Система уже работает?
— Любое наращивание перевозок высо
кодоходных грузов, особенно на таких 
длинных участках, как в направлении 
 Дальнего Востока, для нас, конечно, очень 
интересно. Но поскольку это направление 
сверхзагружено, то нужно, чтобы Минэнер
го определило некий баланс между пере
возками угля и нефтепродуктов. Ведь есть 
решение президентской комиссии по ТЭКу, 
где четко зафиксированы объемы угля, 
которые мы должны везти на восток. 
В целом если сегодня на этом перегружен
ном направлении наращивать перевозку 
нефтепродуктов, необходимо предусмо
треть какойто механизм, чтобы мы могли 
нефтепродукты везти, не оглядываясь 
на то, что другие грузы могут пострадать. 
Сегодня у ОАО РЖД есть обязанность 
принимать грузы равномерно.
— Есть ли вообще возможность 
 локально обеспечить этот приори-
тет, не нарушая принцип равного 
доступа к инфраструктуре?
— Наша «труба» — одного диаметра. Сегод
ня эта пропускная способность используется 
полностью, поезда идут прямо друг задру
гом. Чтобы наращивать перевозки, мы были 

бы вынуждены, например, отказаться от 
ремонта инфраструктуры, что неприемлемо. 
Здесь, к сожалению, необходимо делать 
выбор. В сегодняшней  ситуации, когда 
рынок диктует свои условия и все хотят ехать 
именно в эти три направления, имеет смысл 
разработать документ, который бы всеми 
однозначно трактовался и описывал правила 
заполнения дефицитной инфраструктуры.
— Какая динамика на западе?
— На финском направлении у нас систем
ный и постоянный рост перевозок. В ян
варе перевезли на 11,5% больше грузов, 
в феврале — на 5,2%, в марте — на 12,7%. 
Нарастающим итогом за три месяца — 9,9%. 
Потребности грузоотправителей в направ
лении Финляндии значительно больше, 
чем возможности страны по приемке и пе
ревалке этих грузов. Туда, пожалуй, впервые 
начались перевозки угля, и сейчас портовая 
инфраструктура Финляндии готовится к вы
сокоэкологичной перевалке этих грузов.
— Это российский уголь?
— Да. Тенденция интересная: в 2017 году 
в направлении Финляндии было пере
везено всего 200 тыс. тонн угля, в 2018 
году — уже 700 тыс. тонн, а на 2019 год 
потребность достигает 2,5 млн тонн.
— Вы анонсировали политику 
привлечения клиентов на малозаг-
руженные направления. Есть ли 
результат?
— Понимая, что в силу рыночных условий 
все едет только в порты, мы рассмотрели 
разные варианты. Я упоминал Финляндию, 
это направление пробуют многие россий
ские грузоотправители. Второе достаточно 
перспективное направление — на Калинин

град. Туда мы тоже везем неплохие объемы. 
За прошлый год там перевалили 500 тыс. 
тонн угля и, если ситуация на рынке не 
изменится, можно переваливать до 1 млн 
тонн. Делаем еще одну площадку, в следую
щем году на ней можно будет переваливать 
1,5 млн тонн угля. То есть в целом по Ка
лининграду будет 2,5 млн тонн. В Турцию 
через сухопутные погранпереходы два 
направления: в адрес грузинских портов, 
в первую очередь Поти, и через сухопутный 
погранпереход Баку—Тбилиси—Карс.
— Какие еще есть способы увели-
чить экспорт по железной дороге?
— Мы работаем над тем, чтобы наши 
порты освободить от углей других госу
дарств, например казахстанских. Исходя 
из того, как потоки эти идут по территории 
России, мы предложили для грузоот
правителей  Казахстана скидку, чтобы их 
уголь шел в Прибалтику, а параллельно 
ему на  порты РФ шел уголь российских 
грузоотправителей.
— И как они это восприняли?
— Как должное. Мы дали скидку в сен
тябре, и с сентября за прошлый год мы 
200 тыс. тонн перевезли в Латвию.
— Насколько выгодно для ОАО РЖД 
присутствие в капитале портов?
— Как показывает практика, если ОАО 
РЖД кудато приходит в качестве якорного 
участника, это означает очень хорошую 
технологическую синхронизацию и в плане 
перевозок, и в целом в развитии. Поэтому 
мы и вошли сегодня уже в один проект, 
в порт Суходол, активно рассматриваем 
возможность участия в других.
— Не возникнут ли у других стивидо-
ров в порту основания подозревать 
ОАО РЖД в ущемлении их прав при 
пользовании подъездной инфра-
структурой?
— Нет. Когда ОАО РЖД заходит в какой
то проект, это автоматически некэптивная 
история. Это инфраструктура общего поль
зования, и подходы к ее использованию 
будут неизменными. Если у когото есть 
такие опасения, то думаю, что коллеги бы 
их уже высказали. Но происходит обратное: 
все говорят о том, что хотели бы видеть 
ОАО РЖД в качестве одного из якорных 
участников новых проектов.

 Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия
kommersant.ru/12591

18,4 миллиона тонн
СПГ экспортировано 
из России в 2018 году
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Вторая попытка крупного про-
изводителя мясных изделий 
«Черкизово» провести SPO на 
Московской бирже тоже закон-
чилась неудачно. Как и в апре-
ле 2018 года, в компании ссы-
лаются на неблагоприятную 
ситуацию на российском фон-
довом рынке. Но аналитики 
называют истинной причиной 
чрезмерно высокий ценовой 
диапазон в 1,8–2,1 тыс. руб. за 
акцию. Теперь попытаться вер-
нуться на рынок публичного 
капитала «Черкизово» сможет 
только через несколько лет, 
предупреждают они. 

Группа «Черкизово» приняла ре-
шение отказаться от анонсирован-
ного ранее размещения акций на 
Московской бирже, подтвердил „Ъ“ 
гендиректор Сергей Михайлов. По 
его словам, это было сделано 10 
апреля, в день, когда должна была 
закрыться книга заявок. Несмотря 
на устойчивый интерес к аграрному 
сектору со стороны инвесторов и 
сильные финансовые показатели 
группы, текущая ситуация на фон-
довом рынке — неблагоприятная 
для размещения ценных бумаг, зая-
вили „Ъ“ в «Черкизово». О намере-
нии провести размещение группа 
объявила 19 марта. Ожидалось, что 
базовый размер SPO будет на уровне 
18,1% уставного капитала компании 
— на сумму примерно до $200 млн. 
Координаторами и букраннерами 
сделки выступали Goldman Sachs, 
Sberbank CIB и UBS AG в Лондоне. В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев, связаться с другими организа-
торами не удалось.

Сегодня по 26,3% акций «Черки-
зово» владеют гендиректор Сергей 
Михайлов и председатель совета 
директоров Евгений Михайлов. У 
Лидии Михайловой 14,4% бумаг, 
еще 15,1% контролирует действую-
щий в интересах семьи фонд LM 
Family Trust. Партнеру «Черкизово» 
по проекту «Тамбовская индейка» 
Grupo Fuertes принадлежит 8% 
группы, в свободном обращении — 
2,4% бумаг. По итогам SPO free float 
должен был вырасти примерно до 
20%, а у семьи Михайловых остать-
ся мажоритарная доля.

Ссылка на неблагоприятную 
конъюнктуру — стандартная такти-
ка в подобных случаях, отмечает 
старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов. Но недавно 
прошли успешные размещения 
«Полюса», Evraz, TCS Group, так что 
пример «Черкизово» — это пробле-
мы с инвестиционным кейсом кон-
кретной компании, а если еще точ-
нее, то с ценой, отмечает он. Цено-
вой диапазон «Черкизово» в рамках 
2 апреля SPO был установлен в раз-
мере от 1,8–2,1 тыс. руб. за одну ак-
цию. За день до этого бумаги стои-
ли по 1,9 тыс. руб. При этом 14 мар-
та акции «Черкизово» дорожали 
сразу на 50%, до 2,5 тыс. руб. за бу-
магу. Портфельный управляющий 
одного из фондов тогда говорил 
„Ъ“, что резкий рост мог быть спо-

собом накрутить цену акций перед 
размещением. По итогам торгов 10 
апреля акции группы подешевели 
на 4,47% — до 1,54 тыс. руб. за бума-
гу. Капитализация снизилась до 
67,7 млрд руб.

По словам управляющего одного 
из российских фондов, в самом на-
чале SPO «Черкизово» организато-
ры говорили, что книга заявок за-
полняется медленно: «С учетом бла-
гоприятной конъюнктуры и того, 
как проходили все последние раз-
мещения на рынке, такая скром-
ность могла свидетельствовать о 

том, что сбор заявок идет с трудом». 
На этой неделе о планах принять 
участие в SPO «Черкизово» заявил 
глава Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ) Кирилл Дмит-
риев. Это не улучшило ситуацию: 
приход инвестора, который не бу-
дет торговать бумагой, может нега-
тивно сказаться на ликвидности, а 
это очень важный параметр для 
портфельных управляющих, пояс-
няют собеседники „Ъ“ в инвестици-
онных кругах. В РФПИ от коммента-
риев отказались. 

Привлеченные в ходе SPO средст-
ва «Черкизово» планировало ис-
пользовать для снижения долга и 
потенциальных приобретений. На 
конец 2018 года чистый долг груп-
пы был на уровне 58,6 млрд руб., 
или 2,9 EBITDA. По данным „Ъ“, се-
годня «Черкизово» — один из основ-
ных кандидатов на некогда второго 
производителя индейки в стране ГК 
«Евродон», инвестора для которой 
ищет ВЭБ, рассчитывая выручить 
около 10 млрд руб. В «Черкизово» го-
ворят, что свободный денежный по-
ток позволяет обходиться без допол-
нительных инвестиций для даль-
нейшего развития. Гендиректор 
«Черкизово» Сергей Михайлов зая-
вил „Ъ“, что для потенциальных 
M&A требовался не очень большой 
объем средств и группа продолжает 
рассматривать возможные прио-
бретения. Вдаваться в детали он не 
стал. По словам Марата Ибрагимова, 
теперь если «Черкизово» захочет 
выйти на рынок, то сможет это сде-
лать только через несколько лет.

Анатолий Костырев,  
Виталий Гайдаев

«Черкизово» 
не понравился рынок
Группа отменила SPO  
второй раз за год

Rambler Group Александра 
 Мамута купила эксклюзивные 
права на показ в России Ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ), 
который в последние годы 
транслировал «Матч ТВ». Транс-
лировать игры компания будет 
по подписке на видеосервисе 
Okko, в котором создаст спор-
тивную редакцию. Rambler не 
планирует перепродавать АПЛ 
другим платформам и рассма-
тривает дальнейшие покупки 
спортивных прав.

Rambler приобрел права на транс-
ляцию в России АПЛ, сообщили „Ъ“ 
три источника на рынке спортив-
ных медиа. Это подтвердили генди-
ректор Okko (входит в Rambler) Иван 
Гродецкий и директор по коммуни-
кациям АПЛ Эш Лорд. Сделка заклю-
чена на три года и действует с нового 
сезона, который стартует в июне 
2019 года, говорит Иван Гродецкий. 
Контракт подразумевает эксклюзив 
на весь контент на всех платформах 
и предполагает возможность субли-
цензирования, но «прямых трансля-
ций игр за пределами Okko сейчас 
не планируется», уточняет господин 
Гродецкий.

В сезоне АПЛ 380 матчей, в день 
может идти параллельно до пяти 
игр. Все они будут показаны в но-
вом разделе Okko.Sport и некоторое 
время храниться в записи. Там так-
же будут информационные и раз-
влекательные передачи, созданные 
АПЛ и спортивной видеоредакцией 
Okko.Sport, в которой Rambler об-
ещает собрать известных спортив-
ных специалистов. Смотреть фут-
бол на Okko можно будет только по 
подписке — ежемесячной, на весь 
сезон или на день, ее стоимость по-
ка определяется, уточнил назначен-
ный руководителем спортивных 
проектов Rambler Михаил Гершко-
вич (экс-гендиректор «Лиги-ТВ», 
обеспечивавшей трансляции Рос-
сийской премьер-лиги). Компания 
также рассчитывает зарабатывать 
на партнерских проектах, ожидает 
сопутствующего роста продаж не-
футбольного контента на Okko и до-
пускает расширение закупок спор-
тивных прав.

Два собеседника на рынке спор-
тивных медиа говорят, что Rambler 
участвовал в конкурсе на покупку 
прав на показ Национальной хоккей-
ной лиги. В компании это не коммен-

тируют. Другой источник говорит, 
что Rambler вышел из этого тендера.

АПЛ — самый дорогой нацио-
нальный футбольный турнир в мире 
по стоимости медиаправ и первый 
по доходам с выручкой в €5,34 млрд 
в сезоне-2016/17. В России АПЛ до сих 
пор транслировал «Матч ТВ». Источ-
ник „Ъ“ на рынке спортивных прав 
говорит, что прежде «Матч ТВ» поку-
пал АПЛ за €6,5 млн в год, а в следую-
щем сезоне хотел снизить цену до 
€5,5 млн, считая, что других претен-
дентов не будет; Rambler же, по сло-
вам источника, предложил около 
€7 млн. В компании и лиге не разгла-
шают стоимость контракта. На «Матч 
ТВ» отказались от комментариев. 

По данным Mediascope, в России 
среди национальных футбольных 
лиг АПЛ наиболее популярна после 
отечественной. С июля 2018 года по 
апрель 2019-го средняя аудитория 
одного матча чемпионата России на 
«Матч ТВ» составляла 448 тыс. зрите-
лей, Англии — 175,7 тыс., Испании 
— 165 тыс., Италии — 162 тыс.

Несмотря на высокое качество 
контента и зрелищность лиги, оку-
пить права на нее будет сложно, счи-
тают опрошенные „Ъ“ эксперты. 

АПЛ — один из лучших активов в 
спорте, с ним в России сопоставимы 
только РПЛ и Лига чемпионов, счита-
ет основатель Sports.ru Дмитрий На-
воша. «Но этого может не хватить для 
завоевания большой подписной ау-
дитории. Мировые проекты типа 
DAZN пытаются удерживать лояль-
ность подписчиков не одной лигой, 
а собрать большой пакет прав»,— го-
ворит он. Абонентов, которые гото-
вы платить даже за российский фут-
бол, в лучшие времена было 200–
300 тыс., указывает генпродюсер 
TeleSport Media Илья Рустамов. По-
купка АПЛ — это скорее привлече-
ние внимания к продукту, марке-
тинг и «деньги, с которыми компа-
ния попрощается», полагает он.

На ТВ показы АПЛ «не отбива-
лись», знает топ-менеджер крупной 
телекомпании. Единственный вари-
ант для онлайн-ресурса — привлече-
ние спонсоров, но у него вряд ли бу-
дет сопоставимая с телевизионной 
аудитория, рассуждает он. На Okko 
сейчас, по словам источника „Ъ“, 
около 400 тыс. платящих подписчи-
ков в месяц, сама компания эту циф-
ру не подтверждает.

Анна Афанасьева

Rambler принял передачу
Права на показ АПЛ перейдут от «Матч ТВ» к Okko

Российский диджей и музы-
кальный продюсер Андрей 
Ширман, известный под твор-
ческим псевдонимом DJ Smash, 
получил долю в Черемушкин-
ском рынке на юго-западе Мо-
сквы, стоимость которого оце-
нивают максимум в 200 млн 
руб. По словам основного вла-
дельца объекта Мирослава 
Мельника, новый партнер вы-
ступает в качестве инвестора. 

Артист Андрей Ширман, извест-
ный как DJ Smash, недавно получил 
миноритарную долю в 4,5% в ООО «Че-
ремушкинский торг», которое управ-
ляет Черемушкинским рынком, сле-
дует из данных сайта Kartoteka.ru. Ос-
новной владелец рынка Мирослав 
Мельник подтвердил „Ъ“ информа-
цию, не раскрывая подробностей 
сделки. «Я знаю Андрея больше 16 лет, 
он хороший бизнесмен. В компании 
он будет участвовать в роли инвесто-
ра»,— рассказывает господин Мель-
ник. Судя по данным Kartoteka.ru, Ан-
дрей Ширман имеет доли (от 5% до 
11%) еще в девяти компаниях, в основ-
ном связанных с ресторанным бизне-

сом, включая ООО «Багет», ООО «Бар-
барис», «Чикен-экспресс». Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров оценивает стоимость Чере-
мушкинского рынка до 200 млн руб. 
Таким образом, доля в компании мо-
гла обойтись господину Ширману в 
9 млн руб.

Черемушкинский рынок — это 
продуктовый рынок на юго-западе 
Москвы, был открыт в 1962 году. В 
1990-х здание находилось под контр-
олем одной из криминальных груп-
пировок. По распоряжению прави-
тельства Москвы от 2005 года аффили-
рованное с владельцами дистрибуто-
ра алкоголя «Винэксим» Вадимом 
Смирновым и Олегом Полухой ООО 
«Черемушкинский рынок», которое 
управляло зданием, должно было сне-
сти его, построив на этом месте мно-
гофункциональный комплекс площа-
дью 70,9 тыс. кв. м. Проект должен 
был быть завершен к 2007 году, но так 
и не был реализован. В 2009 году влас-
ти отменили решение о реконструк-
ции, и в сентябре 2010 года рынок воз-
обновил работу после шестилетнего 
перерыва. В 2012 году ООО «Черемуш-

кинский рынок» признали банкро-
том, а его имущество перешло под 
управление основного кредитора 
компании — Россельхозбанка. Разви-
тием рынка также занимались струк-
туры группы «Синдика» экс-главы Ка-
бардино-Балкарии Арсена Канокова. 

В 2017 году структура Мирослава 
Мельника выкупила рынок у Россель-
хозбанка, чтобы провести реновацию 
площадки, открыв там гастромаркет 
по примеру Даниловского или Усачев-
ского рынка. Господин Мельник полу-
чил в «Черемушкинском торге» долю 
в 55%, сейчас она равна 50,5%. Кроме 
него совладельцами «Черемушкин-
ского торга» являются Михаил Сви-
стунов и Виталий Гаврюшкин с доля-
ми 20% и 25% соответственно. Тогда 
эксперты оценивали инвестиции в 
реконцепцию рынка минимум в 
100 млн руб. В 2018 году площадка 
превратилась в торгово-гастрономи-
ческий центр. 

Впрочем, основатель проекта 
StrEat Максим Попов называет про-
ект обновленного Черемушкинско-
го рынка не очень удачным, утвер-
ждая, что сегодня все аналогичные 

объекты идут по пути создания тор-
гово-гастрономических центров. 
«Инженерные коммуникации в та-
ких объектах не приспособлены для 
приготовления блюд, поэтому рано 
или поздно рынкам придется отка-
заться от этой модной идеи»,— счи-
тает господин Попов.

В среду также стало известно, что 
Мирослав Мельник стал победите-
лем последних торгов по продаже 
структурой ВТБ московского ресто-
рана «Прага» на Арбате, ранее при-
надлежавшего группе АСТ Тельмана 
Исмаилова. Бизнесмен предложил 
за актив 1,4 млрд руб. По словам го-
сподина Мельника, после рекон-
струкции «Прага» станет культурно-
развлекательным комплексом, где 
расположатся несколько рестора-
нов, но акцент будет сделан на созда-
ние конгресс-холла. Оператором мо-
жет стать компания Giuseppe 
Cipriani, с которой ведутся перегово-
ры по покупке франшизы. Третий и 
четвертый этажи здания, возможно, 
будут переоборудованы под апарта-
менты или гостиницу.

Никита Щуренков

DJ Smash миксует инвестиции
Он оказался совладельцем Черемушкинского рынка

Традиционно растущее двузнач-
ными темпами число отправле-
ний трансграничной онлайн-
торговли через «Почту России» 
впервые за последние годы по-
казало отрицательную динами-
ку, сократившись на 3,7% в пер-
вом квартале. Эксперты связы-
вают изменение тенденции с ро-
стом доли на рынке экспресс-пе-

ревозчиков, а также с его об-
щим насыщением. Клиентская 
база зарубежных онлайн-мага-
зинов небезгранична, подтвер-
ждают участники рынка.

В первом квартале 2019 года число 
международных отправлений, обра-
ботанных «Почтой России», впервые 
за последние несколько лет показало 
снижение, рассказали „Ъ“ во ФГУПе. 
По данным предприятия, общее ко-
личество отправлений упало на 3,7%, 
с 95,8 млн в первом квартале 2018 го-
да до 92,2 млн. Ранее показатель за тот 
же период рос на 51,6% в 2017 году и 
на 35,1% в 2018 году.

«Высокие показатели роста числа 
международных отправлений на про-
тяжении двух предыдущих лет вызва-
ны взрывной динамикой развития 
трансграничной онлайн-торговли, на 
долю которой приходится более 90% 
международного посылочного трафи-
ка. При этом активность потребите-
лей все больше смещается в сторону 
распродаж, пик которых приходится 
на вторую половину года»,— отмети-
ли в пресс-службе ФГУПа. В «Почте Рос-
сии» указывают, что в то же время в 
первом квартале 2019 года неболь-
шой рост показали внутренние от-
правления — на 2,4%.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и 
участники рынка не дают однознач-
ного объяснения тенденции, но со-
глашаются, что замедление темпов 
роста трансграничной торговли бы-
ло ожидаемо, поскольку рынок на-
сытился. По данным Data Insight, за 
2018 год рост международных торго-
вых отправлений в штуках составил 
34% против 51% и 80% в 2017 и 2016 
годах соответственно. В снижении 
темпов нет ничего удивительного, 
замечает партнер Data Insight Федор 

Вирин. «Важно, что это означает не-
обходимость для „Почты России“ 
развивать продукты для внутренней 
электронной торговли, которая про-
должает быстро расти. И в этой ситу-
ации инвестиции „Почты“ в фулфил-
мент в условиях нерастущего кросс-
бордера — это мудрый шаг»,— рассу-
ждает эксперт.

Замедление роста видят и в Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли, рассказал „Ъ“ ее президент Артем 

Соколов. «Клиентская база небезгра-
нична, новых пользователей в ин-
тернете не появляется. Дальнейший 
рост возможен за счет не новых по-
требителей, а повышения лояльно-
сти существующей аудитории»,— го-
ворит он. К вероятным факторам, ко-
торые повлияли на статистику «По-
чты России» в начале 2019 года, го-
сподин Соколов также относит воз-
можное увеличение среднего чека 
при сокращении числа посылок и 
рост роли экспресс-перевозчиков в 
доставке грузов через границу.

На рынке растут значимость и объ-
емы непочтовых перевозчиков, согла-
сен гендиректор маркетплейса 
Pandao Андрей Цыценко. «Кроме того, 
в 2019 году на прирост почтового тра-
фика в трансграничной торговле ока-

жет влияние снижение беспошлинно-
го порога ввоза товара. В рамках про-
екта Pandao в первом квартале мы на-
блюдаем рост отдельных товарных ка-
тегорий, в том числе потребительской 
электроники»,— добавил он.

При этом в самой Ассоциации экс-
пресс-перевозчиков аномального ро-
ста не фиксируют, ее президент Вла-
димир Саркисов говорит, что рост 
остается более или менее стабиль-
ным. «Идет стабилизация рынка. Бур-
ный неестественный рост прекратил-
ся, рынок пришел к насыщению. С 
другой стороны, покупатели за по-
следний год могли переключиться на 
российские магазины, торгующие 
иностранными товарами. Но выводы 
делать рановато, нужно еще понаблю-
дать»,— заключил он.

Tmall (маркетплейс для россий-
ских и международных брендов на 
территории России) показывает пра-
ктически двукратный рост год к году, 
указывает представитель AliExpress 
Антон Пантелеев. «Мы фиксируем 
большой интерес пользователей из 
числа жителей крупных городов к бо-
лее дорогим товарам в ассортименте 
AliExpress, которые они предпочита-
ют покупать на Tmall, и благодаря это-
му может наблюдаться перераспреде-
ление аудитории»,— допускает он. В 
2019 году продавцами платформы в 
России стали такие бренды, как 
Xiaomi, Huawei, Midea, iRobot, чьи то-
вары традиционно заказывались в 
Китае. «Кроме того, крупные распро-
дажи на Tmall в ключевых категориях 
— одежда, детские товары — дали по-
купателям из регионов стимул попро-
бовать покупать часть ассортимента у 
российских продавцов»,— добавляет 
Антон Пантелеев.

Дмитрий Шестоперов

Торговля скинула посылки
Число международных отправлений снизилось

363 млрд рублей
составил объем транс-
граничной интернет-
торговли в России 
в 2018 году (данные 
Института Гайдара)

У инвесторов есть  
много альтернатив  
среди уже публичных 

высоколиквидных  
крупных компаний

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово»,  

в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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В российский прокат выходит фильм Клер Дени  
«Высшее общество» — фантастическая драма  
с Робертом Паттинсоном и Жюльетт Бинош

На малой сцене «Гоголь-центра»  
современную версию «Спящей  
красавицы» представили 
ее   создатели — хореографы-
танцовщики Анна Абалихина 
и Иван  Естегнеев. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 Соавторы «Спящей красави-
цы» — люди известные, можно ска-
зать, именитые. Иван Естегнеев, вы-
пускник петербургского Универси-
тета профсоюзов по специальности 
«хореография»,— один из двух осно-
вателей костромской танцеваль-
ной компании «Диалог-Данс», два-
жды получавшей «Золотую маску». 
С 2007 года он проводит в Костроме 
международный фестиваль танце-
вальных дуэтов под названием «Ди-
версия». В рамках «Диверсии» и бы-
ла поставлена малоформатная «Спя-
щая красавица» — в союзе с Анной 
Абалихиной, чья профессиональ-
ная репутация еще безупречнее. На-
чиная с серьезного профессиональ-
ного образования, завершенного 
в Роттердамской танцакадемии, за-
канчивая длинным списком проек-
тов и постановок, одна из которых, 
«Экспонат.Пробуждение», тоже за-
воевала «Маску» как лучший совре-
менный спектакль.

Сопровождала действие музыка 
Алексея Наджарова, который оста-
вил от Чайковского несколько всту-
пительных тактов адажио Авроры 
с четырьмя кавалерами и обрывки 
темы агонии принцессы. Их вклю-
чают во время кульминаций, сон-
ное течение основного действия 
идет под жужжанье пчел и чирика-
нье птичек, моменты эсхатологиче-
ские сопровождает громовой скре-
жет и прочие неласковые звуки. Но 
два столпа современного танца взя-
лись за «Спящую красавицу» с целью 
деконструировать «не только музы-
ку, но и сам культурный код, зало-
женный в нас красивыми сказками», 
столь далекими от действительнос-
ти. Это оказалось нетрудно, стоило 
лишь внедрить тему сна — в ее фи-
зическом, эмоциональном, интел-
лектуальном аспекте — во взаимоот-
ношения мужчины и женщины, по-
местив их в лабораторные условия 
без быта, социума, биографии, лич-
ностных качеств и прочих отвлека-
ющих обстоятельств. Либретто, объ-
ясняющее происходящее на сцене, 
проецируется на задник, предваряя 
в виде титров каждую сцену «тре-
хактного» часового представления. 
Написано оно с нарочитой (хочет-
ся полагать) топорностью, времена-
ми переходящей границы грамотно-
сти и способной поставить в тупик 
грамматикой, например, словосо-
четания «придается развлечениям». 
Возможно, это хохма; такие пасса-

жи, как «она совершает акт соблазне-
ния, принимая на себя все прелест-
ные образы», должны настраивать 
публику на шутливый лад, побуждая 
принять и топорную пластическую 
часть спектакля за тонкий юмор. 

Особую тонкость, вероятно, 
представляет контраст между за-
явленными в либретто эмоциями 
и каменным выражением лиц, со-
храняемым исполнителями при 
любых обстоятельствах, которые 
вообще-то предполагают разноо-
бразное проявление чувств. Ска-
жем, в первом «акте» спит Женщи-
на, и Мужчина, которым «овладе-
вает меланхолия», сначала вставля-
ет ей розу меж сомкнутых ног, а за-
тем, понюхав цветок, отрабатыва-
ет с бесчувственным расслаблен-
ным телом партнерши различные 
перекаты-переброски под крича-
щие на заднике титры: «Он не зна-
ет, что с ней делать!». Во втором акте 
спит Мужчина и с бесчувственным 
телом работает уже Женщина, ко-
торая вообще-то знает, что делать, 
но поделать ничего не может, так 
как у Мужчины спит не только раз-
ум, но и более заметные части те-
ла. Надо признать, что этот дуэт бо-
лее драматичный: сытое неподат-

ливое тело Ивана Естегнеева Анне 
Абали хиной переваливать тяжело, 
несмотря на ее собственную пре-
красную форму.

В третьем акте пробуждаются оба, 
что, согласно логике постановщи-
ков, освобождает партнеров от обя-
занностей имитировать телесное 
взаимодействие: заявленную в ти-
трах «полноту счастья» (и его эфемер-
ность) воплощают мыльные пузыри, 
которые Мужчина-король запускает 
вокруг Женщины-королевы с игру-
шечной диадемой на голове. Мало-
подвижность третьего акта обуслов-
лена и его философичностью: когни-
тивные неурядицы пары, до того пе-
реминающейся на зеленом «травя-
ном» ковре в настоящем времени, 
тут переведены в космогонический 
масштаб с алхимическими обертона-
ми, настаивающий на связи времен 
и уносящий в иные галактики. За да-
лекое прошлое отвечает обвитый 
воздушным тюлем скелет, назван-
ный в либретто Авророй и прине-
сенный на сцену Мужчиной в хозяй-
ственной сумке; не исключено, что 
это семейный скелет в шкафу — по-
гибшее дитя, чья гибель послужила 
причиной отчуждения родителей. 
Однако сближение Мужчины и Жен-
щины возможно лишь в ином мире, 
поскольку «внезапно фатум настига-
ет их». Вечный сон смерти настигает 
пару в огромном «мыльном» пузыре, 

скопированном постановщиками из 
«Красавицы» хореографа Майо.

Собственно, доморощенная «де-
конструкция» «Спящей» в конечном 

счете и выглядит этаким мыльным 
пузырем, раздутым претензиями 
авторов. И публика «Гоголь-центра» 
оценила их усилия с радостным эн-

тузиазмом школяров, услышавших 
от учителя вместо разбора «Войны 
и мира» серию анекдотов про пору-
чика Ржевского и Наташу Ростову.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Сон в ногу
«Спящая красавица» в «Гоголь-центре»

В прокат выходит «Белый лебедь»  
 Анне Севитски — байопик легендарной 
норвежской фигуристки Сони Хени. 
 Ав то рам фильма удалось воссоздать 
на экране живой характер трехкрат-
ной олимпийской чемпионки, но са-
мые  интересные моменты ее биогра-
фии, по  мнению Юлии Шагельман, 
они   все-таки пропустили.

огда 24-летняя фи гу ристка Со-
ня Хени прибыла в Голливуд в 1936 году 
с твердым намерением стать кинозвездой, 
она вовсе не была робкой инженю с ино-
странным акцентом. К тому времени она 
трижды, в 1928, 1932 и 1936 годах, станови-
лась олимпийской чемпионкой в женском 
одиночном катании (рекорд, который не по-
бит до сих пор), десять раз выигрывала чем-
пионат мира и шесть — чемпионат Европы. 
Заодно она первой придумала кататься в ко-
роткой юбке, включила в свои выступления 
элементы балетной хореографии (одной из 
ее преподавательниц была Тамара Карсави-
на) и была настолько популярна, что поли-
ции приходилось сдерживать толпы поклон-
ников, осаждавших ее на улицах Праги или 
Нью-Йорка. Однако почти вся ее спортивная 
карьера в фильме, который в оригинале на-
зывается просто «Соня» — соотечественни-
кам не надо объяснять, какая именно Соня 
имеется в виду,— оставлена за кадром, кро-
ме олимпийского пьедестала в Гармиш-Пар-
тенкирхене. С него она поприветствовала 
Гитлера нацистским салютом, а потом при-
няла приглашение на обед на вилле диктато-
ра, где он подарил ей свое фото с автографом, 
которое впоследствии спасло ее дом в Норве-
гии от разорения нацистскими солдатами. 
Но эти эпизоды в картину тоже не вошли.

Впрочем, неоднозначный инцидент с са-
лютом был единственным, а став американ-
ской гражданкой, Соня поддерживала орга-
низации, помогавшие армии США, и даже 
снялась в пропагандистском антинацист-
ском фильме «Все случается ночью» (1939), за-
прещенном в Германии. Чего нельзя сказать 
о других ее картинах — они шли там с боль-
шим успехом и при личной протекции Геб-
бельса, а «Серенада солнечной долины» 
(1941) была одним из любимых фильмов Гит-
лера, и об этом создатели «Белого лебедя» все-
таки рискнули упомянуть. Но по большей ча-
сти в центре внимания режиссера Анне Се-
витски и авторов сценария Метте М. Боль-
стад и Андреаса Маркуса находятся голливуд-
ские взлет и падение чемпионки и почти ни-
чего из того, что было до, после и между ни-
ми. В конце концов фильм не документаль-
ный, так что для усиления контраста не грех 
что-нибудь пропустить или, наоборот, доду-
мать. Сознательный отказ от «историчности» 
подчеркнут и саундтреком — современная 
поп-музыка вместо сладких мелодий Глена 
Миллера,— и манерой съемки, весьма дале-
кой от классического голливудского гламу-
ра, за исключением нескольких сцен с мас-
совыми танцами на льду, напоминающими 
многофигурные композиции Басби Беркли.

Свою героиню, которую Ине Марие Виль-
ман играет с почти медицинской честностью, 
авторы не стараются сделать милой и прият-
ной. Настоящая Соня была весьма далека от 
образа непорочного белого лебедя, навязанно-
го ей голливудской студийной системой, и да-
же от современного зрителя иногда потребу-
ются усилия, чтобы испытывать к ней симпа-
тию. В картине она предстает холодной и жест-
кой женщиной, нацеленной на успех, мало ду-
мающей о комфорте окружающих и хорошо 
знающей себе цену. Еще в детстве ее постоян-
ной мантрой становятся слова «солнце», «лед», 
«мама», «папа», «Лейф», «победа», и определяю-
щие из них — «лед» и «победа». Родители и брат 

Лейф (Эльдар Скар) — единственные, к кому ге-
роиня испытывает теплые чувства, и именно 
они оказываются главной ее слабостью. 

Папа (Андерс Мордал) умирает слишком 
рано, оставляя дочку заливать горе шам-
панским и заглушать его дикими вечерин-
ками, а брат всю жизнь тянет из нее деньги, 
что в конце концов приводит к безобразной 
ссоре за наследство после смерти матери. Но 
едва зритель в этот момент соберется посо-
чувствовать Соне, она в очередной раз проя-
вит характер, велев ассистентке снять укра-

шения с еще не остывшего тела, поскольку 
в этот момент дни ее славы позади и прихо-
дится считать каждую копейку. Еще одной 
иллюстрацией эгоизма и высокомерия Со-
ни служат отношения с ее — выдуманной — 
ассистенткой Конни (Валин Кейн), на чью 
многолетнюю преданность звезда отвечает 
черной неблагодарностью.

Несмотря на такой лишенный сантиментов 
подход (не в каждом байопике увидишь, как ге-
роиня пускается в сексуальные эскапады с це-
лой хоккейной командой), в остальном «Белый 
лебедь» — это вполне стандартная и привыч-
ная история саморазрушения звезды, которой 
деньги и слава не приносят счастья. Как толь-
ко Соня становится самой высокооплачивае-

мой актрисой в Голливуде, авторы пропускают 
десять успешных лет, а заодно и первый брак 
героини, чтобы показать ее потерявшей попу-
лярность, разорившейся и сильно пьющей. 
Один неверный шаг следует за другим, пока 
уже бывшая звезда и чемпионка не падает на 
лед не в метафорическом, а в прямом смысле 
слова. На этом можно было бы и закончить — 
и в таком случае совсем сильно погрешить про-
тив истины, потому что Соня была из тех, кто 
всегда поднимается. Правда, посвященный ей 
фильм так и не смог в полной мере передать си-
лу этого характера, оставляя зрителя в финале 
с кадрами черно-белой хроники и сухими, ни 
о чем не говорящими строчками биографиче-
ской справки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лебединое зеро
Биография Сони Хени  
в фильме «Белый лебедь»

Анна Абалихина и Иван 
 Естегнеев разыграли 
свою «Спящую красавицу»,  
так и не проснувшись

Настоящая Соня Хени не всегда 
соответствовала тому гламурному 
образу, в котором представала 
в своих фильмах  ФОТО MAIPO FILM
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«Тампа-Бей» Никиты Кучерова  
в первом матче первого раунда play-off  
принимала «Колумбус»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Перетягивание финала
В полуфинале «Зенит» взял верх над «Перуджей»
Казанский «Зенит», не отда-
ющий никому титул лучше-
го клуба Европы с 2015 года, 
в очередной раз добрался до 
решающего матча Лиги чем-
пионов. В полуфинале он про-
шел своего самого опасно-
го соперника — итальянскую 
«Перуджу», которая, проиг-
рав дома в пяти сетах, затем 
уступила казанцам, вставав-
шим у нее на пути и в преды-
дущих розыгрышах, на вые-
зде в четырех партиях.

ля клуба, вы-
игравшего че-

тыре предыдущих Лиги чемпи-
онов, очередной выход в финал 
триумфом вроде бы считаться 
не должен. Но на самом деле эта 
победа «Зенита» войдет в список 
наиболее приятных в его исто-
рии. Во всех золотых розыгры-
шах, проходивших еще в ста-
ром формате, с кульминацией в 
виде «Финала четырех», на пути 
к трофею ему все-таки противо-
стояли соперники, объективно 
уступавшие казанцам в плане 
подбора игроков, опыта. Сейчас 
на полуфинальной стадии «Зе-
нит» наконец столкнулся с ко-
мандой, выглядевшей ему ров-
ней. Опыта главных встреч «Пе-
руджа» набралась, приняв учас-
тие в двух последних «Финалах 
четырех», споткнувшись в них 
как раз на «Зените». Состав дав-
но успела собрать замечатель-
ный, а после окончания минув-
шего сезона переманила к себе 
Вильфредо Леона, игрока, вно-
сившего наиболее заметный 
вклад в зенитовские достиже-
ния. В этой паре невозможно 
было разглядеть фаворита, и да-
же пятисетовый выигрыш ка-
занцев в итальянском матче не-
делю назад не смотрелся приго-
вором для «Перуджи» с ее бога-
тыми ресурсами. 

Гостевые 3:2 были для «Зени-
та», конечно, довольно зыбкой 
форой. И примерно минут де-
сять держалось ощущение, что 
она вот-вот превратится во впол-
не осязаемую, в реальный запас 
прочности. От игры «Перуджи» 
в первых розыгрышах веяло на-
тянутыми нервами, легкой дро-
жью в коленках. Леон, выйдя на 
подачу, отправил мяч в аут, Алек-
сандар Атанасьевич, другой вы-
дающийся забойщик итальян-
ского клуба, запорол несложную 
с виду атаку. А тренер Лоренцо 
Бернарди был вынужден брать 
тайм-аут уже на разгоне. 2:6 обя-
зывали его это сделать — отда-
вать стартовый сет означало по-
виснуть на краешке обрыва.

И он кое-что скорректировал. 
«Перуджа» потихоньку успоко-
илась. Леон, опять выйдя на по-
дачу, уже не мазал, а, наоборот, 
выбивал принимающих, сокра-
тив отставание до минимума. А 
тайм-аут зенитовского наставни-
ка Владимира Алекно был не та-

ким эффективным, как тайм-аут 
Бернарди. После него «Перуджа» 
совершила еще один рывок, ког-
да Эрвин Нгапет, замена Леону в 
«Зените», пальнул в одиночный 
блок и сфальшивил на приеме.

Казанская погоня была мучи-
тельной и почти завершилась 
успехом. «Зенит» сравнял счет, 
и надо было сохранить концен-
трацию еще на несколько ро-
зыгрышей. Не вышло. Додави-
ли «Зенит» готовый вечно пры-
гать у сетки Леон и эйс от Филип-
по Ланци при 21:23.

Казанцы отыгрались. Второй 
сет был не таким качельным, 
здесь команды перетягивали ка-
нат на сантиметры то в одну, то в 
другую сторону. И было ясно, что 
все, скорее всего, решат один-два 
лишних балла. И эти баллы бы-
ли зенитовскими. При 22:22 блок 
хозяев героически отзащищался 
против Леона, а Нгапет увенчал 
его подвиги хитрющим обман-
ным ударом. А затем Атанасье-
вич, уводя мяч от казанских рук, 
отправил его за боковую линию, 
подарив «Зениту» двойной сет-

бол. Разбазарили казанцы только 
половинку от него — ту, на своей 
подаче, которую разбазаривать 
простительно. На итальянской 
подаче Мэтью Андерсон после 
хорошего приема пробил слиш-
ком грамотно, чтобы «Перуджа» 
могла надеяться на счастливый 
исход. Фора вернулась.

И трансформировалась из 
просто осязаемой в громадную. 
У третьей партии был заковыри-
стый сюжет. «Зенит» ушел впе-
ред, а «Перуджа» искала вари-
анты, чтобы игру перевернуть: 
Бернарди усадил на скамейку 
поплывшего Ланцу, выпустив 
вместо него Александра Берге-
ра, связующий Лучано Де Чек-
ко сместил атакующий акцент 
с Леона и Атанасьевича на «пер-
вый темп». Ничего не помогало 
до того момента, как уже на под-
ходе к концовке Нгапет дважды 
уперся в блок. Но оседлать вол-
ну «Перудже» «Зенит» не разре-
шил и после идеального удара 
почти безупречного Максима 
Михайлова повел и на следую-
щую партию выходил, зная, что 

обеспечил себе кучу страховоч-
ных шансов. «Пердуже» теперь 
надо было выигрывать и матч, и 
«золотой сет», назначающийся в 
случае обмена равными по цен-
ностями победами.

Страховка, впрочем, не пона-
добилась. В четвертом сете «Зе-
нит» опять покувыркался, в том 
числе покувыркался в его фи-
нальной части, потеряв двой-
ной сетбол. Но выстраданный 
«Перуджей» баланс получил-
ся коротким. Точку в нем поста-
вил точный удар Андерсона при 
25:24. «Перудже» — даже замате-
ревшей, даже переманившей Ле-
она — казанцы в третий раз под-
ряд оказались не по зубам.

«Зенит» стал первым участ-
ником финального матча Лиги 
чемпионов, который состоится 
18 мая в Берлине. Его оппонент 
определился вчера поздно вече-
ром по московскому времени 
в игре, в которой еще один ита-
льянский клуб — «Чивитанова» 
— принимал польскую «Скру», до-
ма разгромленную со счетом 3:0. 

Алексей Доспехов

Новичок «Зенита» Эрвин Нгапет (№4) в матчах против «Перуджи» сыграл ярче  
бывшего лидера казанского клуба Вильфредо Леона, с нынешнего сезона  
выступающего за итальянскую команду  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

ОТЧЕТНОСТЬ

«Динамо» в долгу не только у зрителей
Клуб рассказал о своем финансовом положении

Московское «Динамо» опубликовало  
отчет о финансовом положении фут-
больного клуба в 2018 году. В доку-
менте отмечается, что команда по-
прежнему генерирует существенные 
убытки — за отчетный период они со-
ставили 1,1 млрд руб. При этом задол-
женность клуба остается на высоком 
уровне — более 6 млрд руб. Впрочем, 
ситуация может значительно улучшить-
ся в ближайшее время, после того как 
будет завершена сделка по переходу 
контроля над «Динамо» от одноимен-
ного спортивного общества к банку ВТБ 
за символический 1 руб.

утбольный клуб «Динамо» обнародо-
вал данные о финансовом положении коман-
ды в 2018 году. Из них следует, что клуб по-
прежнему генерирует существенные убыт-
ки, пусть и не такие, как в 2017 году. Чистый 
убыток «Динамо» в прошлом году составил 
1,114 млрд руб. против 1,476 млрд руб. в 2017-
м. Однако этот показатель был достигнут не 
за счет роста выручки, которая как раз снизи-
лась сразу на 700 млн руб. (до 1,7 млрд руб.), 
а благодаря режиму жесткой экономии, на 
который клуб был вынужден перейти ввиду 

сокращения поступлений по основной ста-
тье дохода — реклама. В 2018-м она прине-
сла 1,53 млрд руб. против 2,3 млрд руб. годом 
ранее. Из означенных 1,53 млрд руб. почти 
1,4 млрд руб. фактически поступили от ВТБ. 
Другие статьи дохода значительно меньше. 
Так, от реализации прав на телетрансляции 
«Динамо» получило 98 млн руб., от продажи 
билетов на матчи — 34 млн руб., доходы от ре-
ализации атрибутики и иной коммерческой 
деятельности составили 40 млн руб.

На фоне снижения доходов сжимались и 
зарплаты футболистов и тренеров клуба. В 
общей сложности на оплату услуг 144 работ-
ников, из которых 55 являются футболиста-
ми основного и дублирующего составов, из-
расходовано чуть более 2 млрд руб. против 
2,8 млрд руб. в 2017 году. К положительным 
моментам можно отнести то, что долги пе-
ред работниками сокращались. В 2016 году 
они составляли почти 530 млн руб., в 2017-
м — 140 млн руб., а 1 января 2019 года задол-
женность составила всего 26 млн руб. Впро-
чем, с тех пор она наверняка увеличилась. 
Дело в том, что игрокам «Динамо» еще не 
выплатили полностью причитающиеся им 
деньги за февраль-март текущего года. Как 
сообщили „Ъ“ источники, близкие к Всерос-
сийскому физкультурно-спортивному обще-
ству (ВФСО) «Динамо», игроки сейчас получа-

ют по 300 тыс. руб. в месяц, прописанные в 
их контрактах в виде зарплаты. Все, что свы-
ше, идет по статье «стимулирующие выпла-
ты», которые планируется осуществить в се-
редине апреля после поступления транша от 
ключевого спонсора (через ВФСО «Динамо») 
и будущего владельца клуба — банка ВТБ.

В отчете отмечается, что долговая нагруз-
ка на клуб остается существенной — в общей 
сложности около 6 млрд руб. Из них долгос-
рочный долг — почти 5 млрд руб., краткос-
рочный — 1,07 млрд руб. При этом чистые ак-
тивы клуба оценены в 4,8 млрд руб., что на 
1 млрд меньше, чем в 2017-м, и в два с лиш-
ним раза меньше, чем в 2016-м.

Упомянутые 5 млрд руб. ФК «Динамо» 
должен пока еще владеющему им ВФСО 
«Динамо». Так что эффективная долговая на-
грузка на клуб все же значительно ниже. К 
тому же сейчас идет процесс продажи клуба 
банку ВТБ за символический 1 руб.— реше-
ние об этом было принято в середине фев-
раля. Логично предположить, что появле-
ние у «Динамо» столь солидного владельца 
поможет в решении финансовых вопросов.

Добавим, что на данный момент «Дина-
мо» в первенстве России идет на 13-м месте 
и вновь рискует покинуть по итогам сезона 
Российскую премьер-лигу.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Олег Знарок  
стал спартаковцем
Бывший тренер сборной России  
возглавит московский клуб

Один из самых титулованных трене-
ров в отечественном хоккее Олег Зна-
рок, неожиданно покинувший прошлой 
весной посты наставника сборной Рос-
сии и петербургского СКА, а в последнее 
время работавший консультантом наци-
ональных команд страны разных возра-
стов, снова возглавит известный клуб. 
В ближайшее время он станет наставни-
ком «Спартака».

том, что в ближайшее время будет 
объявлено, что Олег Знарок возглавит «Спар-
так», сообщили «РИА Новости» и ТАСС, кото-
рый даже привел слова генерального менед-
жера московского клуба Алексея Жамнова, 
посвященные договору со Знарком. По его 
словам, он будет подписан по схеме 1+1, то 
есть на сезон с возможностью продления на 
такой же срок.

Это очень любопытная новость. Олег Зна-
рок входит в число наиболее титулованных 
отечественных хоккейных специалистов. 
Известность ему принесла в первую очередь 
работа со сборной России, которую он в 2014 
году с ходу привел к золотым медалям чем-
пионата мира. На трех следующих мировых 
первенствах до золота она не добиралась, но 
брала медали — сначала серебряную, а по-
том дважды бронзовые. Но наиболее гром-
кого успеха Знарок добился со сборной в 
феврале 2018 года, когда выиграл Олимпиа-
ду в Пхёнчхане, прервав паузу длиной в чет-

верть века с лишним, в течение которой рос-
сиянам не покорялась высшая олимпийская 
награда в культовом виде спорта.

Контекст сделал сенсационной новость о 
его уходе год назад, в разгар финального пе-
риода подготовки к чемпионату мира в Да-
нии, с постов тренера сборной России и пе-
тербургского СКА, одного из главных гран-
дов Континентальной хоккейной лиги, с 
которым Олег Знарок взял Кубок Гагарина 
в 2017 году (ранее приз сильнейшему клу-
бу КХЛ дважды добыло под его началом мо-
сковское «Динамо»). И в СКА, и в сборной его 
заменил Илья Воробьев. В Федерации хоккея 
России (ФХР) объясняли этот ход «психологи-
ческой усталостью» Знарка.

В конце 2018 года он вернулся в систе-
му ФХР. Олег Знарок был назначен на долж-
ность консультанта, который должен кури-
ровать работу национальных команд раз-
ных возрастов — юношеских, юниорских, 
молодежных.

Еще любопытнее его новое назначение 
делает тот факт, что в «Спартак» Олег Зна-
рок приходит не в той ситуации, которую 
можно называть кризисной для клуба. В 
нынешнем сезоне красно-белые, которых 
после увольнения осенью Вадима Епан-
чинцева тренировала группа специали-
стов во главе с Жамновым, вышли в play-
off и в стартовом раунде оказали упорней-
шее сопротивление котировавшемуся на-
много выше СКА. «Спартак» уступил петер-
буржцам в шести матчах.

Арнольд Кабанов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву 
подобрали  
сильно бьющего британца
Команда российского чемпиона  
договорилась о бое с Энтони Ярдом

Один из самых ярких российских бок-
серов нынешнего века Сергей Кова-
лев будет защищать принадлежащий 
ему титул чемпиона мира Всемирной 
боксерской организации (WBO) в по-
лутяжелом весе (до 79,4 кг) в поедин-
ке против британца Энтони Ярда, обла-
дающего очень интересным послужным 
списком: он состоит почти исключи-
тельно из побед нокаутом. Поединок 
с ним Ковалев, выступающий в основ-
ном в Северной Америке, возможно, 
проведет в родном Челябинске. Впро-
чем, сам он ближайшим своим карьер-
ным приоритетом назвал матч не с Яр-
дом, а с соотечественником Артуром 
Бетербиевым, владеющим чемпион-
ским поясом Международной боксер-
ской федерации (IBF).

звестный промоу тер Боб Арум сде-
лал заявление на портале Boxing Social, по-
священное ситуации с очередным боем со-
трудничающего с ним российского боксера 
Сергея Ковалева. Ковалев, признававший-
ся в этом десятилетии лучшим бойцом ми-
ра и входящий в список ярчайших супер-
звезд профессионального бокса, в феврале 
провел очень важный поединок против ко-
лумбийца Элейдера Альвареса. В прошлом 
году Альварес неожиданно отнял у Ковале-
ва чемпионский пояс WBO, однако в матче-
реванше россиянин добился убедительно-
го выигрыша по очкам. Организация, чье 
звание принадлежит Сергею Ковалеву, пре-
доставила статус официального претенден-
та на него британцу Энтони Ярду. Однако 
переговоры с его представителями шли до-
вольно тяжело. WBO в итоге прошлось на-
значать торги на право организовать матч, 
а потом переносить их с 8 на 15 апреля.

Между тем из заявления Боба Арума сле-
дует, что бой все-таки состоится. По его сло-
вам, сам Энтони Ярд и его промоутер Фрэнк 
Уоррен «приняли предложенные условия», 
согласившись с тем, что матч пройдет в ию-
не-июле в России. Город, претендующий на 
него, Боб Арум не назвал, но ранее Кэти Ду-
ва, основной промоутер Сергея Ковалева, го-
ворила о том, что им может стать Челябинск.

Если поединок действительно будет от-
дан ему, это превратится в довольно замет-
ное событие. Дело в том, что карьера Сергея 
Ковалева развивалась почти исключитель-
но в Северной Америке. В России за минув-
шие семь лет, то есть с тех пор как он стал 
по-настоящему востребованной у публики 
фигурой, Ковалев дрался лишь однажды. В 
2016 году он встретился в Екатеринбурге с 
малавийцем Айзеком Чилембой. На ринг в 
Челябинске, столице области, где он родил-
ся, знаменитый боксер с тех пор, как пере-
шел в профессионалы, не выходил никогда.

Шарма бою добавляет и персона его оп-
понента. Энтони Ярд котируется достаточ-
но высоко. Например, в классификации 
лучших полутяжей авторитетного ресур-
са Boxrec, в которой Ковалеву отдана пер-

вая строчка, Ярд сейчас занимает девятую. В 
топ-десятку он входит и в рейтинге The Ring. 
А его послужной список производит силь-
ное впечатление, даже принимая во внима-
ние тот факт, что с оппонентами из верхне-
го эшелона элиты британцу еще не доводи-
лось пересекаться. В его «рекорде» лишь по-
беды, а 17 из 18 он одержал досрочно. При-
чем единственный случай, когда Ярду не 
удалось нокаутировать соперника, датиро-
ван 2015 годом. Во втором своем професси-
ональном бою он одолел латвийца Стани-
слава Макаренко по очкам. Но это был сов-
сем короткий — четырехраундовый — пое-
динок. При этом надо знать, что Сергей Ко-
валев — общепризнанный лидер в перечне 
самых грозных «панчеров», нокаутеров сре-
ди полутяжей и представителей соседних 
категорий.

Любопытно, что, судя по всему, договари-
ваясь о матче с Энтони Ярдом, совершенно 
вроде бы не тянущем на проходной, Сергей 
Ковалев смотрит в будущее. По крайней ме-
ре, выступая в подкасте на сайте Федерации 
бокса России, Ковалев сказал, что его «прио-
ритетом» является бой с соотечественником 
Артуром Бетербиевым, которому принадле-
жит титул чемпиона IBF в полутяжелом весе. 
Свои намерения Сергей Ковалев объяснил 
наличием «истории любителей», тем, что 
когда-то Бетербиев «перешел ему дорогу». 
Имеется в виду то обстоятельство, что твер-
дым первым номером любительской сбор-
ной России в конце прошлого десятилетия 
считался именно Артур Бетербиев, выиграв-
ший несколько престижных наград, вклю-
чая золото чемпионата мира. Ковалев, из-
за того что не попадал на топовые турниры, 
раньше перешел в профессионалы.

Между тем команды двух российских бок-
серов и раньше неоднократно пытались на-
чать переговоры о бое. Однако до сих пор де-
ло ограничивалось обменом колкостями.

Алексей Доспехов
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Сергей Ковалев, вполне  
возможно, будет защищать  
титул чемпиона мира в родном  
Челябинске  ФОТО РИА НОВОСТИ


	kms_064_001
	kms_064_002
	kms_064_003
	kms_064_004
	kms_064_005
	kms_064_006
	kms_064_007
	kms_064_008
	kms_064_009
	kms_064_010
	kms_064_011
	kms_064_012

